
ТОЛЬКО В «РГ» Глава «Почты России» Максим Акимов — 
о дронах, очередях, почтальонах и битве за рынок

Доставки сделаны 

Наталья Козлова

С
ледственный комитет 
только что завершил рас-
следование уголовного 

дела, по которому обвиняемы-
ми стали двое сотрудников 
частного детективного агентст-
ва и двое жителей Новосибирс-
ка, которые нарушили тайну 
телефонных переговоров. По 
нашему Уголовному кодексу 
это преступление по статье 
138.

 Судя по практике Следст-
венного комитета, как правило, 
на скамью подсудимых по этой 
статье садятся сотрудники сото-
вых компаний и правоохрани-
тели, которые небескорыстно 
«сливают» тайну телефонных 
переговоров тем, кто готов за 
нее платить.

Вот что рассказала корре-
спонденту «РГ» старший по-
мощник руководителя управле-
ния СК по Новосибирской обла-
сти Анастасия Кулешова.

— У директора общества с ог-

раниченной ответственностью 
одной из производственных 
компаний в Новосибирске воз-
никла необходимость устано-
вить, кто из сотрудников пере-
дает третьим лицам информа-
цию, содержащую сведения о 
клиентах организации, — гово-
рит представитель СК. 

Директором этой фирмы 
была некая дама, чью фамилию 
в СК не называют.  Она связа-
лась с местной детективной 
фирмой и предложила найти 
«крота», который передавал 
конкурентам сведения о ее кли-
ентах. Работу она оценила в 30 

тысяч рублей. А дальше — было 
дело техники. Детективы нашли  
тех, кто согласился продать им 
информацию о звонках сотруд-
ницы фирмы, которая попала 
под подозрение.  Детализацию 
ее звонков предоставила семей-
ная пара из сотовой компании. 
По 500 рублей за каждую дета-
лизацию.  

— Используя без ведома и со-
гласия абонентов сотовой ком-
пании их паспортные данные,  
подозреваемые под видом об-
ычных граждан дистанционно 
обращались в службу поддер-
жки мобильного оператора, где 

получали доступ к информации 
о детализации абонентских со-
единений. Полученные сведе-
ния обвиняемые отправляли по 
электронной почте неустанов-
ленному лицу, а за это получа-
ли деньги», — говорят в СК. В 
деле речь идет о незаконном 
получении данных 11 абонен-
тов. Уголовное дело было воз-
буждено по материалам УФСБ 
области.

В  СК таких дел за последние 
годы совсем немного. Из послед-
них — расследование в Перми, 
где фигурантом стал 26-летний 
специалист компании — опера-
тора сотовой связи. Он «из лич-
ной заинтересованности неод-
нократно просматривал сведе-
ния о телефонных переговорах 
своих знакомых». Любопытным 
заинтересовались сотрудники 
УФСБ по Пермскому краю. С ра-
боты молодого человека, естест-
венно, уволили. А по приговору 
суда он получил 320 
часов обязательных 
работ.

Ирина Алпатова 

П
очта готова сокра-
тить срок доставки 
по городу до двух 
дней, а на труднодо-
ступных террито-
риях использовать 
дронов. Как скоро 
можно будет зака-
зать беспилотную 

доставку, рассказал глава «По-
чты России» Максим Акимов в 
интервью «Российской газете».

Почту часто обвиняют в дол-
гой доставке. Когда она уско-
рится?

МАКСИМ АКИМОВ: Сейчас средне-
взвешенный срок доставки по 
стране — 3,7 дня. Нам надо со-
кращать его до 2 дней. В боль-
шинстве крупных городов у нас 
уже есть доставка на следую-
щий день, будем это масштаби-
ровать. Мы видим огромный 
спрос на гиперлокальную до-
ставку — это доставка в течение 
нескольких часов по заказанно-

му слоту. Мы подсчитали, что 
потеряем примерно четверть 
клиентов, если в течение года не 
дадим им суточную доставку. И 
еще 80% клиентов от наших 
услуг не откажутся, но хотели 
бы такую быструю доставку. 
Это важнейший тренд — клиент 
больше не готов ждать 2—3 неде-
ли товар из зарубежного мага-
зина. Такой клиент тает у нас на 
глазах.

На почте появились элек-
тронные очереди и продукто-
вые магазины. Каких нов-
шеств еще ждать?

МАКСИМ АКИМОВ: Работу отделений 
мы стремительно модернизиру-

ем. Делаем современную муль-
тисервисную архитектуру так, 
чтобы пользователям было 
удобно, чтобы сервис работал 
безотказно.

Когда мы говорим об очере-
дях — это наша застарелая про-
блема, от которой страдают 
наши клиенты и которая сильно 
бьет по нашему имиджу, — то это 
далеко не только вопрос ком-
плектации персонала и недоста-
точности операционных окон.

Очень часто причина — наше 
программное обеспечение. Оно 
иногда зависает, выдает невер-
ные данные, приходится подтя-
гивать дополнительные данные 
из других систем. Каждая секун-

да задержки — это время, кото-
рое мы забрали у нашего клиен-
та. Нам очень важно его вернуть.

Сервисом простой электрон-
ной подписи сейчас пользуются 
около 36 млн человек. Это зна-
чит, что десятки миллионов че-
ловек не нужно идентифициро-
вать по паспорту, не нужно за-
полнять бумаги. Достаточно 
кода из смс-сообщения.

Мы посчитали, что только 
эта услуга позволяет нам эконо-
мить 42 млн минут наших кли-
ентов ежемесячно! Это время 
мы возвращаем в экономику 
страны. Наша аудитория актив-
но растет. 2020 год к 2019-му 
дал прирост пользователей с 
простой электронной подписью 
почти на 40%. И это следствие 
не только пандемии, но и спроса 
на цифровые сервисы у всех ау-
диторий — как у молодых, так и 
людей в возрасте.

Каковы перспективы беспи-
лотных технологий?

МАКСИМ АКИМОВ: Они однозначно 

будут развиваться. Это единст-
венный способ удешевить логи-
стику. Разговоры про наш нега-
тивный опыт мы оставим диле-
тантам. Есть две группы про-
блем, которые надо решить.

Первая — это наш техниче-
ский запрос. Нас интересуют не 
те дроны, которые делают кра-
сивые видовые съемки. Нам 
нужны серьезные аппараты с 
хорошей грузоподъемностью 
(100 кг минимум), с хорошим 
плечом полета (350—400 км), с 
устойчивыми каналами связи.

Вторая проблема — цена вла-
дения, стоимость жизненного 
цикла, инфраструктура, сеть 
для управления аппаратами. 
Мы смотрим разные решения, 
разных поставщиков, прово-
дим полевые испытания. У нас 
пока не все склеивается с точки 
зрения экономики, но 
уже понятно, куда дви-
гаться.

СЛЕДСТВИЕ В суд направлено уголовное дело о нарушении тайны 
телефонных переговоров частными детективами
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А К Ц Е Н Т

Клиент больше не готов ждать три
недели товар из зарубежного магазина. 
Такой клиент тает у нас на глазах

Австралийский доллар 58,1107
Азербайджанский манат 44,5176
Армянский драм** 14,5607
Белорусский рубль 29,3149
Болгарский лев 46,8882
Бразильский реал 13,8349

Венгерский форинт** 25,5637
Вон Республики Корея*** 68,3642
Гонконгский доллар* 97,5764
Датская крона 12,3287
Доллар США 75,6354
Евро 91,6701

Индийская рупия* 10,3525
Казахстанский тенге** 17,8981
Канадский доллар 59,2800
Киргизский сом** 89,1734
Китайский юань 11,6797
Молдавский лей* 43,5312

Новый туркменский манат 21,6410
Норвежская крона* 87,9553
Польский злотый 20,1485
Румынский лей 18,8134
СДР 109,0481
Сингапурский доллар 56,9158

Таджикский сомони* 66,3760
Турецкая лира 10,1994
Узбекский сум**** 71,9037
Украинская гривна* 26,8792
Фунт стерлингов 103,0381
Чешская крона* 35,0059

Шведская крона* 91,0305
Швейцарский франк 85,0888
Южноафриканский рэнд* 49,3475
Японская иена** 72,8805

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.01.21

Сергей Нарышкин: 
Грамотным 
человеком 
гораздо труднее 
манипулировать

Федор Лукьянов: 
Россия — США — 
чем больше 
взаимодействия, 
тем жестче трения
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СТРАХОВАНИЕ Полис 
автогражданки подешевел 
в трети регионов России

ОСАГО играет 
на понижение 

Владимир Баршев

Стоимость полиса ОСАГО по итогам 2020 года снизи-
лась в 26 регионах России, в которых проживает чет-
верть всех автовладельцев, сообщили в Российском со-
юзе автостраховщиков. В остальных регионах стои-
мость полисов осталась прежней. Снижения не прои-
зошло ни в Москве, ни в Санкт-Петербурге, ни в их об-
ластях, хотя считается, что именно там автовладельцы 
переплачивают за страховку. 

Средняя стоимость ОСАГО для автомобилей физи-
ческих лиц за период с сентября по декабрь 2020 года, 
после начала действия очередного этапа реформы по 
индивидуализации тарифов, оказалась ниже, чем в 
среднем за год, — 5410 рублей. 

— Благодаря реформе страховщики получили эф-
фективные инструменты привлечения безубыточных 
клиентов, к которым, как это хорошо известно, отно-
сится большая часть российских автомобилистов. По-
этому, несмотря на то что основное давление на стои-
мость ОСАГО выросшие цены на запчасти стали ока-
зывать именно в конце 2020 года, мы видим, что сред-
няя премия стала ниже, а не выше, — отметил прези-
дент РСА Игорь Юргенс. 

В конце года средняя стоимость корзины 
запчастей выросла на 23 процента. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Эвакуация 
из зон ЧС может стать 
принудительной

Спасение 
во всех случаях

Тимофей Борисов

МЧС России добивается права получения более чет-
кой, точной и оперативной информации от регионов о 
грозящих им ЧП, а также права принудительно эвакуи-
ровать население из зон ЧС. Об этом говорится в про-
екте федерального закона «О внесении изменений в 
Федеральный закон «О защите населения и террито-
рий от чрезвычайных ситуаций природного и техно-
генного характера», который разработали в спасатель-
ном ведомстве.

В настоящее время законопроект прошел все ин-
станции и получил положительные согласования во 
всех заинтересованных ведомствах. Возражений во 
время обсуждений практически не возникло, потому 
что многим была понятна подоплека появления этого 
документа.

Идея доработки действующего законодательства 
витала давно и не только в кабинетах спасательного ве-
домства. 

Как только по телевизору появлялись репортажи из 
зон подтоплений или других бедствий, то неизменно 
появлялись кадры, на которых некоторые местные жи-
тели отказывались от услуг спасателей. Они 
оставались на крышах своих затопленных до-
мов, даже не думая спускаться в лодки МЧС. 

ЗАНЯТОСТЬ Работникам 
разрешат отказываться
от опасной работы

Травмпункты 
закона

Елена Манукиян

Инструктажи по охране труда теперь можно будет про-
водить дистанционно, а работодателей обяжут прогно-
зировать профессиональные риски на производстве и 
фиксировать даже ссадины, полученные работниками. 
Госдума в первом чтении приняла новую редакцию 
раздела Трудового кодекса по охране труда. О том, что 
еще изменится в этой сфере и какие изменения уже 
произошли, в интервью «Российской газете» расска-
зал заместитель министра труда и социальной защиты 
Алексей Вовченко.

Алексей Витальевич, минтруд разрешил женщинам 
водить поезда, садиться за руль самосвалов и фур, рабо-
тать трактористами. Почему сократился перечень 
запрещенных для женщин профессий? Они перестали 
считаться опасными?

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: Изначально такой перечень появился в 
1978 году, а затем был пересмотрен к 2000 году. Уче-
ные, заботясь о репродуктивном здоровье женщин, 
сделали вывод, что 456 видов работ потенциально 
вредны, и решили женщин к ним не допускать. Со вре-
менем он не только потерял актуальность, но даже стал 
архаичным, поскольку некоторые профессии 
уходят в историю, и сегодня их уже нигде не 
встретишь. Например, кочегаров паровоза.
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Леса России — 
помогут ли они 
нашей стране снизить 
углеродный налог, 
вводимый ЕС?
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

А К Ц Е Н Т

Как правило, на скамью подсудимых  
садятся сотрудники сотовых компаний 
и полиции, которые за наличные «слива-
ют» покупателям тайну чужих звонков
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Владимир Путин 
и Джо Байден 
провели 
телефонный 
разговор
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УТРАТА Ушел из жизни 
Сергей Приходько

Дипломат
и патриот

Кира Латухина

Вчера стало известно о том, что скончался бывший ви-
це-премьер Сергей Приходько. Ему было всего 64 года. 
Выдающийся дипломат и государственный деятель, 
Приходько работал и в Кремле, и в Белом доме, и в 
МИД.

Сергей Приходько родился 12 января 1957 года в 
Москве. В 1980 году окончил МГИМО и до 1997 года 
работал в структурах министерства иностранных дел. 
Весной 1997 года перешел на работу в Кремль, став по-
мощником президента по международным вопросам. В 
сентябре 1998 года назначен замглавы кремлевской 
администрации, в 
1999—2004 годах 
работал заместите-
лем руководителя 
администрации 
президента — на-
чальником Управ-
ления президента 
по внешней полити-
ке. С марта 2004 
года по 2012 год 
Приходько занимал должность помощника президен-
та, затем перешел в Белый дом — где работал первым за-
местителем руководителя аппарата правительства, а 
затем, весной 2013 года, вице-премьером — руководи-
телем аппарата правительства. В мае 2018 года был на-
значен первым замглавы аппарата правительства, а 29 
января 2020 года стал помощником премьер-мини-
стра Михаила Мишустина. Свои соболезнования семье 
и близким Сергея Приходько выразили президент Вла-
димир Путин, премьер-министр Михаил Мишустин, 
руководители федеральных органов власти. Все они 
вспоминают о Приходько как о талантливом диплома-
те, успешном администраторе, государственном дея-
теле, человеке, который сочетал в себе черты высокого 
чиновника и яркой Личности. «В основе всех его дости-
жений были эрудиция, мудрость, глубина и свобода 
мышления, благодаря которым он находил оптималь-
ные решения самых сложных проблем. Авторитет 
Сергея Эдуардовича был поистине непререкаемым», — 
считает замглавы Совбеза Дмитрий Медведев.  

ФОРУМ «Единая Россия» выступила с новыми социальными инициативами

Доступ к поддержке
Айсель Герейханова

П
редседатель «Единой Рос-
сии», зампред Совбеза 
Дмитрий Медведев зая-

вил, что жители осажденного Се-
вастополя получат выплаты в 
честь 75-летия Победы. Он так-
же предложил компенсировать 
малоимущим семьям расходы на 
интернет и объявил в партии по-
вторный сбор пожертвований на 
борьбу с коронавирусом.

Вчера «Единая Россия» про-
вела второй Социальный форум, 
который прошел в онлайн-фор-
мате. Он был посвящен работе 
волонтерских центров, развер-
нутых по всей стране. С вопроса-
ми и предложениями к председа-
телю партии по видеосвязи мо-
гли обратиться жители регионов 
России, волонтеры и обществен-
ники. В начале своего выступле-
ния Медведев заявил, что буду-
щее партии нужно связать с 
теми «единороссами», которые 
активно помогали людям в пери-
од пандемии. «Это особенно ка-
сается депутатов Государствен-
ной Думы и других уровней 
власти с учетом предстоящих 
выборов», — подчеркнул он.

Медведев также предложил 
«единороссам» продолжить 
сбор взносов для помощи по-
страдавшим от пандемии. Он на-
помнил, что в прошлый раз уда-
лось собрать порядка 400 мил-
лионов рублей. Эти средства 
пошли на помощь медикам и лю-
дям, которые находятся в труд-
ной ситуации. Но «денег никогда 
не бывает много», заметил Мед-
ведев и поручил секретарю ген-
совета «Единой России» Андрею 
Турчаку снова организовать 
сбор пожертвований.

Еще одна инициатива Медве-
дева — предусмотреть механизм 
компенсации затрат на доступ в 

интернет для нуждающихся се-
мей. По его словам, это нужно и 
для того, чтобы дети могли 
учиться онлайн в тех случаях, 
когда это необходимо.

В ходе форума на несправед-
ливость в отношении жителей 
осажденного Севастополя пожа-
ловалась глава севастопольско-
го регионального исполкома Об-
щероссийского народного фрон-
та Лариса Мельник. «Общаясь с 
людьми старшего поколения, мы 
услышали много добрых слов в 

поддержку закона, который не-
давно подписал президент Вла-
димир Путин о приравнивании 
жителей осажденного Севасто-
поля к ветеранам. И сегодня они 
могут пользоваться одинаковы-
ми льготами. Но им не удалось 
получить единоразовую выпла-
ту в размере 75 тысяч рублей. 
Мы предлагаем изыскать воз-
можность и выплатить жителям 
осажденного Севастополя эти 
деньги. Это будет шаг справед-
ливости по отношению к нашим 

мужественным землякам, ведь 
их осталось всего 1096 человек», 
— рассказала она о ситуации. 
Медведев  поддержал эту иници-
ативу. «Надо восстановить спра-
ведливость. И, вне всякого сом-
нения, жители осажденного Се-
вастополя эту выплату должны 
получить. С учетом количества 
людей — это не Бог весть какие 
деньги. Уверен, что их можно из-
ыскать», — сказал он.

Волонтер из Брянска, депу-
тат Брянского горсовета Алек-
сей Солонкин обратился с 
предложением лицензировать 
деятельность частных домов 
престарелых. По словам акти-
виста, некоторые бизнесмены 
экономят на дополнительных 
средствах по улучшению усло-
вий проживания и противопо-

жарной безопасности. Медве-
дев предложил взвешенно под-
ходить к этому вопросу, но со-
гласился, что ситуация в неко-
торых домах престарелых тя-
желая. Он призвал навести по-
рядок в системе домов преста-
релых, особенно в коммерче-
ском секторе. Но при этом от-
метил, что нельзя просто «при-
хлопнуть» частные учрежде-
ния. В свою очередь, министр 
труда и социальной защиты РФ 
Антон Котяков сказал, что в ве-
домстве уже разработано пред-
ложение лицензировать дея-
тельность учреждений, оказы-
вающих социальные услуги. 
Для организаций, которые на 
сегодня осуществляют деятель-
ность «не совсем легально», бу-
дет установлен «переходный 
период» для максимального 
вхождения в легальную зону. 
«Этот «переходный период» 
действительно помог бы осу-
ществить все необходимые ме-
роприятия. Те, кто пройдет это 
«сито», дальше будут работать. 
А кто не пройдет — те должны 
быть закрыты», — прокоммен-
тировал Медведев.

В ходе форума председатель 
ЕР констатировал, что ситуация 
с ковидом развивается обнаде-
живающе, но остаются и про-
блемы. «Нужно смотреть прав-
де в глаза: эти угрозы еще никак 
не сняты, — сказал он, обратив 
внимание в том числе на вопро-
сы, связанные с новыми штам-
мами коронавируса и медици-
ной в целом. — Нам нужно запа-
стись терпением и продолжать 
эту работу». В связи с этим он 
предложил обеспечить вакци-
нацию волонтеров, борющихся 
с пандемией. По его словам, это 
позволит им на собственном 
примере показать необходи-
мость вакцинации.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин принял участие в открытии 
новой развязки в Химках

Теперь без пробок

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин вчера прие-
хал в подмосковный 
город Химки, где 
принял участие в 
церемонии откры-
тия движения по 
транспортной раз-
вязке на пересече-

нии улицы Репина и Ленинград-
ского шоссе. Глава государства 
заверил «дорожников», что ра-
боты у них будет достаточно, и 
отметил, что планы за прошлый 
год, несмотря на пандемию, вы-
полнены.

Владимир Путин лично по-
благодарил рабочих. «Замеча-
тельно, для города очень важно, 
и для работников «Энергомаша» 
— это одно из крупнейших пред-
приятий отрасли», — сказал он. 
«От имени всех жителей Химок 
хочу сказать спасибо, потому 
что это реально улучшает их 
жизнь», — подчеркнул президент. 
«Добираться было трудно, даже 
работникам «Энергомаша», 
много нужно было времени», — 
добавил он.

Одна из участниц встречи как 
раз оказалась сотрудницей 
«Энергомаша», которая весной 
2019 года и попросила Путина о 
таком строительстве. «Сейчас 
наверняка удобнее, лучше и ко-
роче по времени, меньше време-
ни нужно тратить, чтобы дое-

хать из дома», — сказал он девуш-
ке. Химки разделены дорогой, 
Ленинградским шоссе, с одной 
стороны 100 тысяч проживает, с 
другой — 60 тысяч, заметил пре-
зидент. «И людям, конечно, 
очень тяжело было добираться... 
Сейчас ситуация поменялась 
благодаря вашим усилиям», — 
поблагодарил он всех.

«Работы будет в ближайшее 
время достаточно», — заверил 
президент. «Мы к 2024 году пла-
нируем в 105 крупнейших агло-
мерациях страны 85 процентов 
дорог довести до нормативного 
состояния», — напомнил Путин. 
К 2030 году еще 51 агломерация 
должна быть приведена в такое 
же состояние. Побеседовав с ра-
бочими, президент дал старт 
движению. Первыми по развязке 
проехали грузовики с флагами. 

Владимир Путин также вы-
слушал доклад подмосковного 
губернатора Андрея Воробьева 
о развитии транспортной ин-
фраструктуры в регионе. В Хим-

ках живет около 200 тысяч че-
ловек, а по генплану будет в два 
раза больше, сказал Воробьев. 
«Люди приезжают, жизнь бур-
лит, и без дорог, без инфра-
структуры, конечно, это было 
бы невозможно», — заметил он, 
поблагодарив за поддержку. 
Строительство осуществлялось 
по поручению президента. В 
апреле 2019 года во время посе-
щения «Энергомаша» Влади-
мир Путин получил просьбу ре-
шить вопрос транспортного со-
единения между старыми и но-
выми Химками. Из-за разделе-
ния города Ленинградским шос-
се и железной дорогой жители 
могли добраться из одной части 
города в другую только по Юби-
лейному проспекту. В октябре 
2019 года президент на встрече 
с Воробьевым призвал ускорить 
реализацию проекта — «люди 
ждут».

Строительство было осу-
ществлено в рамках нацпроекта 
«Безопасные и качественные ав-

томобильные дороги». Развязка 
была возведена в рекордные 
сроки — за год, работы заверши-
лись досрочно в январе. Ее об-
щая площадь — около 40 тысяч 
квадратных метров. Также про-
ведена реконструкция трех 
улиц. По новой дороге можно бу-
дет проезжать через Ленинград-
ское шоссе всего за 15 минут: 
раньше, чтобы добраться из од-
ной части города в другую в «час 
пик», требовалось не меньше 
часа. Развязка также обеспечи-
вает транспортную доступность 
промышленной части города, 
что приведет к возможному уве-
личению рабочих мест. Стои-
мость работ составила 2,4 млрд 

рублей, из них 1 млрд — феде-
ральные средства, а 1,4 млрд — 
подмосковные.

Президент также принял 
приглашение принять участие в 
открытии движения на всей 
протяженности Центральной 
кольцевой автодороги в июле. 
Воробьев поделился идеей «со-
здать ЦКАД без светофоров, 
чтобы машинам ничего не ме-
шало, никаких преград», и по-
просил поддержки.  

Владимир Путин пообщался с рабо-
чими и дал старт движению 
по новой развязке.

Социальный форум  «Единой 
России» прошел в онлайн-формате. 

Гражданская панихида состоится 
28 января в 10.00 в Ритуальном зале ЦКБ.

А К Ц Е Н Т

К 2024 году планируется довести 
до нормативного состояния 
85 процентов дорог в 105 крупнейших 
агломерациях страны

Авторитет Сергея 
Эдуардовича был 
поистине непрере-
каемым

А К Ц Е Н Т

Нужно предусмотреть механизм 
компенсации затрат на доступ 
в интернет для нуждающихся семей

Больше фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Владимир Путин направил телеграмму соболез-
нования родным и близким Сергея Приходько: 
«Примите глубокие соболезнования, слова 
сочувствия и поддержки в связи 
с невосполнимой утратой.
Ушел из жизни Сергей Эдуардович Приходько 
— человек большого таланта и душевной 
щедрости, яркий представитель 
отечественной дипломатической школы. 
Широчайший кругозор и управленческий 
опыт Сергея Эдуардовича были 
востребованы на самых разных, но 
неизменно важных и ответственных 
направлениях государственной работы.
Особо отмечу его вклад в укрепление 
внешнеполитических позиций России. В ходе 
сложнейших переговоров, организации 
ключевых международных мероприятий он 
действовал четко и профессионально, 
собранно и надежно. Превыше всего ставил 
интересы страны.
Светлая память о Сергее Эдуардовиче 
Приходько навсегда сохранится в наших 
сердцах».

Михаил Мишустин выразил глубокие соболез-
нования в связи с кончиной Сергея Приходько:
«Многие годы Сергей Эдуардович работал на 
ответственных государственных постах. В 
министерстве иностранных дел, 
администрации президента России и 
правительстве Российской Федерации 
проявил себя профессионалом высочайшего 
класса, внес значимый вклад в развитие 
международного сотрудничества, 
укрепление позиций нашего государства на 
мировой арене. Он блестяще владел 
искусством дипломатии, досконально 
разбирался в тонкостях 
внешнеполитических процессов, всегда 
последовательно и аргументированно 
отстаивал национальные интересы  России. 
Во главе аппарата правительства Сергей 
Эдуардович Приходько обеспечивал 
эффективную работу органов 
исполнительной власти по выполнению 
стратегических задач, направленных на 
развитие экономики и социальной сферы, 
многое сделал для совершенствования 
законодательства и нормативного 
регулирования в Российской Федерации.
Сергей Эдуардович Приходько отличался 
уникальными личными и деловыми 
качествами, сильным характером, 
принципиальностью. И при этом всегда с 
теплотой и искренностью относился к 
людям. Таким он и останется в сердцах всех, 
кто его знал и уважал».
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ПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
поддержала 
законопроект 
о гаражной 
амнистии

ПРОПИСКА 
ДЛЯ МАШИНЫ
Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект о гаражной 
амнистии, которая будет дейст-
вовать до 1 января 2026 года.

Инициативу внесли глава 
Комитета ГД по госстроитель-
ству и законодательству Павел 
Крашенинников и секретарь 
генсовета партии «Единая Рос-
сия», первый вице-спикер Со-
вета Федерации Андрей Турчак.

Документ вводит упрощен-
ный порядок регистрации прав 
на гаражи, построенные до 31 
декабря 2004 года. Именно тог-
да вступил в силу нынешний 
Градостроительный кодекс. Ме-
ханизм будет работать по ана-
логии с дачной амнистией. 
Ожидается, что гаражная «ак-
ция» от государства затронет 
порядка 3,5 миллиона человек.

Павел Крашенинников счи-
тает, что законопроект позво-
лит гражданам без лишних 
сложностей оформить свои 
права как на гаражи, так и на 
землю под ними и предоставит 
возможность свободно распо-
ряжаться этими объектами. «В 
настоящее время большое ко-
личество гаражей по всей стра-
не существует неофициально, — 
пояснил парламентарий. — Это 
не позволяет их владельцам 
распоряжаться этими объекта-
ми по своему усмотрению». На-
пример, неоформленные гара-
жи нельзя продать, передать по 
наследству и т.п. Единственным 
выходом для граждан оставался 
суд, однако сложившаяся пра-
ктика очень неоднородна.

Выступая на пленарном за-
седании, Крашенинников уточ-
нил, что амнистия будет дейст-
вовать только для капитальных 
гаражей, а, например, «раку-
шек» не коснется.

Согласно законопроекту, до 
1 января 2026 года гражданин, 
использующий гараж, имеет 
право на предоставление в соб-
ственность бесплатно земель-
ного участка, на котором он 
расположен, если:

— земельный участок для 
размещения гаража был предо-
ставлен гражданину организа-
цией или органом власти;

— гараж и (или) земельный 
участок, на котором он распо-
ложен, распределены гражда-
нину на основании решения об-
щего собрания членов гаражно-
го кооператива.

«Что немаловажно, гражда-
не будут освобождены от необ-
ходимости самостоятельно 
обеспечивать кадастровый 
учет объекта, поскольку он бу-
дет проводиться органом мест-
ного самоуправления, — поя-
снил Павел Крашенинников. — 
Кроме того, при оформлении 
права собственности на гараж 
и землю гражданам не придется 
оплачивать госпошлину».

Документы, которые нужно 
будет предоставить вместе с за-
явлением в местную админи-
страцию, могут быть самыми 
разными, и регионы смогут 
расширять установленный пе-
речень. «Это могут быть любые 
документы, подтверждающие 
владение и эксплуатацию гара-
жа», — заявил глава комитета.

Это может быть, например, 
договор о подключении гаража 
к сетям инженерно-техниче-
ского обеспечения, документы, 
подтверждающие оплату ком-
мунальных услуг, решение об-
щего собрания кооператива о 
выделении гаража или земель-
ного участка.

Кроме того, законопроект 
«Единой России» позволит ре-
гионам выделять бесплатные 
земельные участки под гаражи 
для наиболее социально значи-
мых категорий, уточнил, вы-
ступая от фракции, депутат 
Сергей Боярский. Речь об инва-
лидах, многодетных, ветеранах 
труда и ветеранах боевых дей-
ствий.

В Госдуме договорились, что 
после принятия этого докумен-
та будет создан специальный за-
кон о гаражных объединениях — 
в его рамках урегулируют во-
прос имущества общего пользо-
вания. Предполагается, что оно 
будет в долевой собственности 
владельцев гаражей.   

Амнистия будет 
действовать толь-
ко для капиталь-
ных гаражей, 
«ракушек» она 
не коснется

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Путин поговорил по телефону с Байденом
Вчера Владимир Путин по телефону поздравил Джозефа Байдена с нача-

лом работы на посту президента США. Российский лидер заявил, что 

нормализация отношений между двумя державами отвечала бы интере-

сам обеих стран и — с учетом их особой ответственности за поддержа-

ние безопасности и стабильности в мире — всего международного сооб-

щества.

Как сообщили в пресс-службе Кремля, лидеры выразили удовлетворе-

ние обменом дипломатическими нотами о достижении договоренности 

по продлению Договора о стратегических наступательных вооружениях. 

Кроме того, рассмотрели возможности сотрудничества в борьбе с пан-

демией коронавируса, а также в других сферах, включая торгово-эконо-

мическую. Затрагивалась также тема выхода США из Договора по от-

крытому небу, проблематика сохранения Совместного всеобъемлюще-

го плана действий по иранской ядерной программе, внутриукраинское 

урегулирование и российская инициатива о проведении саммита посто-

янных членов Совбеза ООН.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Николай 
Патрушев: Западу нужен 
«этот деятель» 
для дестабилизации 
обстановки в РФ

Что Западу 
хорошо...

Иван Егоров

Официальный Киев полностью следует тем указаниям, 
которые приходят из-за рубежа, в том числе заявляя о 
разрыве всех отношений с Россией, пока Москва не ос-
вободит Алексея Навального, считает секретарь Сов-
беза России Николай Патрушев. В интервью «АиФ» он 
подчеркнул, что те, кто руководит в настоящее время 
Украиной, делают подобные заявления в ущерб инте-
ресам их собственного народа. 

Как отметил Патрушев, в этом нет ничего удиви-
тельного — Западу нужен этот «деятель» для дестаби-
лизации обстановки в России, для социальных потря-
сений, забастовок и новых «майданов». По его словам, 
этот «деятель» неоднократно грубо нарушал россий-
ское законодательство, занимаясь мошенничеством в 
особо крупных размерах и, как гражданин России, за 
свою противоправную деятельность должен нести от-
ветственность в соответствии с законом.

Высказался секретарь Совбеза и о продолжающей-
ся языковой дискриминации на Украине. По его мне-
нию, это продолжение русофобских действий недаль-
новидных политиков, пришедших к власти после го-
спереворота 2014 года и управляемых из США.

«Последовательно отрабатывая сценарий Вашинг-
тона по разделению единого народа России и Украины, 
политики уже превратили некогда процветающие зем-
ли в отсталый сырьевой придаток Запада, а теперь раз-
рушают культурно-цивилизационные основы государ-
ства», — отметил Патрушев. 

По его словам, Киев в угоду Вашингтону сознатель-
но игнорирует даже свою Конституцию, гарантирую-
щую свободное развитие, использование и защиту 
других языков. Он напомнил, что это очередной, де-
вятнадцатый этап языковой дискриминации на Украи-
не. Ранее были введены требования об использовании 
исключительно украинского языка в науке, культуре, 
на транспорте, в прессе, школах, вузах и при трудовых 
отношениях. 

При этом основной язык, на котором говорит и ду-
мает многонациональный народ Украины, так же как и 
России, был и остается русским. 

В то же время в России никому и в голову не прихо-
дит притеснять другие языки, в том числе украинский.

По мнению секретаря СБ РФ, пытаясь удержаться у 
власти любыми путями, руководство Украины даже не 
задумывается о последствиях продиктованных из-за 
океана решений, которые провоцируют дополнитель-
ное напряжение в обществе и способствуют развитию 
сепаратизмаев. 

Он также напомнил, что культивируемая властью 
Украины русофобия уже привела к серьезной деграда-
ции двусторонних торгово-экономических отноше-
ний. Тем не менее Россия по-прежнему остается в пер-
вой тройке торговых партнеров Украины.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Россия и Беларусь рассчитывают в этом году восстановить 
объемы взаимной торговли

Союз и конвейер 
Владимир Кузьмин

П
еред правительствами 
России и Беларуси стоит 
задача уже в этом году 

возобновить рост товарооборо-
та, заявил премьер-министр 
Михаил Мишустин. Вчера в Мо-
скве состоялась его встреча с 
белорусским коллегой Романом 
Головченко. 

В России искренне дорожат 
братскими отношениями с Бе-
ларусью, подчеркнул Михаил 
Мишустин. «Наши народы объ-
единяет общая история, про-
чные духовные и культурные 
связи, и мы, конечно же, заинте-
ресованы в том, чтобы вывести 
нашу совместную работу на но-
вый уровень, наполнить новым 

содержанием интеграционное 
взаимодействие в Союзном го-
сударстве», — заявил он.

По его оценкам, торгово-эко-
номическое сотрудничество в 
целом развивается успешно. В 
2019 году, когда мир еще не ох-
ватила пандемия, торговый 
оборот превышал 35,5 милли-
арда долларов. Беларусь зани-
мает первое место среди эконо-
мических партнеров России на 
всем пространстве СНГ.

Ситуация с COVID-19, счи-
тает глава российского прави-
тельства, не слишком значи-
тельно повлияла на торговлю, 
но отрицательный эффект все 
же был. «Наша совместная зада-
ча — возобновить рост товароо-
борота уже в текущем году и 

преодолеть все негативные по-
следствия коронавируса, кото-
рый так или иначе повлиял на 
наши экономики», — считает 
Михаил Мишустин.

Россия занимает первое ме-
сто по накопленным инвестици-
ям в белорусскую экономику. В 
2020 году они превысили четы-
ре миллиарда долларов, в сосед-
нем государстве работает около 
2400 компаний с российским 
участием. 

«Отношения между Россией 
и Беларусью уникальные. Клю-
чевую роль здесь играют мно-
голетние производственные 
связи», — подчеркнул премьер-
министр России. Среди отра-
слей, в которых реализуются 
крупные совместные проекты, 
он выделил производство авто-
мобильной, сельскохозяйст-
венной, лесозаготовительной 
техники, химической продук-
ции. «Важно создавать макси-
мально комфортные условия 
для бизнеса двух стран и запу-
скать новые кооперационные 
проекты», — уверен Мишустин. 
Белорусских партнеров по-
здравили с запуском на пол-
ную мощность первого энерго-

блока Белорусской АЭС, по-
строенной по российскому ди-
зайну.

Совместные усилия прини-
маются для борьбы с коронави-
русом. В первые дни января в 
Беларусь передана очередная 
партия тест-систем для диагно-
стики заболевания, а сейчас по 
решению президентов, напом-
нил премьер-министр России, 
там создается совместное про-
изводство вакцины.

Белорусский премьер уве-
рен, что критического сниже-
ния взаимной торговли не прои-
зошло. «Хотя, конечно, мы поте-
ряли порядка 20 процентов об-
щих объемов», — признал Роман 
Головченко. В этом году, полага-
ет он, есть все предпосылки, 
чтобы спад преодолеть: ситуа-
ция управляемая, а значитель-
ные резервы видятся в промыш-
ленности, сельском хозяйстве и 
строительстве. Важным в Минс-
ке считают развитие сотрудни-
чества на уровне регионов.

— И для всех неангажирован-
ных наблюдателей очевидно, 
что благодаря взаимодействию, 
которое конструктивно склады-
вается между руководителями — 

главами государств, между пра-
вительствами, мы все вопросы 
решаем в духе абсолютно кон-
структивном, — подчеркнул Го-
ловченко. — Причем вопросы не 
только оперативного, которых 
тоже много, но и системного ха-
рактера.

Самыми значимыми дости-
жениями в прошлом году глава 
правительства Беларуси счита-
ет сохранение ключевых пара-
метров товарооборота, запуск 
первого блока Белорусской 
АЭС, системные договоренно-
сти по участию промышленной 
продукции в госзакупках. В ос-
новной массе решены вопросы 
по допуску белорусской сель-
хозпродукции на российский 
рынок, налажено хорошее взаи-
модействие по введению марки-
ровки и прослеживаемости то-
варов.

Что касается актуальных за-
дач, то в их числе были названы 
поиск системных решений по 
общим энергетическим рынкам 
в Союзном государстве и Евра-
зийском экономическом союзе, 
регулирование системных во-
просов доступа продукции на 
общий рынок. На взгляд бело-
русской делегации, уже давно 
надо были подойти к важнейше-
му вопросу понятия товара, 
продукции или услуги Союзно-
го государства.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поручил сделать все, 
чтобы людям не приходилось долго ждать вакцинации

Третья не лишняя

Владимир Кузьмин 

Р
оссия расширяет при-
вивочную кампанию 
п р от и в  C OV I D - 1 9 . 
Сейчас используется в 
основном вакцина 
«Спутник V». Но уже в 
феврале начнется мас-
штабный выпуск вак-
цины «ЭпиВакКоро-

на» — на ее производство каб-
мин выделил свыше 2 млрд ру-
блей. В ближайшее время посту-
пит в оборот и третья разработ-
ка наших ученых. 

Президиум Координацион-
ного совета по борьбе с распро-
странением COVID-19 обсудил 
вчера ход массовой вакцинации 
населения. Премьер-министр 
Михаил Мишустин подчеркнул, 
что ситуация от региона к реги-
ону разная — где-то все идет по 
плану, а где-то образуются оче-
реди. Это зависит как от числа 
желающих сделать прививку, 
так и от количества поставлен-
ных вакцин.

— Необходимо постепенно 
наращивать их производство, 
чтобы бесперебойно доставлять 
препараты в больницы и поли-
клиники, — указал глава прави-
тельства. — Важно так организо-
вать процесс, чтобы людям 
было удобно и не приходилось 
долго ждать.

Сейчас массовая вакцина-
ция идет в основном «Спутни-
ком V». В следующем месяце на-
чнется масштабный выпуск 
препарата «ЭпиВакКорона». 
«Она уже начала поступать в 
гражданский оборот. На ее про-
изводство правительство выде-
лило свыше двух миллиардов 

рублей», — сообщил Мишустин 
о подписании необходимого 
распоряжения. С федеральной 
помощью выпустят свыше двух 
миллионов доз, часть средств 
используют для поставки пре-
парата в регионы.

Третья вакцина — от научно-
го центра имени Чумакова — в 
ближайшие месяцы тоже вый-
дет в гражданский оборот, зая-
вил премьер. Документы на ее 
регистрацию поступили в ми-
нистерство здравоохранения.

— Все это позволит расши-
рить вакцинацию, сделать ее бо-
лее доступной, а значит — защи-
тить еще больше людей от коро-
навируса, — уверен председа-
тель правительства.

На этой неделе к поставке в 
гражданский оборот запланиро-
вано почти два миллиона доз 
вакцины, заявил министр здра-
воохранения Михаил Мурашко. 
«В регионы отгружено уже се-
годня и используется более двух 
миллионов доз», — напомнил он. 
Расширяется сеть пунктов вак-
цинации. За последние десять 
дней их количество увеличилось 
в два раза и составило 2711, рас-
сказал глава минздрава. 

Ситуация с распространени-
ем инфекции в России продол-
жает стабилизироваться, заяви-

ла глава Роспотребнадзора 
Анна Попова. Последние дан-
ные по новым выявленным слу-
чаям минимальные с конца ок-
тября прошлого года. В стадии 
снижения заболеваемости на-
ходятся 22 субъекта Федера-

ции, в стабилизации — 60 и в ста-
дии продолжающегося роста — 
три региона. «Это Еврейская ав-
тономная, Костромская и Смо-
ленская области. На прошлой 
неделе в этой категории находи-
лось 13 регионов», — подчеркну-
ла главный санитарный врач 
страны.

Положительные тенденции 
замечены в системе здравоох-
ранения. Количество пациентов 
с COVID, находящихся под на-
блюдением, в этом году сокра-
тилось на 11 процентов, сооб-
щил глава минздрава. На 10 про-
центов снизилось количество 
пациентов, которым требуется 
реанимационная защита.

Коечный фонд в размере 256 
тысяч коек загружен сегодня на 
чуть более 70 процентов, отме-
тил министр Мурашко. «Мы 
уже начали возврат ряда меди-
цинских организаций, коек к 
обычному оказанию медпомо-
щи пациентам, в том числе с не-
инфекционными заболевания-
ми», — заявил он.

Снижение показателей гла-
ва Роспотребнадзора не счита-
ет поводом для отказа от мер 
профилактики. В самом ведом-
стве продолжают исследова-
ние «британского» штамма ко-
ронавируса, в том числе прове-
ряют новую тест-систему, спо-
собную его распознавать. 

— Уже сегодня очевидно, что 
иммунитет, который сформи-
ровался после перенесенной 
болезни у людей,  которые 
были инфицированы привыч-
ным уже штаммом коронави-
руса, остается, очень эффекти-
вен и противодействует «бри-
танскому» штамму, который 
имеет определенные мутации, 
— заявила Анна Попова.

Там, где ситуация с распро-
странением COVID-19 стаби-
лизируется, постепенно сни-

мают ряд ограничений, но, 
подчеркнул Михаил Мишус-
тин, надо очень внимательно 
следить за тем, как это влияет 
на эпидемиологическую обста-
новку и заболеваемость и не 
допускать ее роста. Правитель-
ство же продолжает финанси-
ровать мероприятия по проти-
водействию угрозе. Премьер-
министр выделил еще свыше 
девяти миллиардов рублей на 
специальные выплаты сотруд-
никам социальных учрежде-
ний, помогающим пациентам с 
коронавирусом, и лицам из 
группы риска. «Они должны 
быть оперативно доведены до 
получателей», — подчеркнул 
он.   

Михаил Мишустин: Правительство 
направило более 9 млрд рублей на 
выплаты социальным работникам.

Премьер Беларуси Роман Головченко приехал с первым визитом в Россию 
в этом году.

А К Ц Е Н Т

Москва и Минск создают совместное 
производство российской вакцины 
от коронавируса в Беларуси

А К Ц Е Н Т

Третья российская вакцина от COVID-19 
поступит в гражданский оборот 
в ближайшие месяцы

О развитии российско-
белорусских отношений читайте 
в спецпроекте 
rg.ru/soyuz

Цифровая экономика
На прошлой неделе группа 

депутатов Государственной 
Думы во главе со спикером Вя-
чеславом Володиным приняла 
участие в семинаре на площад-
ке корпоративного универси-
тета Сбербанка на тему цифро-
вой трансформации и перспек-
тив регулирования цифровой 
экономики.

Отмечу, что используемые в 
современном мире технологии 
стремительно развиваются. 
Это затрагивает все сферы на-
шей жизни, в том числе систе-
му здравоохранения и образо-
вания, промышленность и сель-
ское хозяйство, транспорт и 
сферу услуг. Причем такого бы-
строго технического прогресса, 
как в последние десятилетия, 
пожалуй, не было никогда пре-
жде.

Некоторые новейшие техно-
логии были продемонстрирова-
ны нам перед семинаром на вы-
ставке цифровых продуктов 
Сбербанка: виртуальные асси-
стенты, устройства, помогаю-
щие оценивать важность элек-
тронных писем, передовые ре-
шения по распознаванию речи 
и биометрии для цифровизации 
государственных сервисов, ин-
теллектуальная транспортная 
система. Все это уже начинает 
внедряться. Более того, ведется 
подготовка к запуску полно-
ценной цифровой валюты, про-
ходят серьезные эксперименты 
с искусственным интеллектом.

И мы видим, что в результа-
те быстрых технологических 
изменений меняется образ 
жизни людей и характер их 
труда, исчезают многие ста-
рые профессии и появляются 
новые. Разумеется, все это тре-
бует своевременного законо-
дательного регулирования. Но, 
к сожалению, иногда законода-
тельство меняется с запозда-
нием, и возникают определен-
ные проблемы в экономике и 
социальной сфере, что с осо-
бой отчетливостью прояви-
лось в прошлом году, когда на-
чалась пандемия коронавиру-
са. Например, не был урегули-
рован вопрос о розничной тор-
говле лекарственными препа-
ратами дистанционным спосо-
бом, и некоторые граждане, у 
которых не было возможности 
выйти из дома и купить необ-
ходимые лекарства в аптеке, 
оказывались в сложной ситуа-
ции. В связи с этим весной нам 
пришлось в экстренном режи-
ме принимать закон, разре-
шавший розничную продажу 
лекарств через интернет и их 
доставку. Однако мы приняли 
данный документ с большими 
ограничениями: в частности, 
до сих пор так и не разрешена 
продажа рецептурных лекар-
ственных препаратов дистан-
ционным способом. Мы наме-
рены вернуться к обсуждению 
этой темы в феврале на очеред-
ном заседании Межфракцион-
ной рабочей группы Госдумы 
по совершенствованию лекар-
ственного обеспечения гра-
ждан.

Кроме того, пандемия коро-
навируса показала, что иногда 
невозможно оперативно при-
нять всех заболевших людей в 
поликлинике, провести их ос-
мотр и сделать назначение, по-
этому сейчас нам необходимо 
совершенствовать законода-
тельство, касающееся телеме-
дицины, то есть дистанционно-
го обмена информацией между 
врачом и пациентом с исполь-
зованием современных техно-
логий.

Напомню также, что в прош-
лом году был принят ряд зако-
нов, позволяющих дистанцион-
но получать многие государст-
венные, муниципальные, обра-
зовательные и финансовые 
услуги. Многие вопросы, ранее 
решаемые через хождение по 
инстанциям, стали решаться 
автоматически. Но поскольку 
при этом используются персо-
нальные данные граждан, мы 
столкнулись с необходимостью 
усиления борьбы с киберпре-
ступностью. Поэтому в ходе ве-
сенней сессии нам нужно будет 
принять законы, обеспечиваю-
щие безопасность личной ин-
формации.

Наконец, еще одна важная 
тема, которая была в центре 
внимания на прошедшем се-
минаре, — это перераспределе-
ние бюджетных расходов, для 
того чтобы Россия была одной 
из лучших стран в мире по раз-
витию цифровой экономики. В 
ближайшее время мы намере-
ны провести широкое обсу-
ждение данной темы с экспер-
тным сообществом, в том чи-
сле со специалистами Сбер-
банка.  

— Все колонки автора 
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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Михаил Мишустин обсудил социальные вопросы с секретарем Генсове-

та «Единой России» Андреем Турчаком.

Вчера «ЕР» провела второй социальный онлайн-форум, а по итогам пер-

вого в декабре президент дал правительству ряд поручений, которыми 

кабмин занимается совместно с партией. «Там был целый ряд очень важ-

ных мер, которые в первую очередь предназначены для того, чтобы по-

мочь людям в непростое время коронавируса», — подчеркнул Мишус-

тин.

В начале января председатель правительства продлил до 1 апреля безза-

явительный порядок получения гражданами субсидий на оплату комму-

нальных услуг. «Здесь партия очень серьезно поработала — помогла нам 

сформулировать правильно все необходимые подходы и меры», — под-

черкнул премьер.

Мнение «единороссов» учитывалось при подготовке решений по ди-

станционной торговле безрецептурными лекарствами. По словам главы 

кабмина, в этом случае важно не допустить как роста цен, так и получе-

ния контрафактной продукции. «Потому что, когда человек будет заказы-

вать дистанционно, очень много рисков того, что недобросовестные 

участники рынка могут этим воспользоваться, — заметил он. — Уверен, 

что при активном общественном обсуждении, при участии партии все 

это мы сможем преодолеть».
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ПЛАНЫ «Спутник V» 
скоро зарегистрируют 
более чем в 25 странах

Прививаем 
доверие

Ирина Невинная

Российская вакцина от коронавируса «Спутник V» в 
ближайшие две недели будет зарегистрирована более 
чем в 25 странах, сообщил глава Российского фонда 
прямых инвестиций (РФПИ) Кирилл Дмитриев на Все-
мирном экономическом форуме в Давосе. 

В РФПИ подчеркивают, что международные постав-
ки вакцины обеспечиваются за счет локализации про-
изводства российской вакцины за рубежом. В частно-
сти, производственные мощности по «Спутнику V» 
разворачиваются в Индии, Корее и Казахстане. 

Накануне применять российскую вакцину разре-
шили в Иране, регистрация прошла успешно. Как отме-
тил на пресс-конференции в России глава МИД Ирана 
Мохаммад Джавад Зариф, вакцина была одобрена са-
нитарными властями, и в скором будущем Иран смо-
жет ее закупить, а также производить совместно с Рос-
сией.

Вакцина «Спутник V» уже одобрена в России, Бела-
руси, Аргентине, ОАЭ, Венгрии, Сербии, Боливии, Ал-
жире, Палестине, Венесуэле, Парагвае и Туркмении. В 
Индии завершаются испытания препарата. Иницииро-
ван процесс регистрации вакцины в ЕС и ВОЗ.  

КОШЕЛЕК Минтруд 
установил прожиточный 
минимум

В натуральную 
величину

Ольга Игнатова

Величина прожиточного минимума в целом по России 
за III квартал 2020 года составила 11 606 рублей. Об 
этом говорится в опубликованном приказе минтруда.

«Установить по согласованию с Министерством 
экономического развития РФ и Министерством фи-
нансов РФ величину прожиточного минимума в целом 
по РФ за III квартал 2020 года на душу населения 
11 606 рублей, для трудоспособного населения — 
12 542 рубля, для пенсионеров — 9519 рублей, для де-
тей — 11 580 рублей», — говорится в документе.

 Прожиточный минимум влияет на оценку уровня 
жизни, служит для определения стипендий, пособий и 
других соцвыплат. Также прожиточный минимум за 
прошлый год еще определяет размер минимальной 
оплаты труда. Но с нынешнего года методика расчета 
МРОТ и прожиточного минимума изменилась. МРОТ и 
прожиточный минимум будут рассчитываться исходя 
не из потребительской корзины, а из медианного дохо-
да (половина работающих получает больше этой вели-
чины, половина — меньше). МРОТ составил в 2021 году 
12 792 рубля, а прожиточный минимум — 11 653 рубля.   
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ТУРИЗМ В России растет спрос на лечебно-профилактические туры

Санатории готовы
оздоровиться
Евгений Гайва 

З
агрузка российских 
санаториев во время 
новогодних каникул 
превышала 90%, прав-
да, только на извест-
ных курортах, расска-
зали «РГ» представи-
тели туриндустрии. 
Тем не менее популяр-

ность оздоровительных про-
грамм в целом начала расти, как 
и спрос на услуги санаториев.

Большим спросом в новогод-
ние праздники пользовались са-
натории Краснодарского края, 
в частности в Анапе, где разви-
ты технологии профилактики и 
реабилитации после различных 
перенесенных заболеваний, 
рассказывает президент Нацио-
нальной курортной ассоциации 
Александр Разумов. Активно 
принимали гостей санатории 
Кавказских Минеральных Вод, 
Белокурихи, Башкирии, Курор-
тного района Санкт-Петербур-
га. Крым был загружен на 80%. 
Особым спросом пользовались 
санатории, обладающие каким-
то уникальным ресурсом, на-
пример, расположенные на 
морском побережье, добавляет 
медицинский директор Ассоци-
ации оздоровительного туриз-
ма Михаил Данилов.

«Загрузка санатория в ново-
годние каникулы превышала 
95%», — говорит главный врач 
санатория «Виктория» в Кис-
ловодске Павел Гречаник. Го-
стей привлекали антиковидны-
ми оздоровительными проце-
дурами — восстановительным 
лечением после перенесенных 
заболеваний дыхательной си-

стемы, современными галопе-
щерами и т.д.

После «высокого зимнего» 
сезона в феврале ожидается 
традиционный спад. Но в целом 
в этом году спрос на санаторно-
курортное лечение будет выше, 
чем в прошлые годы, уверен 

Разумов. В 2020 году многие ис-
пытывали серьезный социаль-
но-информационный стресс. 
Санатории постарались снять 
его и восполнить возникший ва-
куум, чем вызвали доверие у го-
стей, поясняет эксперт. Стало 
больше приезжать гостей 30—40 

лет вместе с детьми, отмечает 
Гречаник. Гости стали чаще вы-
бирать лечебные путевки от 12 
дней для профилактики и вос-
становления после различных 
болезней, в том числе после 
COVID-19. Чтобы удовлетво-
рить спрос и повысить загрузку, 

нужно всем санаториям приве-
сти правила приема гостей к 
единым стандартам, например, 
запрашивать одни и те же 
справки, считает Разумов. 

Представители туриндустрии ожи-
дают взлета интереса к оздорови-
тельным турам и санаториям. 

Травмпункты закона
Совместно с учеными-
профпатологами мы 
пересмотрели этот пе-

речень и сократили его до ста 
наименований. Запрещенными 
для женщин остались работы 
под землей, связанные с подъе-
мом тяжестей, и некоторые про-
фессии, которые серьезно мо-
гут повлиять на репродуктив-
ное здоровье. Как правило, все 
они относятся к вредным и опа-
сным производствам.

Предлагается пересмотреть 
целый раздел Трудового кодек-
са, посвященный охране тру-
да. Что послужило поводом 
для реформирования этой 
сферы?

А Л Е К С Е Й  В О В Ч Е Н К О :  В 2021 году 
ожидается настоящий рывок в 
развитии охраны труда. И это 
жизненная необходимость. Мы 
давно говорили, что для контр-
ольно-надзорной деятельности 
в приоритете должна быть про-
филактика. Всегда лучше преду-
предить профессиональное за-
болевание или несчастный слу-
чай на производстве, чем потом 
бороться с их последствиями.

Суть поправок в переходе к 
предупреждающим действиям в 
охране труда, то есть к системе 
управления профессиональны-
ми рисками. Это и есть основ-
ной смысл нововведений. Это 
не значит, что в десятом разделе 
Трудового кодекса изменилось 
все. Просто поправок и уточне-
ний было много, поэтому пред-
ложено рассмотреть и принять 
новую редакцию раздела.

Кто и как должен управлять 
профессиональными рисками 
на производстве?

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: Предполагает-
ся, что их должен спрогнозиро-
вать работодатель. Он будет 
формировать перечни опасно-
стей и разрабатывать план для 
их предотвращения. Фактиче-
ски ему предоставляется воз-
можность самостоятельно оце-
нивать соблюдение требований 
трудового законодательства на 
каждом рабочем месте и на 
предприятии в целом.

Более того, вводится новое 
понятие — микротравма. Все 
мелкие повреждения впредь 
должны будут фиксироваться 
работодателем. Ведь любой по-
рез или ушиб на производстве 
не возникают без причины. Воз-
можно, где-то произошел сбой в 
системе охраны труда. Работо-
датель должен проанализиро-
вать причины появления ми-
кротравм, сделать выводы, что-
бы предотвратить серьезные 
последствия, которые могут на-
ступить.

Также будет предусмотрено 
личное участие работника в 
обеспечении своих же безопа-
сных условий труда. То есть он 
не должен ждать, пока ему выда-
дут спецодежду, у него есть пра-

во требовать для себя средства 
индивидуальной защиты, если 
без них работать опасно.

А если работодатель отка-
жется их предоставить?

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: Если работник 
посчитает, что работодатель не 
обеспечил для него безопасные 
условия труда, он сам может от-
казаться от выполнения рабо-
ты, и за это ему не будет грозить 
увольнение или другие негатив-
ные последствия. Мы вписыва-
ем эту норму в Трудовой кодекс.

Будет ли считаться точка 
зрения работника объектив-
ной?

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: Конечно, она 
будет считаться объективной и 
признанной. К тому же он всег-
да может обратиться за помо-
щью в профсоюз, инициировать 
создание комиссии для прове-
дения расследования. Если ра-
бота опасная, а средств индиви-
дуальной защиты (СИЗ) не пре-
доставлено, то здесь явное нару-
шение требований охраны тру-
да.

Как работодателю доказать, 
что не прав работник?

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: Конечно, работ-
ник тоже бывает виноват. На-
пример, если работодатель вы-
дал ему СИЗ, а он ими не пользу-
ется. Но в таком случае работо-
датель должен отстранить ра-
ботника от выполнения обязан-
ностей без сохранения ему за-
работной платы.

К тому же работодателю те-
перь официально предоставле-
но право вести аудио- и видео-
фиксацию производственного 
процесса, которые можно будет 
использовать при расследова-
нии несчастного случая. Поэто-
му доказательством вполне мо-
жет стать видеосъемка.

Требования по охране труда 
распространяются на тех, 
кто работает удаленно?

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: В основном, ди-
станционно трудятся офисные 
работники, у которых условия 

труда априори безопасные, но 
даже для них работодатель обя-
зан провести инструктаж по ох-
ране труда. А работников, кото-
рые заняты на производстве, пе-
ревести на удаленку невозмож-
но. 

Что будет, если сотрудник на 
удаленной работе дома сло-
мал ногу?

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: Обязательно 
последует производственное 
расследование, если это прои-
зошло в рабочее время.

Какая ответственность 
предусмотрена за нарушение 
требований охраны труда для 
работодателя и работника?

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: Нарушения тре-
бований охраны труда приводят 
к несчастному случаю. Напри-
мер, травмам. Поэтому всегда 
проводится производственное 
расследование, по итогам кото-
рого определяется виновная 
сторона. Это может быть и ра-
ботник, если он не соблюдает 
инструкции, не использует 
СИЗ, которые ему выданы. А мо-
жет и работодатель, который не 
обеспечил необходимые усло-
вия труда. Определяется состав 
нарушения, после чего назнача-
ется ответственность. Она мо-
жет быть административная — 
как правило, это штрафы. И уго-
ловная, если, например, не-
счастный случай был со смер-
тельным исходом. При выявле-
нии нарушений при проверках 

оштрафовать работодателя мо-
жет, например, инспекция по 
труду.

Минтруд разработал законо-
проект, по которому ин-
структажи по охране труда 
теперь могут проводиться 
удаленно. Это как?

А Л Е К С Е Й  В О В Ч Е Н К О :  С помощью 
средств аудио- и видеосвязи. И 
это очень удобно. Ведь дистан-
ционный инструктаж можно за-
фиксировать. Не просто поста-
вить подпись в журнале, что он 
был, а сделать видеозапись, ко-
торую всегда можно посмо-
треть, проанализировать, как 
проводился инструктаж. Более 
того, законопроектом предус-

мотрено хранение такой запи-
си, обозначены сроки. В рамках 
цифровизации системы охраны 
труда — это большая помощь. 
Самое главное, к такому видео-
инструктажу может вернуться 
и сам работник, пересмотреть, 
повторить отдельные сложные 
аспекты.

Когда бумажную рутину за-
менит электронный доку-
ментооборот?

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: Уже в этом году 
многие бумажные документы 
можно будет заменить элек-
тронными, которые наделяются 
такой же юридической силой. 
Учитывая, что по охране труда 
принимается очень много доку-
ментов — инструктажи, прави-
ла, инструкции, разнообразные 
локальные акты — электронный 
документооборот улучшит ка-
чество подготовки специали-
стов, облегчит работу специа-
листов по охране труда и рабо-
тодателей. Главное, чтобы эти 
документы были доступны ра-
ботнику, который должен не 
просто их прочитать, но сделать 
отметки об ознакомлении. Это 
серьезный блок, который помо-
жет снизить расходы работода-
теля, в том числе сэкономить на 
бумаге.

Какие нормативные докумен-
ты утратили силу в рамках 
регуляторной гильотины?

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: Это касается 
многочисленных правил по ох-
ране труда. По ним работники 
сдают экзамены. А это огром-
ные талмуды документов. Ну не 
выучить 300 листов текста про-
стому работнику. Все это приво-
дит к фальсификации знаний. 
Ставится подпись — ознаком-
лен, и все. В то время, как самих 
знаний нет. В рамках гильотины 
мы отменили большинство пра-
вил: из 179 их осталось 40, ме-
жотраслевых, самых важных, 
которые, буквально, «кровью» 
написаны. Согласовали их с 
профсоюзами и бизнесом.

Правила по охране труда при 
проведении работ в ограничен-
ных и замкнутых пространст-
вах теперь унифицированы для 
всех, а раньше были отдельные 
разделы в правилах в жилищно-
коммунальном хозяйстве, при 
реализации нефтепродуктов, в 
сельском хозяйстве и многих 
других. И, казалось бы, все было 
так подробно расписано. А люди 
продолжали получать травмы, 
гибнуть при этих работах. Мы 
максимально упростили прави-
ла, которые должны стать до-
ступными для работников, что-
бы их действительно можно 
было выучить и соблюдать.

Теперь работодатели должны 
переобучить своих работни-
ков?

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: Внеплановая 
проверка знаний должна прово-
диться даже в том случае, если в 
правила по охране труда вно-
сятся изменения.

Есть ограничения по срокам?
АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: Нет, переобу-
чить работников работодатель 
может в любое время, как по-
считает нужным, исходя из сво-
их производственных процес-
сов. Дедлайна, что все должны 
сесть за парты и изучать прави-

ла в течение недели, не предус-
мотрено, ведь эти нововведения 
не закрепляют принципиально 
новых правил охраны труда.

Изменились требования к 
проведению специальной оцен-
ки условий труда (СОУТ). В 
каких случаях она становит-
ся не обязательной?

А Л Е К С Е Й  В О В Ч Е Н К О :  Изначально 
СОУТ проводить необходимо 
всегда, но раньше каждые пять 
лет ее нужно было повторять. 
Однако есть рабочие места, где 
условия труда не опасные и не 
вредные. Например, в офисах. 
Теперь работоадатель может 
единожды подать декларацию о 
соответствии условий труда на 
них, и она автоматически стано-
вится бессрочной. Однако ее 
придется провести снова, если 
поменяются форма или харак-
тер работы, произойдет не-
счастный случай или професси-
ональное заболевание, а также 
по требованию профсоюзов и 
самих работников.

Зачем нужны плановые еже-
годные медосмотры на пред-
приятиях, если есть диспансе-
ризация?

АЛЕКСЕЙ ВОВЧЕНКО: Диспансериза-
ция — это комплексное обследо-
вание здоровья. Она доброволь-
ная и проводится для того, что-
бы оценить состояние здоровья 
человека в определенном возра-
сте. Ее результаты могут учиты-
ваться при проведении профос-
мотров на предприятии. Только 
у них задача другая. Они помо-
гают выявлять предпосылки к 
профессиональному заболева-
нию, чтобы предупредить их, 
определить профессиональную 
пригодность человека. Напри-
мер, обязательный ежегодный 
профосмотр проходят работни-
ки при выполнении водолазных 
работ или работ на высоте. А 
также люди, занятые на произ-
водствах, где приходится рабо-
тать в потенциально опасных и 
вредных условиях. Есть пере-
чень факторов, которые могут 
негативно повлиять на здоровье 
человека: вибрация, шум, пыль, 
химические вещества. 
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Алексей Вовченко: В сфере охраны 
труда в приоритете должна быть 
профилактика. 

ИНИЦИАТИВА Госдума 
одобрила налоговый вычет 
за фитнес

Бонус за спорт

Татьяна Замахина

Первое чтение в Госдуме прошел правительственный 
законопроект о налоговом вычете за оплату физкуль-
турно-оздоровительных услуг. По прогнозу минспор-
та, на него смогут рассчитывать более шести миллио-
нов клиентов фитнес-центров. Ко второму чтению в 
документ могут дописать и детский спорт.

Вычет по налогу на доходы физических лиц (НДФЛ) 
будет социальным. Согласно документу, вернуть мож-
но будет 13% от расходов на спортивные занятия. Со-
вокупная сумма трат, за которую можно получить вы-
чет, составляет 120 тысяч рублей. Таким образом, мак-
симальный размер вычета — 15,6 тысячи рублей.

Гражданину не-
обходимо будет 
представить доку-
менты, подтвержда-
ющие фактические 
расходы на оплату 
спортивных услуг: 
копию договора и 
кассовый чек в бу-
мажной или элек-
тронной форме.

Кабмин определит перечень услуг, за которые мож-
но будет получить вычет. Список организаций, после 
оплаты услуг в которых можно будет претендовать на 
вычет, сформирует минспорт.

«По примерным оценкам, порядка 3,5 тыс. физкуль-
турно-оздоровительных организаций — это фитнес-
центры, в которых на начало 2020 года занималось 
6,368 млн человек, — заявила депутатам замминистра 
спорта Ксения Машкова. — Посетители фитнес-цен-
тров — в первую очередь те граждане, которые могут 
обратиться за предоставлением социальных налого-
вых вычетов».

А ко второму чтению в законопроекте могут ука-
зать, что вычет можно будет получать за оплату заня-
тий детей спортом. Такую возможность проработает 
минфин, обещал на пленарном заседании заммини-
стра Алексей Сазанов.

«Мы принимаем эти поправки сейчас, когда здоро-
вье людей особенно важно, — прокомментировал спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин. — Появление нового 
налогового вычета говорит о том, что государство при-
равнивает эти расходы к социально значимым — и это 
действительно так, потому что это расходы на здоро-
вье наших граждан».

На том же заседании Госдума приняла в первом чте-
нии проект кабмина об упрощении получения налого-
вых вычетов. Гражданам не нужно будет лично пода-
вать декларацию по форме 3-НДФЛ. Благодаря приня-
тию поправок, россияне в один клик смогут получить 
вычет за покупку жилья или выплату процентов по 
ипотеке — не придется собирать документы и месяца-
ми переживать, не найдет ли налоговая служба в них 
ошибки. Как отметил Вячеслав Володин, «закон упро-
стит жизнь многим».  

СОВФЕД Валентина 
Матвиенко призвала  
уравнять шансы мужчин и 
женщин на выборах в 
Госдуму

Пол списка

Галина Мисливская

Спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко гото-
вит обращение к лидерам политических партий с 
просьбой при формировании списков на выборы в Гос-
думу обеспечить женщинам такие же шансы на прохо-
ждение в федеральный парламент, что и мужчинам.

Вчера Матвиенко встретилась с выпускницами пер-
вого потока образовательной программы «Женщина-
лидер», которую Совет Евразийского женского фору-
ма запустил в прошлом году совместно с АНО «Россия 
— страна возможностей». В первом потоке приняли 
участие почти 150 женщин из 40 регионов страны, ка-
ждая с собственным проектом — социальным, экологи-
ческим, образовательным. Лучшие инициативы полу-
чат сопровождение и поддержку федеральных органов 
власти. Начинание 
признано успеш-
ным, поэтому орга-
низаторы решили 
начать набор на 
второй поток, о чем 
глава Совфеда и со-
общила в ходе 
встречи. Она также 
призвала участниц 
«всерьез задумать-
ся о возможности 
принять участие в 
этом году в выборах 
депутатов муници-
пальных, регио-
нальных законода-
тельных органов субъектах Федерации, а может быть, 
и Государственной Думы».

Валентина Матвиенко готова способствовать тому, 
чтобы в рядах партийных выдвиженцев женщины за-
нимали не менее выигрышные места, что и мужчины. 
Лидеры партий, по ее словам, при составлении списков 
«поступают хитро: вроде там есть 50 на 50 процентов 
мужчин и женщин, но в проходной части в основном 
мужчины, а женщины там во втором эшелоне, чтобы 
привлечь женский электорат». «Я сейчас готовлю об-
ращение ко всем лидерам партий накануне выборов в 
Госдуму, — сообщила Матвиенко. — Мы будем обра-
щаться к ним, чтобы они при формировании списков, 
подготовке кандидатов на праймериз все-таки выдер-
живали правильное соотношение с учетом равных воз-
можностей мужчин и женщин». Она уверена, что у 
женщин достаточно энергии, опыта и компетенций, 
чтобы управлять страной наравне с мужчинами.

Глава АНО «Россия — страна возможностей» Алек-
сей Комиссаров подтвердил, что результаты проводи-
мых на платформе проектов свидетельствует о высо-
кой подготовке участниц. По его словам, в прошлом 
году в суперфинале конкурса управленцев «Лидеры 
России» доля женщин составила 19 процентов, однако 
среди победителей их было уже 25 процентов. «То есть 
с самыми сложными испытаниями, которые были как 
раз в суперфинале, женщины справились в целом луч-
ше, чем мужчины», — констатировал он. Это был самый 
большой процент женщин на последнем этапе конкур-
са за всю историю его проведения, сообщил Комисса-
ров. «Уверен, что он еще недостаточный и будет ра-
сти», — добавил он. 

А К Ц Е Н Т

В 4,5 раза сокращен перечень правил и 
инструкций по охране труда: 
из 179 их осталось 40

Читайте также: Россияне 
рассказали, сколько денег 
ежемесячно им нужно для 
счастья 
rg.ru/art/2030263

У женщин доста-
точно энергии, 
опыта и компетен-
ций, чтобы управ-
лять страной 
наравне с мужчи-
нами

Вернуть можно 
будет 13% от расхо-
дов на спортивные 
занятия

Стало известно, куда 
россияне летают бизнес-
классом 
rg.ru/art/2030257
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

ВОЗ рекомендует 
наблюдение
Всемирная организация здравоох-

ранения (ВОЗ) рекомендует про-

должать лечение больных, перенес-

ших заболевания COVID-19, в зави-

симости от сохраняющихся сим-

птомов — постоянной усталости, 

остаточного кашля, непереносимо-

сти физической нагрузки. Офици-

ального названия у этого состояния 

нет, в ВОЗ еще только планируют 

составить его детальное описание, 

идентифицировать его подтипы и 

договориться о терминах, говорит-

ся в сообщении ВОЗ. между тем, 

врачи и медиа обычно называют та-

кие болезненные последствия «по-

стковидным синдромом». Главный 

посыл ВОЗ — пациенты с таким со-

стоянием нуждаются в обязатель-

ном медицинском наблюдении и ле-

чении. Это одна из рекомендаций, 

сделанных ВОЗ в пересмотренных 

руководящих принципах клиниче-

ского ведения.

Для пациентов с COVID-19 в до-

машних условиях ВОЗ предлагает 

использовать пульсоксиметрию 

для измерения уровня кислорода 

в крови, не говоря уже о регуляр-

ном наблюдении со стороны вра-

чей. Для госпитального лечения в 

рекомендации включен пункт о 

применении низких доз антикоагу-

лянтов для предотвращения обра-

зования тромбоза. Такая тактика, к 

слову, уже давно применяется в 

российских COVID-отделениях.

Подготовила Ирина Невинная
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РЕСУРСЫ В Европе 
обострилась конкуренция 
между двумя видами 
российского газа

Выбор довольно 
трубный

Сергей Тихонов

В Европе возникла конкуренция между российским 
трубопроводным и сжиженным природным газом 
(СПГ). На фоне падения цен и снижения спроса на газ в 
мире для России в 2019—2020 году это означало поте-
рю части доходов от его экспорта. Оба вида поставок 
пересекались в Бельгии, Франции, Великобритании, 
Нидерландах, Италии и Греции. Объемы производства 
отечественного СПГ пока не могут всерьез помешать 
трубопроводному экспорту, но небольшую долю евро-
пейского рынка сжиженный газ оттянул на себя. 

«Замещение трубопроводного газа сжиженным на 
европейском рынке — упущенная выгода», — отмечал 
председатель Комитета Госдумы по энергетике Павел 
Завальный. Он уточнил, что изначально был план по-
ставлять в Европу не более 20% СПГ, причем идти он 
должен был только туда, где нет сетевого газа — в Испа-
нию и Португалию. 
Но по факту он стал 
поступать в другие 
страны, сейчас 80% 
СПГ поставлено в 
Европу, туда, где 
есть сетевой газ, го-
ворил Завальный.

Проблема конку-
ренции российско-
го трубопроводного 
газа и СПГ в Европе 
есть с самого начала 
поставок с проекта 
Ямал СПГ. «За три 
года работы из 62 млрд кубометров газа, поставленных 
с Ямала, около 45 млрд кубометров были направлены в 
Европу», — говорит замглавы Фонда национальной 
энергетической безопасности Алексей Гривач. Он под-
черкнул, что от экспорта СПГ с Ямала российский бюд-
жет не получает ничего. А при экспорте трубопровод-
ного газа в Европу — и НДПИ, и экспортная пошлина 
уплачивается в полном объеме, в общей сложности 
около 40% от стоимости газа идет в госказну.

В конце 2020 года, когда цены на газ стали резко ра-
сти, положение немного исправилось. Во-первых, по-
тому что стала увеличиваться разница между стоимо-
стью трубопроводных поставок и СПГ. Во-вторых, наи-
больший рост цен на газ был зафиксирован в странах 
АТР, и это оттянуло часть поставок СПГ в Азию.

«Конкуренция разных российских поставок обостря-
ется или ослабевает в зависимости от состояния спроса 
в Европе и на альтернативных рынках (прежде всего в 
АТР), а также от положения дел у зарубежных поставщи-
ков», — говорит руководитель исследований Департа-
мента по ТЭК и ЖКХ Аналитического центра Александр 
Курдин. По его мнению, на фоне тенденций эволюции 
европейской энергетики с уходом от ископаемого то-
плива и поставок со стороны зарубежных конкурентов с 
Ближнего Востока и из США эта конкуренция — далеко 
не самая большая проблема, но все же она существует.  

ДИСКУССИЯ ЦБ ожидает 
роста ставок по вкладам 
с введением крипторубля 

Цифра 
любит счет

Игорь Зубков

Банк России считает, что запланированное им введение 
цифрового рубля (третьей формы денег наряду с налич-
ными и безналичными) заставит банки повысить про-
центы по вкладам и текущим счетам и в то же время не 
приведет к повышению стоимости кредитов. 

Банки частично потеряют источник легкого заработ-
ка и могут переложить часть потерянных доходов на ко-
миссии, в том числе, возможно, за обслуживание сче-
тов, признает ЦБ. В специальной записке его аналитики 
разбирают два спорных тезиса, которые выдвинули 
банкиры в связи с планами по цифровому рублю: 1) из-
за перетока депозитов в цифровой рубль у банков не 
хватит ресурсов для выдачи кредитов и 2) ставки по ним 
будут повышаться.

Наибольшие шансы частично перейти в цифровой 
рубль — у средств на текущих, расчетных и зарплатных 
счетах, считают в ЦБ. По ним банки начисляют символи-
ческие проценты и 
при этом могут их 
размещать под ры-
ночные ставки без 
какого-либо риска 
на депозиты в ЦБ 
или под залог цен-
ных бумаг на денеж-
ном рынке. По оцен-
кам Банка России, 
25% прибыли (до на-
логообложения) и 
13% чистого процен-
тного дохода банковского сектора за 2018—2020 годы 
формировалось благодаря таким дешевым пассивам. «В 
нормальной (не кризисной) ситуации сложно предста-
вить, что вкладчики предпочтут беспроцентный цифро-
вой рубль своим вкладам, по которым выплачивается не-
нулевая ставка и которые застрахованы АСВ, — рассужда-
ют в ЦБ. — Банки вынуждены будут повысить процентные 
ставки по привлекаемым вкладам и текущим счетам, па-
раллельно при необходимости привлекая ресурсы цен-
трального банка по рыночной процентной ставке».

Перераспределение части процентного дохода от 
банков к их клиентам устраняет существующую неэф-
фективность рынка, убеждены в ЦБ. Она заключается в 
невозможности физлиц или компаний заставить их де-
нежные остатки крутиться даже ночью и при этом без 
какого-либо риска приносить процент на уровне рыноч-
ного, тогда как банки могут это делать (для овернайт это 
ставка, близкая к ключевой — 4,25%).

Финтех-компании уже частично отбирают эту ренту 
у банков и делятся ею с клиентами. «Финтех-индустрия 
тем самым демонстрирует обществу, что сохранение 
ренты, возникающей у банков из-за существования де-
шевых пассивов, никак не обосновано законами рынка, 
и готова перераспределить ее частично клиентам, ча-
стично — себе, — отмечает ЦБ. — Тенденция к обнулению 
такой ренты — уже сформировавшаяся реальность, с ко-
торой банкам во всем мире, в том числе в России, при-
дется считаться, независимо от того, появятся цифро-
вые валюты центральных банков или нет». 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Почему России не стоит 
опасаться дефицита продуктов 

Цены познаются в еде 
Татьяна Карабут

Д
ефицита продуктов в Рос-
сии не ожидается. И сдер-
живание цен не может это 

спровоцировать, уверены эк-
сперты. Кроме того, за ситуа-
цией следят федеральные орга-
ны власти — от минсельхоза до 
Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС). 

ФАС усилила контроль за це-
нами на социально значимые 
продукты, сообщили в ведомст-
ве. Факты повышения цен ве-
домство совместно с прокура-
турой проверяет как в оптовом 
звене, так и в рознице. В декабре 
2020 года проверки были прове-
дены в нескольких регионах.  

По данным СМИ, к регулиро-
ванию цен на продукты может 
подключиться и Федеральная 
налоговая служба — ФНС запро-
сила у отдельных пищевых 
предприятий прогнозы по це-
нам до конца года. Речь идет о 
мясе, рыбе, молочных продук-
тах, сахаре, хлебе, крупах и т.д. 

Предпринятых правительст-
вом мер по стабилизации цен на 
отдельные продукты достаточ-
но, считают в минсельхозе. Так, 
соглашения по фиксации цен на 
подсолнечное масло и сахар, ко-
торые были подписаны в декаб-

ре 2020 года между производи-
телями и торговыми сетями, со-
блюдаются в полной мере, зая-
вил в Совете Федерации глава 
ФАС Максим Шаскольский. 

В некоторых регионах их 
стоимость еще растет (на сахар 
— в 18, а на масло — в 50), обра-
щает внимание советник прези-
дента Центра стратегических 
разработок (ЦСР) Елена Разу-
мова. По ее мнению, мера, веро-
ятно, быстрее сработала в реги-
онах с развитым производством 
этих товаров. В остальных эф-
фект от заморозки цен можно 
будет ощутить  позднее из-за бо-
лее длительной логистики и то-
варных запасов у поставщиков 
и торговых сетей, сделанных до 
подписания соглашения.

В минсельхозе напоминают: 
Россия обеспечивает внутрен-
ние потребности по всем соци-
ально значимым продуктам 
своими силами. Поводов опа-
саться дефицита каких-либо 
товаров нет. Ранее такое мне-
ние высказали в Счетной пала-
те. Там объяснили это возмож-
ным отказом производителей 
продавать продукцию по фик-
сированным ценам и вероят-
н о с т ь ю  р а с п р о с т р а н е н и я 
госрегулирования на новые то-
вары. Но в минсельхозе завери-

ли, что этот вопрос не прораба-
тывается.

Слишком длительное искус-
ственное занижение цен может 
стать причиной локальных дефи-
цитов этих продуктов, соглаша-
ется Разумова. По этой причине 
соглашение действует только до 
конца I квартала 2021 года. Кро-
ме того, по мнению эксперта, 
если даже где-то локальный де-
фицит и случится, его могут ком-
пенсировать товары-субститу-
ты, не обозначенные в соглаше-
нии. Например, рафинирован-
ное подсолнечное масло можно 
заменить нерафинированным 
или маслами из других культур 
(например, кукурузным), а са-
хар-песок — рафинадом.  

ПРОГНОЗ Что будет с российской валютой в феврале

Рубль не купится
на доллар
Роман Маркелов 

К
урс рубля в послед-
ние дни снижается к 
доллару при отсут-
ствии, казалось бы, 
на это серьезных 
рыночных причин. 
Вероятно, на рос-
сийскую валюту да-
вят специфические 

геополитические факторы — 
инвесторы пока не знают, как 
на них реагировать, что вносит 
вклад в нестабильность пока-
зателей курса. В целом в зави-
симости от того, какой будет в 
ближайшее время санкцион-
ная риторика по отношению к 
России, сложится и самочувст-
вие рубля в феврале, считают 
аналитики. 

В понедельник курс россий-
ской валюты опускался до ян-
варского минимума и прибли-
жался уже к 76 рублям за дол-
лар. Днем во вторник рубль свои 
позиции немного укрепил, но 
доллар все равно торговался 
выше 75 рублей. 

В целом в январе российская 
валюта не выходила за пределы 
коридора 73—76 рублей за дол-
лар. Это, в отличие от динамики 
прошлого года, совсем неболь-
шой промежуток колебаний. В 
конце 2020 года глава Банка 
России Эльвира Набиуллина 
подчеркивала, что ситуация, 
когда курс рубля по отношению 
к доллару сильно меняется, не 
является нормальной. Но при 
этом глава ЦБ выступает за пла-
вающий курс рубля, определя-
ющийся рынком.

При этом в последние дни 
наблюдается нестабильность 
мировых рынков, вызванная 
перебоями в поставках вакци-
ны от коронавируса в Евросо-
юзе, а также проблемами с 
принятием в сенате США ново-
го пакета фискальных стиму-
лов объемом в 1,9 трлн долла-
ров — и это давит на рубль, го-
ворит эксперт по фондовому 
рынку «БКС Мир инвестиций» 
Дмитрий Бабин. Дополнитель-
ным фактором, оказывающим 
давление на рубль с начала ян-
варя, остается сложная геопо-
литическая обстановка — в по-
следние недели усилилась ан-
тироссийская риторика, что 
угрожает новыми санкциями, 
отмечает он.

Так, новый президент США 
Джо Байден заявил, что исклю-
чает «перезагрузку» в отноше-
ниях с Россией и готовит новые 

ограничительные меры. «В ба-
зовом сценарии мы не ожидаем 
введения новых жестких анти-
российских санкций (госдолг, 
банки) от новой администрации 
Байдена. Возможны точечные 
персональные санкции, ограни-

чения на некоторые несистем-
ные компании или газопровод 
«Северный поток-2». Однако 
повышенная неопределенность 
негативно сказывается на отно-
шении инвесторов к рублевым 
активам», — рассказывает глав-

ный аналитик Совкомбанка 
Михаил Васильев.

Если вдруг возможные сан-
кции со стороны США станут 
секторальными, то рубль может 
вернуться к пятилетним мини-
мумам, достигнутым в марте 
прошлого года (82 рубля за дол-
лар и 94 — за евро), даже в случае 
сохранения благоприятной ры-
ночной конъюнктуры, считает 
Бабин. Однако пока более веро-
ятно, что, если санкции и вве-
дут, они будут носить, как и 
раньше, персональный харак-
тер, добавляет аналитик. «И 
если нефть останется на теку-
щих уровнях — около 55 долла-
ров за баррель Brent, рубль спо-
собен после кратковременной 
эмоциональной просадки вер-
нуться в месячный коридор 73—
76 рублей за доллар. В базовом 
сценарии российская валюта 
будет находиться в нем в бли-
жайший месяц», — прогнозиру-
ет он.

Схожие ожидания по дина-
мике рубля и у Васильева. «Пер-
вый квартал — наиболее благо-
приятный для курса рубля бла-
годаря сильному текущему сче-
ту, высоким ценам на нефть, 
низкому спросу на импорт. В 

этом году поддержку рублю 
оказывают ограничения на 
внешний туризм из-за панде-
мии, которые снижают спрос на 
валюту. Также в пользу активов 
развивающихся стран и рубля 
будут выступать ожидания при-
нятия нового крупного пакета 
бюджетных расходов в США», — 
перечисляет он. 

Наконец, ФРС США и Евро-
пейский центробанк (ЕЦБ) бу-
дут сохранять ультрамягкую 
монетарную политику и про-
должать накачивать рынки де-
шевой ликвидностью, что бла-
гоприятно для высокодоходных 
активов развивающихся стран, 
включая российские активы, 
говорит Васильев. Так, в США 
менее чем за год в экономику 
влиты дополнительно более 3 
трлн долларов, а программа вы-
купа активов ЕЦБ расширена до 
1,35 трлн евро. Базовые процен-
тные ставки в Америке и Европе 
находятся на нуле.  

Начало года — в целом самое 
благоприятное для самочувствия 
рубля время.

А К Ц Е Н Т

Инвесторы пока не спешат 
вкладываться в российскую валюту 
во многом из-за усилившейся 
санкционной риторики США

Конкуренция 
между СПГ 
и трубопровод-
ным газом
снижает доходы 
от экспорта 

Сейчас только 
банки могут заста-
вить деньги кру-
титься под 4,5% 
даже ночью

ТЕНДЕНЦИИ МВФ повысил 
прогноз по экономике России

Рост укольными 
путями 

Игорь Зубков

Международный валютный 
фонд улучшил прогноз роста 
глобальной экономики в 2021 
году до 5,5% после снижения на 
3,5% в 2020 году. Однако вос-
становление после кризиса бу-
дет крайне неоднородным по 
странам, в том числе в зависи-
мости от успехов вакцинации, и 
потребует от правительств и 
центральных банков неослабе-
вающей поддержки. Об этом го-
ворится в очередном докладе 
МВФ о перспективах мировой 
экономики. 

Прогноз по России также стал 
более оптимистичным, особенно 
относительно следующего года: 
рост на 3% в 2021 году и на 3,9% 
в 2022 году (+0,2 и 1,6 п.п. по 
сравнению с октябрьским про-
гнозом). В связи с более быстрым 
восстановлением мировой эко-
номики МВФ улучшил прогноз 
по ценам на нефть (до 50 долл./
баррель) и металлы — основные 
товары российского экспорта. 
Однако в целом перспективы 
стран — экспортеров нефти, как и 
стран, зависящих от въездного 
туризма, «самые трудные» в 
группе развивающихся. 

МВФ отмечает «исключи-
тельную неопределенность», в 
условиях которой сделан про-
гноз. Несмотря на начало вакци-
нации, новые волны и новые ва-
рианты COVID-19 ставят под уг-
розу надежды на перелом в борь-
бе с пандемией даже к концу это-
го года. МВФ отмечает, что если в 
развитых и некоторых развива-
ющихся странах вакцины будут 
широко доступны к лету 2021 
года, то в большинстве стран — 
только ко второй половине 2022 
года (что все равно быстрее, чем 
предполагалось ранее). Только 
тогда, почти через два года, мож-
но ожидать полного снятия огра-

ничений на сообщение между 
странами. Однако несмотря на 
высокие, а в некоторых странах 
и растущие человеческие жер-
твы пандемии, экономика до-
вольно быстро адаптируется к 
мерам социального дистанциро-
вания, и вторая половина прош-
лого года это хорошо показала. 
Сильную поддержку оказывают 
дополнительные вливания, объ-
явленные недавно в США и Япо-
нии, указывает фонд. Эти стра-
ны, по оценке МВФ, достигнут 
докризисного уровня уже во вто-
рой половине этого года, тогда 
как еврозона и Великобритания 
не успеют сделать этого и к кон-
цу 2022 года. 

В группе стран с развиваю-
щимися экономиками лучше 
всего перспективы у Китая 
(рост ВВП на 8,1% в 2021 году), 
который сумел дать эффектив-
ный ответ на распространение 
инфекции. 

В докладе МВФ нет раздела, 
посвященного России, однако в 
конце ноября миссия фонда в 
целом положительно оценила 
антикризисную работу прави-
тельства и Банка России, отме-
тив, что российская экономика 
вступила в кризис с прочной на-
логово-бюджетной основой и 
значительными возможностями 
бюджета, что позволило при-
нять решительные меры против 
кризиса (МВФ оценивало их сто-
имость в 3,5% ВВП, а с учетом и 
внебюджетных мер — около 
4,5%). Вместе с тем миссия фон-
да призвала российские власти 
быть готовыми принять допол-
нительные меры поддержки в 
связи с ростом заболеваемости 
COVID-19, в частности, рассмо-
треть возвращение к более вы-
соким пособиям по безработице 
и пересмотреть условия списа-
ния кредитов на сохранение за-
нятости.  

Следите за курсом валют на 
сайте: комментарии, прогнозы 
rg.ru/sujet/3477И
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ПОШЛИНЫ

На пшеницу повысили 
ставки
В качестве дополнительных мер 

поддержки внутреннего рынка и 

потребителей 26 января председа-

тель правительства Михаил Ми-

шустин подписал постановление о 

повышении экспортных пошлин 

на зерновые. С 1 марта по 30 июня 

пошлины на пшеницу будут удвое-

ны — с 25 евро до 50 евро за тонну. 

С 15 марта по 30 июня устанавли-

ваются пошлины на кукурузу (25 

евро за тонну) и ячмень (10 евро 

за тонну).

Эти меры вместе с принятыми ра-

нее должны в ближайшее время 

стабилизировать цены на зерно, 

считает министр экономического 

развития Максим Решетников. Но, 

если потребуется, минэкономраз-

вития готово и дальше корректи-

ровать механизм регулирования 

экспорта зерновых, заверил он.

С июля будет введен механизм по-

стоянной действующей пошлины, 

который должен сгладить влияние 

мировых цен на внутренний ры-

нок. Полученные доходы будут на-

правлены на поддержку растение-

водов, пояснил министр.

ДЕНЬГИ 

Должникам 
установят 
размер 
минимального 
дохода, 
защищенного 
от взыскания 

ОСОБАЯ 
ЗАЩИТА
Владислав Куликов

Правительство России поддер-
жало законопроект, который 
защищает от взыскания опре-
деленный минимум из дохода 
должника. Иными словами, ка-
кими бы ни были долги челове-
ка, у него всегда будет оставать-
ся гарантированная сумма, ко-
торую ни приставы, ни креди-
торы от получки не отрежут.

Как рассказал один из авто-
ров законопроекта, первый за-
меститель руководителя фрак-
ции «Единой России» в Госдуме 
Андрей Исаев, инициативу вне-
сут в Госдуму в ближайшее вре-
мя. Проект планируют принять 
в весеннюю сессию. При этом 
законодатели учтут замечания 
правительства. 

Предполагается, что защи-
щенная сумма в ежемесячном 
доходе должника составит сум-
му не ниже размера прожиточ-
ного минимума.

«Уточнения, предложенные 
правительством, обоснованны 
и связаны с тем, что мы приня-
ли поправки, касающиеся ме-
тодики расчета МРОТ. Мы гото-
вы сделать изменения в тече-
ние недели и внести законопро-
ект в Госдуму», — рассказал Ан-
дрей Исаев.

Также в правительстве обра-
тили внимание, что проект 
предлагает внести в ГПК норму, 
предусматривающую возмож-
ность учета материального по-
ложения не только должника, 
но и лиц, находящихся на его 
иждивении. 

То есть если у должника, ска-
жем, трое малолетних детей, 
семью не заставят жить на один 
МРОТ отца. Минимальная за-
щищенная сумма получки бу-
дет повышена.

При этом правительствен-
ные эксперты указали, что ана-
логичные поправки в таком 
случае надо внести и в закон об  
исполнительном производстве.

Разработчики законопроек-
та напоминают, что действую-
щее законодательство допуска-
ет списание с должников до по-
ловины их месячной пенсии по 
старости или по инвалидности. 
Также по Трудовому кодексу за 
долги может удерживаться до 
50 процентов зарплаты челове-
ка. На практике это приводит к 
тому, что пенсионеры и инвали-
ды, пенсия которых близка к 
прожиточному минимуму, и 
трудящиеся, получающие зар-
плату на уровне МРОТ, риску-
ют остаться даже без мини-
мальных средств к существова-
нию. Инициатива депутатов по-
зволит должникам сохранять 
на счетах суммы в размере 
МРОТ после всех взысканий. 
После того, как закон будет 
принят, человек, оказавшийся в 
сложной жизненной ситуации в 
связи с долгами, сможет опре-
делить один счет, на котором 
гарантированно будет сохра-
няться минимальный доход. 

«Нам недоступен текст 
предлагаемого законопроекта, 
однако его концепция понятна, 
— сказал советник Федеральной 
палаты адвокатов РФ Игорь Па-
стухов. — Очевидно, что она ис-
ходит из необходимости под-
держания баланса между инте-
ресами взыскателя и должника. 
Законодатель имеет полномо-
чие и обязан определить, какая 
из этих сторон подлежит боль-
шей защите, обеспечивающей 
возможность ее существова-
ния».

По его словам, предложение 
представляется вполне обосно-
ванным и соответствует право-
вым позициям Конституцион-
ного суда.  

Человек, попав-
ший в сложную 
ситуацию 
из-за долгов, смо-
жет определить 
один счет, на кото-
ром будет гаранти-
рованно сохра-
няться минималь-
ный доход. 
Никто не арестует 
эти суммы
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Доставки сделаны 
Речь об использовании 
дронов для доставки кор-
респонденции?

МАКСИМ АКИМОВ: Речь идет о самом 
разном почтовом грузе — иногда 
это просто продукты, посылки. 
Представьте себе 350-киломе-
тровый маршрут, который вклю-
чает в себя вездеход, моторную 
лодку или снегоход (через реку в 
разное время года), автомобиль, 
какую-то еще тягу… Морозы на 
таком маршруте это даже хоро-
шо, потому что зимник стано-
вится — это счастье. Основная 
проблема — это как раз распути-
ца и отсутствие твердого грунта. 
Есть еще горы, местность со 
сложным рельефом. У нас огром-
ное количество населенных пун-
ктов, до которых так просто не 
добраться. Мы не хотим, чтобы 
люди были отрезаны, и не хотим 
уходить с этих территорий.

При этом мы работаем в ры-
ночном секторе, почта — не мо-
нополист, за нами никто не за-
крепил статуса единственного 
исполнителя, даже в доставке 
пенсий. Наши конкуренты очень 
часто выигрывают городскую 
доставку, где работать проще, а 
нам достаются сложные тран-
спортные плечи, нам надо учить-
ся конкурировать. Государство 
не субсидирует нам ни один про-
дукт. Нам не так просто выпол-
нять свою миссию и делать блага 
доступными.

На какие технологические ре-
шения делаете ставку?

МАКСИМ АКИМОВ: Это, в первую оче-
редь, распознавание текста, лю-
бое техническое зрение, начи-
ная от работы с клиентом в отде-
лениях почтовой связи, монито-
ринга его настроения, оценки 
правильности исполнения опе-
раций сотрудниками и заканчи-
вая поточным сканированием — 
у нас есть такой сервис для кли-
ентов. Например, когда бумаж-

ную почту надо оцифровать и до-
ставить клиенту. Одно дело от-
сканировать дома сочинение ре-
бенка и сохранить его на память, 
и другое дело работать с миллио-
нами документов, которые идут 
потоком и требуют точности об-
работки, включая разметку, те-
гирование и другие опции.

Еще одно направление — это 
работа в городе, беспилотная до-
ставка. Есть разные прогнозы, 
но понятно, что курьерская до-
ставка — не вечное благо. Челове-
ческий труд будет дорожать. И 
когда ясно, что пиццу можно до-
ставить к дверям квартиры че-
рез 20 минут за ту же цену, то 
очевидно, что рынок будет дви-
гаться к роботизации доставки.

Сначала она может быть по 
каким-то выделенным маршру-
там. Мы заказываем беспилот-
ники и роверы для тестирова-
ния, и это не 1—2 единицы, а 
крупные партии. Я бы не назвал 
эти решения зрелыми с учетом 
нашей зимы и напряженности 
городского движения, но дви-
гаться в этом направлении надо.

Революция в торговле
Бум электронной торговли — 
это следствие пандемии?

МАКСИМ АКИМОВ: Это не только 
COVID-19. Пандемия подтол-
кнула процесс перехода потре-
бителя в цифровой канал. Мы по-
лучили минимум 10—12 млн но-
вых онлайн-покупателей, у кото-
рых вообще не было онлайн-
опыта, и это только по России. 
Цифровой потребитель обратно 
в чистый офлайн не вернется. 
Лидеры офлайн-торговли это 
тоже понимают и развивают 
сквозные сервисы: шоурум фи-

зический плюс онлайн-доставка 
или онлайн-шоурум плюс посе-
щение магазина.

Но самое главное — это гло-
бальное изменение, которое 
произошло в России практиче-
ски мгновенно. Я говорю про 
российские маркетплейсы — как 
они активно вымещают тран-
сграничный поток, замещая в 
том числе и российскими това-
рами. Это наши крупнейшие иг-
роки — Wildberries, Ozon, Goods.
ru, Lamoda и многие другие, ко-
торые имеют собственное логи-
стическое производство. Это 
фактически революция, которая 
прошла почти незамеченной, но 
заслуживает настоящего восхи-
щения. Они сейчас дают днев-
ную доставку или доставку в 2—3 
дня и обеспечили колоссальный 
переток спроса из зарубежных 
онлайн-магазинов во внутрен-
ний российский рынок. Если у 
нас прирост трансграна будет в 
пределах 5%, то внутренний ры-
нок вырос на 44%.

Мы пока отстаем от ведущих 
стран по уровню проникновения 
электронной торговли, по по-
сылкам на душу населения, по 
доле электронной коммерции в 
товарообороте, но поверьте, мы 
года за четыре нагоним. Это ко-
лоссальный вызов, и наша зада-
ча — сделать так, чтобы почта к 
этому вызову была готова. А 
именно — могла предоставлять 
качественный сервис доставки.

За этой революцией точно 
последует концентрация рынка. 
Онлайн-магазинов не будет так 
много, как сейчас, игроки будут 
укрупняться, и нам очень важно 
дать им хороший продукт.

Вы продолжите поддержи-
вать проекты по развитию 
трансграничной электронной 
торговли?

МАКСИМ АКИМОВ: Пока ассортимент 
российских интернет-магазинов 

и ассортимент крупнейших за-
рубежных отличаются в разы, 
это не секрет. При этом россий-
ский потребитель говорит: «Я 
больше не хочу ждать 4 недели, 
пока ко мне приедут фломасте-
ры для ребенка, которые я купил 
в зарубежном онлайн-магазине, 
потому что они на 25 рублей де-
шевле, а для моего бюджета это 
ощутимо». У нас в принципе 
90% товаров трансграничного 
потока — это товары стоимостью 
до 20 долларов, а внутри этого 
потока еще 80% товаров стоимо-
стью до 10 долларов.

С одной стороны, мы должны 
двигаться к снижению порога 
беспошлинной торговли. С дру-
гой — дать человеку сервис, когда 
он мог бы заказать на зарубеж-
ном маркетплейсе тот же самый 
предмет, но получить его на сле-
дующий день.

Как это можно сделать?
МАКСИМ АКИМОВ: Если создать склад 
для хранения товаров по тем по-
зициям, на которые в России по-
вышенный спрос, то их можно и 
нужно хранить здесь — придви-
нуть момент пересечения тамо-
женной границы к потребителю. 
Не транспортное плечо сжать, а 
товар завезти и выдавать его в 
режиме конкретных отправле-
ний по мере клика клиента в ин-
тернет-магазине. Это называет-
ся бондовая зона. Пока товар 
хранится, он как бы находится за 
рубежом, поэтому вы не оплачи-
ваете с него таможенные пошли-
ны, это дополнительная выгода.

Но очень важно, чтобы в этот 
канал не ушел классический им-
порт крупными партиями. По-
чте поручили этим заниматься, 

чтобы государство могло регу-
лировать процесс. Совместно с 
ФТС мы занимаемся этим пи-
лотным проектом. В нескольких 
крупных городах у нас будут 
бондовые зоны: Москва, Ново-
сибирск, Казань. В Казани воз-
можно использование дополни-
тельных складов, а значит, но-
вые инвестиции в этот регион. 
Для запуска эксперимента по 
развитию таможенных зон для 
интернет-торговли требуются 
изменения в законодательство, и 
мы вместе с минфином, ФТС и 
правительством работаем над 
ними. Документы уже в высокой 
степени готовности.

Если удастся этот поток лега-
лизовать, если продукт получит-
ся привлекательным, то экспе-
римент можно будет расширять. 
Такая практика существует во 
многих странах.

Такими складами за рубежом 
пользуются наши экспорте-
ры?

МАКСИМ АКИМОВ: У нас есть идея раз-
вивать эту историю в других 
странах, сделать такой бондо-
вый склад наоборот. У «Почты 
России» есть зарубежные мощ-
ности — дочерние предприятия и 
представительства в Китае, Гер-
мании, Европейском союзе. Рос-
сийские предприниматели, ко-
торые торгуют в Европе, могут 
хранить там свою продукцию, а 
по заказу в пределах суток до-
ставлять ее европейским потре-
бителям. Это было бы дополни-
тельной возможностью для рос-
сийских экспортеров.

Пока рано говорить, какой 
будет спрос. Сейчас будем тести-
ровать и по поручению премьер-
министра Михаила Мишустина 
выводить проект на рынок.

Каков потенциал электрон-
ной торговли в России с ее уда-
ленными территориями?

МАКСИМ АКИМОВ: Электронная тор-
говля — это некий уравнитель. 
Когда вы можете выбирать, по-
треблять и работать с ценой, ког-
да нет жесткой монополии одно-
го поставщика. Это как раз при-
ход сервиса туда, куда он ника-
кими другими путями прийти не 
мог — ни автолавкой, ни мест-
ным сельпо. Там есть покупатели 
с разным бюджетом, в том числе 
и скромным, но нам важно до-
стучаться и до них. И сделать 

так, чтобы они не чувствовали 
себя ущемленными, отрезанны-
ми от благ цивилизации.

Сеть постаматов
Перевод многих процедур в он-
лайн приведет к сокращению 
сети отделений?

МАКСИМ АКИМОВ: Физическая сеть 
никуда не денется, смысл и мис-
сия почты — объединять цифро-
вой и физический мир. Мы все 
равно останемся людьми с тела-

ми, люди не перестанут есть, 
одеваться и не превратятся пол-
ностью в цифровые функции в 
виде аккаунтов в соцсетях.

Мы за последний квартал 
2020 года открыли более 320 но-
вых операционных окон в самых 
спросовых регионах — в Москве, 
области и крупных городах. Но 
наша задача — не только иметь 
сеть отделений в приличном 
виде — а у нас в должном состоя-
нии сейчас меньше половины от-
делений в стране, и довести их до 
ума — это отдельная большая за-
дача, а также ее совершенствова-
ние и добавление новых форма-
тов присутствия.

У почты такая проблема: там, 
где нас должно быть больше, нас 
порой не хватает. Отсюда очере-
ди, неудовлетворенные запросы 
клиентов, перегруженность опе-
раторов. А там, где нас могло бы 
быть меньше, потому что спрос 
оттуда давно ушел, там у нас 
присутствие либо избыточное, 
либо не в том формате. Так что 
физическая сеть останется, но ее 
перестройка, переформатирова-
ние — это важная история.

Что имеется в виду?
МАКСИМ АКИМОВ: У почты нет совре-
менных форматов, например по-
стаматов. В планах — партнерст-
во с сетями и развитие собствен-
ной постаматной сети. Есть дей-
ствующий контракт на поставку 
4,8 тысячи постаматов. Мы уже 
определились с локациями — на-
иболее проходимые места, такие 

как магазины и транспортные 
узлы. В 2021 году будем выво-
дить их поэтапно на рынок, вни-
мательно следя за трафиком, 
чтобы постаматная сеть давала 
нам рост, а не просто поглощала 
существующий.

Исследование показывает, 
что на это есть большой запрос 
со стороны клиентов. Если это 

будет хороший, правильный 
продукт, правильная локация, 
безболезненный опыт взаимо-
действия с устройством (удобно, 
информативно, с возможностью 
работать через приложение) — 
это будет работать и давать эко-
номический эффект.

Второе — пункты выдачи зака-
зов. Представьте, что вы пришли 
получить резиночку для волос, 
которую ждали 2,5 недели, а кли-
ент перед вами отправляет 19 за-
казных писем с уведомлением 
по разным адресам. Нам очень 
важно эти потоки разделить, 
ими управлять, задействовать 
партнерскую сеть и строить 
свою сеть пунктов выдачи зака-
зов. Я постоянно пробую про-
дукты свои и конкурентов, вижу, 
как люди выводят на рынок но-
вые продукты — придумывают и 
перепридумывают их. Пункт вы-
дачи — это возможность быстро 
получить заказ, примерить его, 
оплатить и не стоять в очередях.

Сейчас у нас слабое проник-
новение в 37 городах «500 тысяч 
плюс», и мы хотели бы его, как 
минимум, удвоить. Мы должны 
прирастать точками в новых 
районах застройки, к примеру. 
То есть где-то мы будем уходить 
в мобильные отделения, где-то — 
будем передавать под партнер-
скую сеть. Все это прописано в 
стратегии развития «Почты Рос-
сии», которую мы обсуждаем.

Нам пора, может быть, объе-
динить усилия с другими компа-
ниями и перепоручать часть на-

шей работы им, а часть их рабо-
ты взять на себя, то есть рабо-
тать по формату сети.

А почему нельзя выдавать по-
сылки партнерам?

МАКСИМ АКИМОВ: Мы могли бы это 
сделать. Есть «Яндекс Курьер», 
Dostavista, Gett и другие. Мы мо-
гли бы наладить с ними коопера-
цию и доставлять посылки в пар-
тнерские пункты заказов. Это 
уже наши внутренние расчеты, 
как рассчитываться с ними по-
том и как это скажется на цене 
конкретного продукта для кли-
ента. Но у нас регуляторный за-
прет. Если это почтовое отправ-
ление, а не груз, мы не можем его 
отдавать в партнерскую сеть. По-
тому что человек, который дол-
жен расписаться электронной 
подписью о его выдаче, должен 
быть сотрудником почты. Сей-
час работаем над тем, как ре-
шить эту проблему.

Старое наследство
Как пандемия сказалась на ра-

боте почты?
МАКСИМ АКИМОВ: Когда встало авиа-
сообщение по всему миру, это 
был огромный удар для всей ме-
ждународной логистики. Про-
блемы испытывают все операто-
ры в мире без исключения — и 
Deutsche Post (Германия), и 
USPS (США), и Poste Italiane 
(Италия). Международный по-
чтовый обмен задействует раз-
ный транспорт, разные плечи, 
сложную логистику. И когда по 
миру перемещаются большие 
объемы, это должно делаться 
ритмично. Когда ритм наруша-
ется, возникают проблемы.

У нас пострадали около 1,5 
млн клиентов. Мы предоставили 
им возможность отправить бес-
платно по тому же классу посыл-
ку за счет почты. И довольно бы-
стро — в течение пяти недель — 
вывели на рынок специальное 
цифровое решение. У нас уже ты-
сячи людей воспользовались 
этим продуктом — по номеру 
чека получили промокод на бес-
платную отправку международ-
ной посылки. Это был наш жест 
извинения за трудности, кото-
рые возникли не по нашей вине.

С ввозом легче — там практи-
чески один канал, китайский. 
Фактически мы накрыли его сво-
ей логистикой, своими самоле-
тами. Плюс выстраиваем новые 
маршруты. Например, перед Но-
вым годом Монголия закрыла 
все сухопутные переходы. Мы 
везли грузы авиатранспортом в 
Иркутск и доставляли потом из 
Иркутска нашим специальным 
почтовым поездом. Спасибо 
коллегам из РЖД, они нам дали 
привилегированный маршрут, 
чтобы максимум вывезти до но-
вогодних праздников и не задер-
жаться здесь с посылками.

А как дела внутри системы?
МАКСИМ АКИМОВ: Наследство старой 
корпоративной культуры раз-
вернуть в цифру — это сложная 
задача. Ведь это не только нара-
щивание вычислительных мощ-
ностей и «цифровой» бюджет, 
самая главная задача — выстро-
ить внутреннюю культуру во-
круг цифровых продуктов. Мно-
гое уже удалось. Ковид выступил 
естественным промоутером 
этих процессов. Весь рынок по-
нял, что уход клиента в цифро-
вой канал означает, что надо сос-
редоточиться на цифровой по-
вестке. У нас за 2020 год рост 
цифровой выручки составил бо-
лее 77%. Это выручка, которую 
мы получаем по цифровым кана-
лам, по сравнению с 2019-м. И 
это не то, что трансформация, а 
целая цифровая революция.

У нас более 45 млн идентифи-
цированных пользователей — 
тех, кто получает посылки и 
письма без бумажных извеще-
ний. Нашим мобильным прило-
жением ежемесячно пользуются 
5,2 млн человек. На сайте тот же 
показатель — около 15 млн.

Мобильное приложение во-
обще — это основная часть наше-
го «цифрового фронта», и по 
нему у нас очень большие планы. 
Его ежемесячная аудитория до-
стигла почти 6 млн человек. 
Средняя оценка приложения — 
4,8 из 5. Это очень высокий балл. 
И мы продолжаем его развивать, 
так как понимаем, что люди жи-
вут, по сути, со смартфоном в 
кармане. Заводим туда нужные 
сервисы, например, возмож-
ность отправки по номеру теле-
фона, товарную витрину и пр.

Касается ли цифровизация 
внутренних процессов?

МАКСИМ АКИМОВ: Наш бэк тоже стре-
мительно меняется. Это касает-
ся работы «Сорт-мастера» — 
основного приложения (ПО для 

сортировки отправлений и авто-
матизации электронного доку-
ментооборота. — Прим. «РГ»). Во-
обще автоматизация сортиров-
ки у нас здорово продвинулась.

Мы открываем новый логи-
стический центр в Новосибирс-
ке. Там будут работать более 1,5 
тысячи человек, и он рассчитан 
на огромный объем — почти на 
1,5 млн ежедневной обработки 
посылок. Там самые современ-
ные автоматизированные ли-
нии, роботизированные склады, 
фулфилмент, очень много места 
для инноваций. Этот центр за-
кроет по трансграничной тор-
говле Урал, Сибирь и Дальний 
Восток — практически все, кроме 
центрального региона.

Также мы активно перестраи-
ваем Единую автоматизирован-
ную систему отделений почто-
вой связи (ЕАС ОПС) — это наш 
основной производственный 
софт, который обслуживает бо-
лее 40 тысяч отделений. Нам 
очень важно, чтобы он беспере-
бойно работал вместе с нашей 
логистической службой. В част-
ности, в логистике, например, 
мы только за 2021 год хотим на 
70% снизить потребление бума-
ги, уйдя от товарно-транспор-
тных накладных. Почта двигает-
ся в контейнерных объемах, и 
все это сопровождают бумаги. 
Нам важно, чтобы вместо бумаг 
двигались данные. Это, кстати, 
добавит точности в работе с по-
чтовой корреспонденцией. ЕАС 
ОПС — это собственная разра-
ботка. Понятно, что, являясь по 
размеру седьмой сетью в мире 
по количеству точек присутст-
вия, полагаться на стандартные 
разработки мы не можем. Сей-
час в системе довольно старое 
ядро, но будем дорабатывать.

Активно развиваем «Почта-
тех» (Компания «Почтовые тех-
нологии», дочка «Почты Рос-
сии». — Прим. «РГ»). У нас есть 
свой большой участок работы — 
это государственная информа-
ционная система по управлению 
жилищно-коммунальным хо-
зяйством (ГИС ЖКХ), операто-
ром которой мы выступаем,  ее 
нам надо поднимать и развивать. 
Плотно работаем с госуслуга-
ми — в том числе наши сервисы 
по получению юридически зна-
чимых отправлений по госпочте. 
Сейчас буквально взрывной 
рост отправок от юрлиц через 
электронный кабинет — это юри-
дически значимые отправления, 
для которых нужен особый ре-
жим отправки, получения и не-
изменности их в пути следова-
ния. Наши платежные сервисы, 
оплата штрафов через приложе-
ние — все это довольно тесно ин-
тегрировано с госресурсами.

Эти решения экономически 
оправданы?

МАКСИМ АКИМОВ: Наш бюджет на 
цифровизацию в 2021 году вы-
растет аж на 43%. Такого роста 
не было никогда. Да, мы активно 
инвестируем в цифровые техно-
логии. И это, конечно, будет сто-
ить нам ресурсов. Почта — это ор-
ганизация, которая ввиду своего 
масштаба вынуждена считать 
каждый рубль. Но цифровиза-
ция — это направление, на кото-
ром мы экономить не будем.

У нас есть конкретные запро-
сы на конкретные сервисы. На-
пример, электронная доверен-
ность на выдачу посылок. Так, 
чтобы вы на уровне одного кли-
ка могли поручить своей сестре, 
маме или любому другому чело-
веку, которому доверяете, полу-
чить посылку из отделения. По-
нятный жизненный запрос — мы 
должны на него ответить.

Другой пример — переадреса-
ция. Идет посылка, вам неудоб-
но, вы уехали за город и говори-
те: «Я не поеду в город за посыл-
кой, а можно ее переправить в 
другое отделение?» Если она не 
достигла логистической точки, 
где развилка, мы готовы это де-
лать бесплатно. Если она уже 
приехала в отделение, конечно, 
это потребует дополнительных 
затрат, но нам важно дать клиен-
там такую возможность.

Еще пример — продление сро-
ка хранения посылок из прило-
жения. У нас огромное количест-
во таких запросов: «Я не успел — 
посылка уже уехала». А не успел 
по объективным причинам, осо-
бенно в пандемию. Нам важно 
дать людям возможность про-
длить сроки хранения.

Еще запрос — оплата картой 
услуг в отделении. До ноября 
2020 года почта не могла прини-
мать оплату картой за услуги 
третьих лиц. Клиенту это было 
невозможно объяснить, но нам 
потребовались фантастические 
усилия, чтобы это поменять.

Еще мы учимся работать с 
большими данными,  нам это по-
зволило снизить с 10% до 3% ко-
личество недополученных или 
прибывших с опозданием от-
правлений в партнерстве с ки-
тайским логистом «Цайняо». А 
это примерно миллион посылок 
в день (на пике даже больше), 
если брать китайский трафик — 
это не только AliExpress, Joom, 
но и другие наши партнеры. 1 
млн посылок — это очень прилич-
ный объем.

Еще мы запустили цифровую 
подписку на издания. На этой 
платформе можно создать пол-
ноценное подписное решение, 
чтобы можно было подписы-
ваться в один клик. 

Скорость доставки посылок 
из интернет-магазинов сократится 
до двух дней.

А К Ц Е Н Т

Брешь в массовом рутинном сегменте 
будем закрывать технологиями. 
Там, где не можем этого делать, 
будем повышать заработную плату

А К Ц Е Н Т

Пункт выдачи — это возможность быстро 
получить заказ, примерить его, 
оплатить и не стоять в очередях
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Максим Акимов: Переход к роботизации доставки неизбежен.
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ПОЧТА НЕ БУДЕТ ПРОДАВАТЬ 
МАШИНЫ ОНЛАЙН
В мире прослеживается тенденция 
на создание экосистем, когда ком-
пания объединяет самые разные 
сервисы под одним брендом — до-
ставка, онлайн-кинотеатры, бан-
ковские услуги. У почты уже нара-
ботан целый пул сервисов. Нет ли 
амбиций создать свою экосистему?
Максим Акимов | Мы с уважени-

ем относимся к нашим партне-

рам, которые такие экосистемы 

формируют, но наша стратегия — 

сосредоточиться на ключевой 

компетенции почты, а именно со-

здать лучшее на рынке логистиче-

ское предложение в сфере элек-

тронной коммерции, кастомизи-

рованное под клиента.

Конечно, вокруг этого фокуса бу-

дут собираться различные про-

дукты и задачи. Например, мимо 

развития фармрынка и доставки 

лекарств, в том числе рецептур-

ных, мы  не пройдем. В Москве 

исключительная насыщенность 

сервисами, мы в некотором смы-

сле избалованные люди. А в стра-

не живет 30 млн человек, у кото-

рых ближайшая аптека в 5 км ми-

нимум. То есть это 10 км туда-

обратно и, как правило, ногами. 

Это немножко другая страна. И 

мы не должны об этом забывать. 

Вот здесь наша миссия.

Есть направление коммерческих 

грузоперевозок, когда происхо-

дит полная загрузка транспортно-

го средства, и мы могли бы под-

хватывать часть груза. Есть supply 

chain — обслуживание производ-

ственных цепочек крупных по-

требителей заводов, где они мо-

гли бы часть работы передать 

нам. При нашем-то парке — 17 ты-

сяч автомобилей — и регулярно-

сти нашего сообщения.

Есть еще финтех — переводы, без-

опасные сделки, факторинг, стра-

ховой брокер, продажа страхо-

вых продуктов. Мы будем идти в 

эти сегменты — это наша перспек-

тивная работа.

Станем ли мы производить сериа-

лы или заниматься продажей ав-

томобилей онлайн? Наверное, 

нет. Делать почту точкой взаимо-

действия по всем вопросам чело-

века — не по нашим ресурсам за-

дача. А вот быть идеальным меди-

атором между цифровым и физи-

ческим миром в качестве логи-

стов — да. Потому что даже тем, 

кто владеет супераппом (супер-

приложениями, экосистемами), 

все равно придется упереться в 

того, кто это повезет. И это будем 

мы. Вот, наверное, наша главная 

цель.
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МИНОБОРОНЫ Российские 
миротворцы провели 
учения в Карабахе

Посты 
под контролем

Иван Петров

Российские военнослужащие провели серию регуляр-
ных тренировок по антитеррору на наблюдательных 
постах в Нагорном Карабахе. Об этом сообщили в Ми-
нобороны России. «При отработке действий по тревоге 
военнослужащие из состава миротворческого контин-
гента отработали занятие стрелковых позиций с целью 
обороны поста, а также перекрытие трассы с целью 
прекращения движения», — рассказали в военном ве-
домстве.

К слову, наблюдательные посты миротворцев обору-
дованы фортификационными сооружениями «Блок-
пост». Они предназначены для защиты военных от 
стрелкового оружия и осколков, а также для ведения 
кругового наблюдения за близлежащей территорией.  

БЕЗОПАСНОСТЬ В столичных 
СИЗО разрешили 
короткие свидания 

Тюрьма 
приоткрыта

Владислав Куликов

Управление Федеральной службы исполнения наказа-
ний по Москве официально сообщило, что в столичных 
СИЗО возобновляются краткосрочные свидания за-
ключенных с родственниками. При этом родственники 
должны предварительно записаться на встречу через 
интернет. 

«Порядок очереди определяется предварительной 
электронной записью, — пояснили в столичном управ-
лении ФСИН. — Краткосрочные свидания с родствен-
никами и иными лицами проводятся через стекло с со-
блюдением требований индивидуальной защиты: в ма-
сках и перчатках».

Напомним, что арестованные в СИЗО могут встре-
чаться с родными только с разрешения следователя. 
Осужденные из хозотряда в свою очередь имеют право 
на гарантированное число свиданий. Представители 
тюремного ведомства подчеркнули, что ограничения в 
следственных изоляторах столицы, введенные из-за 
пандемии, продолжают действовать. Но санитарный 
режим частично смягчается, например, приоткрыва-
ются двери для родственников заключенных. 

«При приеме посылок и передач принимаются 
определенные меры предосторожности, — рассказыва-
ют в ведомстве. — В учреждениях УФСИН России по 
Москве прием передач осуществляется в порядке оче-
редности с соблюдением временного интервала не ме-
нее 30 минут. Порядок очереди также определяется 
предварительной электронной записью. Вещевые пе-
редачи для вновь принятых в учреждение принимают-
ся вне очереди».  

СУД Закурившая 
в самолете пассажирка 
заплатит крупный штраф

«Золотая» 
сигарета

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Петрозаводск

Чрезвычайное происшествие, в результате которого в 
аэропорту Петрозаводска экстренно произвел посад-
ку самолет, летевший из Мурманска в Москву, закон-
чилось судебным процессом. Виновница ЧП теперь 
должна заплатить авиационной компании понесенные 
затраты в сумме более 200 тысяч рублей.

Все случилось еще 13 июля прошлого года. 35-лет-
няя женщина прошла регистрацию и села на борт са-
молета. Как уже потом выяснилось, была она к тому же 
и в нетрезвом состоянии. Во время полета дама отпра-
вилась в туалетную комнату и выкурила там сигарету. 
Естественно, среагировали датчики. Бортпроводники 
сделали пассажирке замечание. Однако та снова от-
правилась курить.

После этого командир воздушного судна сообщил о 
наличии на борту пассажира, неоднократно нарушив-
шего требования в области безопасности полетов, и 
принял решение о посадке на ближайший аэродром — в 
Петрозаводске. 

Волю эмоциям пассажирка дала уже в Петрозаводс-
ке. Материлась на полицейских и заявляла, что не по-
нимает, по какой причине ее заставили выйти из само-
лета. Воздушное судно, кстати, отправилось по своему 
дальнейшему маршруту. А на даму составили админи-
стративный протокол и назначили женщине штраф 
500 рублей. Но на этом дело не завершилось. Иск в суд 
подала авиакомпания. Она подсчитала ущерб, кото-
рый понесла из-за вынужденной посадки. Он составил 
212 тысяч 966 рублей. По решению суда сумму ущерба 
в полном объеме должна возместить ответчица.  

АВТОМОБИЛИ Можно ли будет ездить с копией 
водительского удостоверения в смартфоне?

Правам добавят код
Владимир Баршев

Э
лектронные копии води-
тельского удостоверения 
и свидетельства о реги-

страции не отменяют обязан-
ности возить с собой оригиналы 
документов. МВД разъяснило 
особенности проведения экспе-
римента по использованию спе-
циального мобильного прило-
жения, в котором будут зашиты 
электронные копии этих доку-
ментов.

Недавно СМИ облетела но-
вость, что в некоторых регионах 
водителям не надо будет возить 
с собой права и свидетельство о 
регистрации машины. Доста-
точно будет предъявить смар-
тфон со специальным приложе-
нием, в котором есть эти доку-
менты в электронном виде. Та-
кая радостная для водителей но-
вость прозвучала на Гайдаров-
ском форуме. Документы будут 
храниться в приложении в виде 
QR-кода, который инспектор 
сможет считать на дороге с по-
мощью своего устройства. Од-
нако МВД радость несколько 
остудило. 

«В настоящее время совмес-
тно с Минцифры России в целях 
повышения удобства водителей 
ведется совместная проработка 
возможности дублирования в 
электронной форме докумен-
тов, выдаваемых на бумажных 
носителях, — сообщила офици-
альный представитель МВД 
России Ирина Волк. — Для про-
верки электронных документов 
предполагается использование 
исключительно мобильных 
устройств сотрудников поли-
ции с установленным на них 
сертифицированным програм-
мным обеспечением. В качестве 
средства для передачи элек-
тронных документов с мобиль-
ного устройства водителя на 
мобильное устройство сотруд-
ника полиции на текущий мо-
мент планируется использова-
ние двумерных штрих-кодов 
(QR-кодов)». 

В Правилах дорожного дви-
жения определен перечень до-
кументов, которые водитель 
обязан иметь при себе. МВД 
России подчеркивает, что ка-
кие-либо иные изменения пра-
вового режима в субъектах РФ 

на период проведения опытной 
эксплуатации создаваемых сер-
висов и мобильных приложе-
ний не планируются. Предъяв-
ление электронных копий доку-
ментов вместо оригиналов в пи-
лотных регионах не предусмо-
трено.

То есть до внесения измене-
ний в правила наличие в смар-
тфоне приложения с электрон-
ными копиями документов не 
освободит водителей от необхо-
димости возить с собой ориги-
налы. В противном случае — 
штраф 500 рублей. Если за от-
сутствие с собой прав задержа-
ние машины не предусмотрено, 
то за отсутствие документов на 
машину такое задержание про-
писано. 

Более того, согласно разъя-
снению МВД, эксперимент бу-
дет проходить в два этапа. «На 
рассмотрении в МВД России на-
ходится проект плана реализа-
ции мероприятий в части ис-
пользования электронного сви-
детельства о регистрации тран-
спортного средства. В отноше-
нии водительских удостовере-
ний рассмотрение аналогично-
го вопроса планируется только 
в случае успешной реализации 
мероприятий по использова-
нию электронного свидетельст-
ва о регистрации», — сообщила 
Ирина Волк. 

Эксперты вообще сомнева-
ются в необходимости создания 
отдельной электронной плат-
формы. Как сообщил корре-
спонденту «РГ» защитник прав 
автомобилистов Петр Шкума-
тов, зачем создавать какие-то 
дополнительные электронные 
платформы, QR-коды. Есть при-
ложение «Госуслуги». В нем уже 
есть возможность хранить дан-
ные свидетельства о регистра-
ции, а также прав. Можно туда 
внести и фотографии этих доку-
ментов. И этого достаточно. Не 
требуется водителю столько 
электронных приложений — для 
ОСАГО, для ПТС, теперь еще 
электронная копия СТС и элек-
тронная копия прав, нужно 
одно приложение на все.  

Сыщики вас слушают

Осенью прошлого года 
случился скандал в Че-
реповце, с которым 

пришлось разбираться местно-
му управлению Следственного 
комитета. Там 24-летний ме-
неджер по продажам салона со-
товой связи, «используя свое 
служебное положение, полу-
чал из базы данных оператора 
без разрешения абонентов све-
дения об их входящих и исхо-
дящих телефонных соединени-
ях». 

Молодой человек был в кур-
се, что эта информация конфи-
денциальна и содержит тайну 
телефонных переговоров або-
нента. 

А ее получение без разреше-
ния гражданина нарушает ста-
тью 23 Конституции РФ. Для 
тех, кто не знает, — это статья о 
праве на тайну телефонных пе-
реговоров.

Как выяснили следователи, 

у менеджера был заказчик. Он 
присылал молодому человеку 
номер телефона, а тот запра-
шивал соответствующие сведе-
ния в базе данных, получая за 
каждый пересланный элек-
тронный документ по 2—2,2 
тысячи рублей. Для конспира-
ции менеджер заходил в базу 
под индивидуальным паролем 
коллеги.

Весной прошлого года нечто 
подозрительное  заметила 
33-летняя жительница Кемеро-
ва, когда с ее счета списали 
плату за детализацию соедине-
ний, которую она не запраши-
вала. 

Женщина написала заявле-
ние в правоохранительные ор-
ганы.

Так появилось еще одно уго-
ловное дело, по которому потер-
певшими стали девять жителей 
Москвы, Санкт-Петербурга, Ке-
мерова, Дагестана, Пскова, Че-

лябинской и Свердловской об-
ластей. Информация об их лич-
ных телефонных переговорах 
была продана. 

Торговца, конечно, «с уче-
том его раскаяния в содеянном 
и активного способствования 
расследованию преступлений» 
строго не наказали. Он получил 
три года лишения свободы 
условно.

В Якутии зачитали приговор 
24-летнему бывшему специали-
сту офиса обслуживания и про-
даж компании сотовой связи. 
О н  с о  с в о е го  с л у ж е б н о го 
компьютера «без согласия або-
нента вошел в базу данных ком-
пании и произвел детализацию 
его телефонных соединений». 
Потом продал эту информацию. 
Суд оценил сделку в 200 часов 
обязательных работ .  

Для незаконной прослушки телефо-
нов нанимают и сотрудников сото-
вых компаний, и частных сыщиков.

А К Ц Е Н Т

Преступлением является даже прослу-
шивание одним частным лицом разгово-
ров других о погоде, покупках 
или домашних питомцах

Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/3859

СЛЕДСТВИЕ 

Подпольные 
казино 
заработали 
свыше 
100 миллионов 
рублей

ПЛОХАЯ ИГРА

Михаил Фалалеев

Сеть подпольных игровых клу-
бов выявили и закрыли сотруд-
ники Главного управления эко-
номической безопасности и 
противодействия коррупции 
МВД России совместно с колле-
гами из МВД по Республике 
Мордовия. А Следственное 
управление СК России по Ре-
спублике Мордовия возбудило 
уголовные дела по незаконной 
организации азартных игр. 

 Официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк 
сообщила, что организаторы 
этих игр использовали игорное 
оборудование, сеть интернет и 
систему экспресс-майнинга, 
состоявшую из терминалов с 
доступом к облачному майнин-
гу одной из криптовалют. 

Как это всегда бывает в по-
добных криминальных струк-
турах, сообщество имело чет-
кую иерархию, роли каждого 
участника были распределены. 
Для конспирации применялись 
IP-телефония и мессенджеры, 
специальные системы допуска 
к незаконным азартным играм. 
По предварительным подсче-
там, доход от подпольных игр 
может превышать 100 миллио-
нов рублей. 

Сотрудники полиции при 
силовой поддержке спецназа 
Росгвардии провели более 30 
обысков в офисных, складских 
и жилых помещениях участни-
ков группы на территории Мо-
сквы, Московской и Пензен-
ской областей и Республики 
Мордовия. В Мордовии нахо-
дился только «центр управле-
ния» сообществом.

Полицейские задержали 11 
предполагаемых организаторов 
и активных участников сообще-
ства. Шестерым из них избрана 
мера пресечения в виде заклю-
чения под стражу, одному — в 
виде запрета определенных дей-
ствий. Еще четверо находятся 
под подпиской о невыезде и над-
лежащем поведении.  

ПОЛИЦИЯ 

В условиях 
пандемии 
увеличился 
незаконный 
оборот 
наркотиков

ИГЛА АТАКУЕТ

Михаил Фалалеев

Наркотрафик — одна из пре-
ступных сфер, доходы которой 
во время пандемии выросли. Во 
период карантина он не только 
продолжает приносить огром-
ную прибыль, но и многократ-
но увеличивает обороты.

Вот свежий пример. Началь-
ник пресс-службы ГУ МВД Рос-
сии по Московской области Та-
тьяна Петрова сообщила, что в 
Мытищах подмосковные поли-
цейские при силовой поддер-
жке бойцов спецназа «Гром» 
остановили иномарку под 
управлением 27-летнего уро-
женца ближнего зарубежья. 
Под водительским сиденьем об-
наружили сверток с порошкоо-
бразным веществом. Эксперти-
за показала, что это героин ве-
сом около 1,5 килограмма. 

И это далеко не единичный 
и, увы, не последний случай. 
Эксперты МВД констатируют 
заметный рост наркопресту-
плений в Липецкой, Новгород-
ской, Тульской, Челябинской, 
Псковской, Курской областях, 
Чувашской республике, Респу-
бликах Марий Эл и Дагестан, 
Ставропольском крае. Впро-
чем, печальное «первенство» 
могут перехватить и другие ре-
гионы. 

И это касается не только 
России, но и большинства дру-
гих стран, особенно европей-
ских. Исследования по этой 
теме опубликованы Управлени-
ем ООН по наркотикам и пре-
ступности. Например, люди, 
употребляющие наркотики, 
стали все чаще пользоваться 
даркнетом, чтобы преодолеть 
личный контроль. И большее 
число людей вполне может по-
пытаться с помощью кримина-
ла компенсировать потерю за-
конных доходов и заняться на-
ркотрафиком. В Европе при-
мерно 1,3 миллиона потребите-
лей опиоидов высокого риска. 
Из них потребителей героина — 
почти 80 процентов.  

Электронное приложение не избавит водителей от необходимости возить 
с собой и предъявлять оригиналы прав и свидетельства о регистрации.

МЧС

В МЧС России рассказали о работе ведомственных меди-

ков, задействованных в карабахской зоне ответственности 

российского миротворческого контингента. 

«В рамках гуманитарной миссии в Нагорном Карабахе с 25 

ноября 2020 года фельдшеры МЧС России оказали меди-

цинскую помощь местному населению более чем в 250 слу-

чаях, из них порядка 150 терапевтического и 100 хирурги-

ческого профилей», — сообщили в пресс-службе МЧС.

По данным спасателей, входящих в группировку, чаще все-

го к врачам обращаются местные жители с заболеваниями 

верхних дыхательных путей, желудочно-кишечного тракта, 

различными травмами и ранениями, включая осколочные и 

огнестрельные.

Кроме того, фельдшеры МЧС России активно принимают 

участие в проведении уроков безопасности в карабахских 

школах. Также они обеспечивают медсопровождение пиро-

техников сводной группировки ведомства на выездах.

Подготовил Тимофей Борисов
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Компетентно 

Федор Алексеевич, адвокат
Раскрытие тайн телефонных переговоров и любой переписки образует 

состав преступления, предусмотренного ст. 138 УК РФ. Верховный суд 

разъяснил, что ответственность по данной статье наступает независи-

мо от того, составляют ли фактически передаваемые в переписке, пере-

говорах, сообщениях сведения личную или семейную тайну граждани-

на или нет. Последнее очень важно. Преступлением является даже про-

слушивание одним частным лицом разговоров других о погоде, покуп-

ках или экстерьере домашнего питомца. И не только разговоров, но и 

просматривание любой переписки на эти темы, включая СМС. Наказа-

ние по статье может достигать 4 лет лишения свободы.

Спасение 
во всех случаях

Свой отказ эвакуиро-
ваться люди обосновы-
вают тем, что, мол, бо-

ятся оставить свое имущество, 
опасаясь мародеров. Заставить 
людей прыгать в лодку спасате-
ли не могли. Приходилось уплы-
вать ни с чем и ни с кем. При 
этом бывали случаи, когда отка-
завшиеся спасаться люди ги-
бли, когда вода еще больше при-
бывала, затапливая и крыши, а 
то и смывая весь дом с фунда-
мента.

Окончательно терпение у ру-
ководства МЧС лопнуло после 
прошлогодних наводнений на 
Дальнем Востоке. Поэтому и по-
явилось предложение сделать 
эвакуацию принудительной. 
Это не значит, что как только на 
горизонте замаячит тот или 
иной тревожный прогноз, насе-
ление под конвоем поведут в 
безопасные районы. Прини-
мать решение об эвакуации бу-
дут коллегиально на правитель-
ственной комиссии, учитывая 
серьезность угрозы и масштаб 
грозящего бедствия. Учтут все 
мнения всех ведомств, в том чи-
сле и мнение представителей 
местных властей. На вопрос, 
как это сочетается с соблюдени-
ями прав граждан, в МЧС офи-
циального комментария не 
дали. Но неофициально спасате-
ли ответили вопросом: мол, а 
как быть с правами детей или 
взрослых, собирающихся пры-
гать с моста или с крыши? При-
ходится этих людей спасать, и 
ни у кого не возникает вопроса 
об их праве выбора — жить или 
умереть. Ведь в ситуации с ЧС 
население не всегда адекватно 
оценивает угрозы. Поэтому 
лучше перестраховаться и про-

вести эвакуацию заранее, что-
бы люди гарантированно были 
живы.  

Поэтому скоро отсидеться 
на крыше не удастся. Правда, 
чтобы справиться с упрямыми, 
спасателям в помощь придется 
брать полицию.

Еще одна поправка, которая 
предусмотрена в законопроек-
те, касается ответственности 
всех организаций и местных 
властей, которые информируют 
МЧС о чрезвычайном положе-
нии. Как показала ситуация в 

Норильске, когда из прохудив-
шейся емкости разлилось то-
пливо, местные органы и вла-
дельцы бизнеса не всегда заин-
тересованы в максимально пол-
ном освещении неприятной для 
них ситуации.   

Если законопроект будет 
принят, а в этом сомнений не 
возникает, то организации и 
должностные лица в обязатель-
ном порядке должны будут 
представлять всю исчерпываю-
щую информацию по грозящим 
чрезвычайным ситуациям, воз-
можным техногенным авариям 
и уже случившимся бедствиям. 
И делать это надо будет своев-
ременно. Иначе придется отве-
чать по закону в зависимости 
от тяжести наступивших по-
следствий.  

1

Бывали случаи, 
когда отказавшие-
ся спасаться люди 
гибли

МНЕНИЕ ЮРИСТА

Владимир Груздев,  
председатель правления Ассоциации юристов России: 
Поправки направлены на повышение эффективности действий госорга-

нов по защите населения от чрезвычайных ситуаций. Согласно статье 

20.6 КоАП штраф для организации, скрывшей, к примеру, данные об 

опасной для окружающей среды аварии, составит от 100 до 200 тысяч 

рублей.

Еще одно важное предлагаемое нововведение: возможность принуди-

тельной эвакуации населения из зон ЧС. Решения об эвакуации будут 

принимать комиссии по предупреждению и ликвидации ЧС. 
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РЕЗОНАНС В Нидерландах не стихают молодежные протесты против действий 
правительства. Власти не исключают применения армии 

Танки зовут на подмогу
Алексей Чуриков

П
родолжающиеся послед-
ний месяц в Нидерлан-
дах протесты резко обо-

стрились и не думают затихать. 
То, что начиналось как локаль-
ные акции против жестких ог-
раничительных мер по корона-
вирусу, фактически переросло 
в полномасштабные народные 
волнения. Только за минувшие 
сутки в стране арестовано 184 
человека, в том числе несколь-
ко несовершеннолетних. По 
меньшей мере 10 полицейских 
получили ранения различной 
степени тяжести, одному сло-
мали ногу.

Огонь недовольства действи-
ями властей охватил не только 
Амстердам, Эйндховен и Рот-
тердам, но уже добрался до Ал-
фен-ан-ден-Рейна, Гааги, Херто-
генбоса и Хелмонда. Мятежни-
ки, как называют протестую-
щих местная власть и пресса, 
мародерствуют, бьют витрины, 
грабят магазины поджигают ав-
томобили. В ответ силы право-
порядка без колебаний приме-
няют все имеющиеся в арсенале 
средства подавления, но, похо-
же, это лишь усиливает проти-
востояние.

Ряд городов ввели чрезвы-
чайное положение,  чтобы 
снять действующие юридиче-
ские ограничения на примене-
ние силы со стороны правоох-
ранителей. Но полиция Нидер-
ландов, по всей видимости, не 
справляется с протестами. Как 
сообщает портал AD, сотруд-
ники правоохранительных ор-
ганов следят за организатора-
ми акций в социальных сетях. 
Но те в последний момент ме-
няют планы и маршруты, и это, 
жалуются в полиции, крайне 
затрудняет работу местным 

силовикам. Правоохранители 
также признали, что им ба-
нально не хватает рук, чтобы 
вести мониторинг соцсетей и 
анализ фото- и видеокадров, 
чтобы установить личности 
участников несанкциониро-
ванных протестов.

В ход пущены уже все имею-
щиеся у правоохранительных 
органов средства — от дубинок, 
водометов и слезоточивого газа, 
до спецназа, конной полиции и 
служебных собак. Один из поли-
цейских в Роттердаме, оказав-
шись в окружении толпы, от-
крыл предупредительный огонь 
в воздух из табельного оружия. 
В воскресенье в явно не пред-

ставлявшую опасности девуш-
ку «метнули» струю из водоме-
та с расстояния в несколько ме-
тров. В результате ее отбросило 
на бетонную конструкцию, и 
она получила серьезные трав-
мы головы.

На фоне возникших у поли-
ции трудностей среди местных 

политиков стали звучать более 
радикальные предложения по 
наведению порядка. Так, член 
парламента от национал-либе-
ральной «Партии свободы» 
Йерун ван Вейнгаарден при-
звал наделить работников пра-
воохранительных органов до-
полнительной защитой. Он за 

введение регулярных войск в 
города для разгона демон-
странтов.

«Общество предъявляет вы-
сокие требования к сотрудни-
кам полиции ради нашей без-
опасности. У них такой же обще-
ственный долг, как и у других 
социальных работников, поэто-
му мы также должны предоста-
вить им такую   же правовую за-
щиту. Когда я вижу бунтующих 
подонков, марширующих мимо 
магазинов, больниц и вокзалов, 
я искренне ценю наших людей 
на передовой. И если этот подо-
нок нападает на наших сотруд-
ников, уместно только одно на-
казание — тюремное заключе-
ние», — заявил депутат.

Лидер «партии Свободы» 
Герт Вилдерс также обратился к 
премьеру Марку Рютте с требо-
ванием ввести армию прежде, 
«чем это насилие превратится в 
гражданскую войну». Недо-
вольных действиями властей он 
назвал «отбросами», состоящи-
ми частично из иммигрантов. 
«Они не имеют ничего общего с 
Нидерландами. Они не разделя-
ют наших ценностей», — напи-
сал Вилдерс на своей страничке 
в «Твиттере». В свою очередь, 
мэр Эйндховена Джон Йорит-
сма, не скрывая злости в ин-
тервью телеканалу GiDS, назвал 
протестующих «чистой мра-
зью» и также призвал ввести 
войска.

Подобные призывы пока не 
нашли отклика у руководства 
Нидерландов, хотя в правитель-
стве не исключают применение 
армии в нынешней ситуации. С 
таким намеком выступил ми-
нистр юстиции и безопасности 
Фердинанд Грапперхаус. По его 
словам, в случае необходимо-
сти «армия окажет помощь 
стране».   

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Премьер Италии покинул свой пост

Аривидерчи, Конте

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Ш
естьдесят ше-
стой глава пра-
в и т е л ь с т в а 
Италии Джу-
з е п п е  К о н т е 
о ф и ц и а л ь н о 
объявил о сло-
жении полно-
мочий. Дейст-

вующий кабмин оказался в 
крайне затруднительном поло-
жении после выхода из правя-
щего блока партии бывшего 
премьера Маттео Ренци «Жи-
вая Италия», которая была не-
довольна тем, как власти реа-
лизуют план восстановления 
экономики, финансируемый 
Евросоюзом. Несмотря на то, 
что буквально на прошлой не-
деле Конте и его министры за-
ручились поддержкой обеих 
палат итальянского парламен-
та, голосование по вотуму до-
верия в сенате наглядно проде-
монстрировало (156 сенато-
ров проголосовали «за», «про-
тив» высказались 140 парла-
ментариев, а 16 воздержа-
лись), что эффективно руково-
дить страной при наличии 
весьма крайне шаткого боль-
шинства в верхней палате не 
получится. 

Для преодоления неожидан-
но затянувшегося политиче-
ского кризиса Конте, который 
за последние 509 дней, что он 
находится у власти, успел прев-
ратиться из простого адвоката 
в матерого политика, пошел ва-
банк. «Наступил момент исти-
ны. Сейчас станет ясно, что на 
самом деле крылось за действи-
ями «Живой Италии»», — под-
черкнул премьер накануне ухо-
да, непрозрачно намекнув на 
то, что истинная цель экс-пре-
мьера Ренци заключалась в 
устранении конкурента, а во-
все не в желании доказать свою 
правоту ради блага страны.   

Эксперты отмечают, что от-
ставка Конте, скорее всего, бу-
дет формальной. Профессор на-
мерен создать новое правитель-
ство широкой коалиции за счет 
привлечения либеральных и 
умеренных центристских сил. 

Не исключается также, что в 
так называемый кабмин нацио-
нальной ответственности попа-
дут представители партии Бер-
лускони «Вперед, Италия». 
Если дело выгорит, Конте и со-
товарищи из Движения «5 
звезд» и Демпартии смогут рас-
считывать с Сенате на поддер-
жку 175 парламентариев и спо-
койно дотянуть до конца 2023 
года.  

Как бы там ни было, с этого 
момента «мяч переходит» в 
руки мудрого арбитра, коим в 
привыкшей к подобным поли-
тическим встряскам Италии 
традиционно считается глава 
государства. Именно 79-летне-
му президенту Серджо Матта-
релле придется вывести по ито-
гам консультаций с представи-
телями парламентских групп 
наиболее приемлемую полити-
ческую формулу и принять фи-

нальное решение. По мнению 
местных обозревателей, на дан-
ном этапе вырисовываются че-
тыре сценария дальнейших со-
бытий. Первый и, пожалуй, са-
мый обсуждаемый вариант сво-
дится к тому, что во избежание 
ненужных потрясений прези-
дент поручит действующему 
премьеру продолжить выпол-
нение своих обязанностей и 
вручит ему мандат на формиро-
вание следующего кабмина. В 
качестве альтернативы Матта-
релла может доверить эту мис-
сию одному из представителей 
итальянских политических ин-
ститутов. Не исключено также, 
что глава государства остано-
вит свой выбор на технократе, 
главной задачей которого ста-
нет проведение реформ, наце-
ленных на постпандемийное 
восстановление страны. Таких 
примеров в истории итальян-
ской республики тоже было не-
мало.

И, наконец, самым радикаль-
ным выходом из кризиса может 
стать роспуск парламента и 
проведение досрочных выбо-
ров. О них грезит убежденная в 
безоговорочной победе право-
центристская коалиция. Ее 
представителей по понятным 
причинам Конте не намерен 
брать в  коалицию, за исключе-

нием, пожалуй, партии Берлус-
кони, которая утратила преж-
нюю политическую форму. В 
случае, если Италия вернется к 
избирательным урнам, электо-
ральное преимущество, согла-
сно опросам Swg, Emg e Index 
Research, окажется на стороне 
«Лиги» во главе с Маттео Саль-
вини и «Братьев Италии» под 
руководством Джорджи Мело-
ни. Последние за рекордно ко-
роткие сроки сумели на 2 про-
цента обогнать некогда попу-
лярных «пятизвездочников». 
Эти данные выглядят еще более 
убедительно на фоне результа-
тов другого исследования, опу-
бликованного Termometro 
Politico буквально за день до от-
ставки Конте, согласно кото-
рым 57,2 процента граждан 
Италии высказались за уход 
премьера. 

По мнению аналитиков, си-
туация может находиться в под-
вешенном состоянии как пару 
часов или дней, так и несколько 
недель. Хотя, объективно гово-
ря, на этот раз Италия просто не 
может позволить себе такую ро-
скошь, как долгие театрализо-
ванные политические игры с пе-
ретягиванием одеяла на себя.   

За 509 дней у власти Джузеппе 
Конте превратился из простого 
адвоката в матерого политика.

Для наведения порядка полиция Нидерландов пустила в ход все имеющиеся средства — от дубинок, водометов и 
слезоточивого газа, до спецназа, конной полиции и служебных собак.

А К Ц Е Н Т

Ряд городов ввели чрезвычайное поло-
жение, чтобы снять ограничения на при-
менение силы со стороны полиции

А К Ц Е Н Т

 Самым радикальным выходом 
из кризиса могут стать роспуск 
парламента и проведение в Италии 
досрочных выборов

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Парижский 
Центр Помпиду 
закроют 
на ремонт

ТРИ ГОДА
БЕЗ БОБУРА
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Вот уже четыре месяца, как зна-
менитый парижский Центр 
искусства и культуры Жоржа 
Помпиду под замком. Как и у 
всех столичных музеев, причи-
на одна — попали под коронави-
русные ограничения. Но если 
остальные музеи откроются и 
заработают в полную силу, ког-
да пандемия пойдет на спад, то 
Центр Помпиду, а для парижан 
Бобур, так называют квартал, 
где он расположен, в конце 
2023 года закроется на три года 
для тотальной реставрации.

Об этом заявил президент 
центра Серж Лавинь. «У нас нет 
выбора. Центр основательно 
обветшал», — объяснил он. И 
действительно, еще несколько 
лет тому назад правительствен-
ная комиссия установила, что 
экстравагантное строение, 
внешне похожее на нефтепере-
рабатывающий завод, медлен-
но, но верно приходит в негод-
ность. Дело в том, что в здании, 
построенном по проекту архи-
текторов Ренцо Пиано и Ричар-
да Роджерса в 1977 году, пра-
ктически все технические кон-
струкции, а это лифты, эскала-
торы, трубопроводы, арматур-
ные соединения, находятся сна-
ружи. В результате из-за до-
ждей, сезонных перепадов тем-
пературы металл, из которого 
они сделаны, в течение десяти-
летий подвергался усиленной 
коррозии. Время от времени от-
дельные элементы заменяли 
или ремонтировали, но по 
большому счету серьезнейшей 
проблемы это не решало. Как 
рассказала министр культуры 
Розлин Башло, в ведении кото-
рой находится Центр Помпиду, 
рассматривались два варианта 
реставрации. По одному из них 
он оставался открытым для пу-
блики, но ремонтировался по 
частям в течение семи лет. Дру-
гой, на котором в конце концов 
остановились, предполагал 
полное закрытие, но на мень-
ший срок — три года. Ну а что 
будет с огромнейшей коллек-
цией современного искусства, 
а это более 120 тысяч предме-
тов, которую ежегодно посеща-
ют в среднем три с половиной 
миллиона человек? «Мы запла-
нировали целую серию темати-
ческих выставок, и наши экспо-
наты будут постоянно путеше-
ствовать по всей Франции 
вплоть до открытия обновлен-
ного Центра Помпиду в начале 
2027 года», — объяснил Серж 
Лавинь.  

ПАРАЛЛЕЛИ 

В зданиях 
Турции 
разместят 
системы сбора 
дождевой воды 

НИ КАПЛИ 
ВПУСТУЮ
Константин Волков

Министерство экологии и го-
родского строительства Тур-
ции обнародовало распоряже-
ние об обязательном оборудо-
вании зданий системами сбора 
дождевой воды. «Принимая во 
внимание растущую угрозу за-
сухи, необходимо создавать си-
стемы сбора дождевой воды на 
крышах всех зданий, построен-
ных на участках площадью бо-
лее двух тысяч квадратных ме-
тров, а также оборудовать под-
земные резервуары для ее хра-
нения», — говорится в распоря-
жении. При этом муниципали-
теты своей властью могут обя-
зать создавать подобные систе-
мы и на меньших участках. Речь 
идет о крышах, специально 
спроектированных для сбора 
дождевой воды. Как пояснила 
профессор технологий окружа-
ющей среды Стамбульского 
технического университета 
Айше Гюль Танык, «аэропорты, 
торговые центры, предприя-
тия, больницы и школы являют-
ся наиболее подходящими зда-
ниями для сбора воды, посколь-
ку они имеют гораздо большую 
площадь крыши по сравнению с 
обычным жилым домом». По 
словам эксперта, собранная до-
ждевая вода может быть ис-
пользована для чистки, полива, 
в системах смыва в туалетах. 
Предполагается, что затраты на 
сооружение хранилищ дожде-
вой воды окупятся примерно за 
два года.   

ЗАКРЫТЬ СТАРУЮ ГЛАВУ
Новую американскую администрацию стоит поблаго-
дарить за честность и откровенность. По крайней мере 
на российском направлении. Команда Байдена сразу 
сообщила: договор СНВ хотели бы продлить, вероят-
нее всего, на изначально предусмотренные пять лет. На 
этом позитивная программа исчерпана. Сохранение 
соглашения станет изолированным актом, который не 
скажется на общей антагонистической атмосфере. Раз-
вития совместной повестки не предполагается. 

Четкая постановка вопроса достойна похвалы — 
без всякой иронии. Перед обеими странами — огром-
ное количество проблем и внутреннего, и внешнего 
характера. В условиях международной нестабильно-
сти и экономического кризиса ресурсы ограничены — 
у всех. Тратить силы, интеллектуальную энергию, 
время, деньги на темы, заведомо никуда не ведущие, 
нерационально. Это значит забирать их у чего-то по-
настоящему важного. Бесконечные заклинания Трам-
па о желании «поладить с Россией» порождали только 
ненужное оживле-
ние. Оно каждый 
раз разбивалось о 
реальность, проти-
воположную сло-
вам бывшего хозяи-
на Белого дома, в 
итоге атмосфера 
отравлялась еще 
больше.

Попробуем 
взглянуть на тупик 
в российско-амери-
канских отношени-
ях объективно, 
сквозь призму ре-
альных интересов 
сторон. И соответственно, стимулов для позитивных 
перемен. 

Основным приоритетом правительств обеих 
стран является укрепление устойчивости собствен-
ных государств и обществ, их способности противо-
стоять негативным мировым тенденциям и адапти-
роваться к их последствиям. В идеальном мире Рос-
сия и США могли бы быть полезны друг другу. В ре-
альном это сейчас исключено. Накопленный идейно-
политический багаж просто не дает рассмотреть вза-
имные потребности и задачи со спокойной рассуди-
тельностью. Он предопределяет восприятие другой 
стороны как сугубо отягощающего фактора. И дикту-
ет стремление использовать этот фактор для обосно-
вания собственных внутренних действий. Ситуация 
несимметричная и меняющаяся. В данный момент 
больше усердия по демонизации России демонстри-
рует американский правящий класс, хотя и в России 
Америка — привычная часть внутриполитического 
дискурса.

Такое положение вещей надолго, и это не по рос-
сийско-американским, а по общемировым причинам. 
Глобальная система и всеобщая взаимосвязанность на 
глазах превращается из кладезя возможностей в 
источник риска для государств. Настороженная наце-
ленность на глухую оборону с кинжальными контр-
атаками — поведение распространенное. Отсюда про-
текционизм в широком понимании и склонность к 
изоляционизму. Последнее может сопровождаться 
глобалистской риторикой (как в США, ЕС и Китае), но 
сути она почти не меняет. Особенность Соединенных 
Штатов по сравнению с другими — сохраняющаяся 
способность навязывать всему миру систему идеоло-
гических координат, то есть шкалу оценок всех 
остальных. Эта способность снижается, но задел ве-
лик.

На таком фоне исчезает российско-американская 
повестка. Речь даже не о совпадающих, а просто о пере-
секающихся интересах. О темах, которые требуют ка-
ких-то скоординированных совместных шагов. Заяв-
ления администрации подтверждают предположения, 
звучавшие уже довольно давно: ядерная сфера впредь 
не сможет быть фундаментом дипломатических отно-
шений Москвы и Вашингтона, как это было на протя-
жении десятилетий. Контекст усложнился. Конечно, 
вопрос о ядерном 
сдерживании двух 
держав, способных 
физически уничто-
жить друг друга, не 
снят. Наличие арсе-
налов определяет 
невозможность 
(крайне низкую ве-
роятность) прямого 
военного столкно-
вения. Это дан-
ность. До недавнего 
времени считалось, 
что на этом фунда-
менте можно стро-
ить здания — пусть 
временные. Примером подобного сооружения была 
«перезагрузка» при Обаме — пакетная договоренность, 
в которой несколько тем были увязаны друг с другом, и 
произошел обмен интересами — более важные для ка-
ждой стороны на менее для нее важные. Несущей же 
опорой был договор об СНВ.

Сейчас такое невозможно. Во-первых, сокращение 
вооружений в прежнем формате больше не обсуждает-
ся, а другой модели нет и не просматривается. Во-вто-
рых, отсутствует набор тем, которые позволяли бы 
взаимную увязку, даже будь у сторон такое желание. 
Почему? Смотри выше. Главное — разобраться с собст-
венными проблемами, некоторые из которых крайне 
остры. Для того чтобы их решать, Россия и Соединен-
ные Штаты друг другу не нужны, ведь способы их ре-
шения у Москвы и у Вашингтона свои. Угрозы, которая 
заставляла бы страны относиться друг к другу макси-
мально серьезно, тоже нет. Каждая сторона способна 
доставить визави неприятности, но не такие, которые 
оказались бы фатальными.

Парадокс нынешних отношений — чем больше взаи-
модействия, тем жестче трения. Инерция прежнего 
подхода ведет только во все более глубокий штопор. Из 
размышлений об отношениях надо пока исключить по-
нятие «договориться» (СНВ не в счет, это формальная 
пролонгация уже существующего документа). Выход 
из тупика в сведении контактов к самому необходимо-
му минимуму — на уровень снижения рисков в наибо-
лее опасных зонах/сферах (региональные очаги либо 
отдельные области безопасности). Такая ситуация 
продлится до того момента, когда стороны найдут ка-
кую-то новую ценность в отношениях и осознают, чем 
они могут быть друг другу полезны. Но прежде им 
предстоит закрыть старую «главу», которую они чита-
ли последние даже не годы, а десятилетия. Тот прежний 
опыт построения отношений сейчас ценен разве что 
для академического изучения.  

Исчезает российс-
ко-американская 
повестка. Речь 
даже не о совпада-
ющих, а просто 
о пересекающихся 
интересах

Парадокс нынеш-
них отношений 
между Россией 
и США — чем боль-
ше взаимодейст-
вия, тем жестче 
трения

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»
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ПРОГНОЗ Книжный фестиваль «Красная площадь» пройдет в июне  

Все сбудется

Елена Новоселова 

Н
а фоне любви к чте-
нию зреет способ-
ность самостоя-
тельно анализиро-
вать аргументы и 
не попадать под де-
структивные воз-
действия, грамот-
ным человеком го-

раздо труднее манипулировать, 
заявил председатель Российско-
го исторического общества 
(РИО) Сергей Нарышкин, от-
крывая в видеоформате Оргко-
митет по поддержке литерату-
ры, книгоиздания и чтения в 
Российской Федерации. Это 
первое его заседание после но-
ябрьского указа президента 
России об упразднении Феде-
рального агентства по печати и 
массовым коммуникациям и 
передаче его функций Минциф-
ре России.

Глава Минцифры, министр 
Максут Шадаев вчера пообе-
щал не оставить чтение и книги 
без поддержки. «Все ресурсы 
министерства будут брошены 
на то, чтобы провести заплани-
рованные мероприятия с необ-

ходимым качеством», — сказал 
он, а также добавил, что «ко-
стяк команды Роспечати», ко-
торый захочет продолжить ра-
боту в министерстве, будет 
трудоустроен. К слову, в адми-
нистрацию президента посту-
пила просьба Шадаева подгото-
вить поручение главы государ-
ства о  проведении в  июне 
книжного фестиваля «Красная 
площадь».

Анализируя опыт прошлого 
года, когда книжные магазины и 
библиотеки закрылись и доступ 
к бумажным книжным новин-
кам для большинства читателей 
был затруднен, Сергей Нарыш-
кин остановился на роли элек-
тронных изданий, доля которых 
на российском книжном рынке 
пока сравнительно невелика. 
«Одним из инструментов рас-
ширения этого сегмента могла 
бы стать возложенная на произ-
водителей электроники обязан-
ность предустанавливать на со-
здаваемые ими гаджеты россий-
ские приложения. Эта норма, 
как вы знаете, закреплена в ФЗ-
425, который первого марта 
этого года вступает в силу», — 
напомнил он. 

Формировать перечень та-
ких программ поручено Мин-
цифре. «Фактически мы защи-
щаем отечественные мобиль-
ные приложения. А во-вторых — 
это дополнительное удобство 
для наших пользователей, пото-
му что они получают новый гад-
жет, где уже установлен пакет 
самых массовых, популярных и 
социальных приложений», - 
считает Максут Шадаев. 

Пиратский контент — еще 
один сдерживающий фактор 
развития онлайн-сегмента 
книжного рынка, убеждены чле-
ны Оргкомитета. Напомним, что 
срок действия Антипиратского 
меморандума истекает 31 янва-
ря. «На мой взгляд, при пролон-
гации меморандума было бы це-
лесообразно включить в него и 

Российский книжный союз, — 
предложил Нарышкин. — Мне 
представляется, что это позво-
лит авторам и издателям нарав-
не с другими правообладателя-
ми пользоваться механизмом 
оперативной внесудебной защи-
ты и интеллектуальной собст-
венности».

В свою очередь Максут Ша-
даев напомнил, что издатели 
книг, газет и журналов, вла-

дельцы книжных магазинов 
были включены в перечень от-
раслей российской экономики, 
которые в наибольшей степени 
пострадали от локдауна, а веду-
щие предприятия издательской 
отрасли вошли в список систе-
мообразующих предприятий. 
Соответственно, получили 
льготы. «Норму 10-процентной 

ставки НДС мы смогли распро-
странить на электронные книги 
как на один из самых быстро 
растущих сегментов отрасли», 
— рассказал министр. Минциф-
ры приложит все усилия, чтобы 
максимально быстро подпи-
сать и Антипиратский мемо-
рандум. «Мы приступили к под-
готовке изменений в наш отра-
слевой закон о защите инфор-
мации, который позволяет всем 
без исключения правооблада-
телям удалять пиратский кон-
тент из поисковой выдачи, — 
рассказал глава ведомства. — 
Поэтому дополнительно к ме-
морандуму мы планируем реа-
лизовать комплекс технологи-
ческих мер, которые будут 
уменьшать объем пиратства».

«Годом сводок с фронтов» на-
звал минувший 2020-й замруко-
водителя Роспечати Владимир 
Григорьев. На 20 процентов выш-
ло меньше книг, на 25 процентов 
сократился книжный рынок. «Не 
все смогли воспользоваться 
льготами, которые дало прави-
тельство. Часто, по своей нера-
сторопности», — считает Григо-
рьев. Закрылись Парижский 
книжный салон, Лондонский, 

Санкт-Петербургский, не прош-
ли  Нью-Йоркская и Франкфур-
ская книжная ярмарки. «Но мно-
гое усилиями энтузиастов уда-
лось провести, — подчеркнул  он. 
— Это фестиваль  «Красная пло-
щадь» и  Московская междуна-
родная книжная ярмарка, все ве-
дущие литературные премии». 

Мало того, по мнению за-
мглавы Роспечати, у прошедше-
го года есть один важный плюс: 
«Пандемия — это фантастиче-
ская школа для всей книжной 
индустрии. Это переход из 2-го 
класса в 10-й по изучению циф-
ровых форматов и по способно-
сти работать в новых условиях. 
Мы проскочили несколько клас-
сов, и сегодня можно сказать, 
что в лидерах в Европе».

Впрочем,  надеются  все 
участники оргкомитета, книги 
не уйдут в цифру целиком. Бу-
дут живы и книжные магазины, 
куда можно прийти на встречу с 
писателем и его новым произве-
дением. 

«Все, что запланировано, 
проведем, со всем справимся, и 
этот год будет удачнее, чем пре-
дыдущие», — подвел итоги Вла-
димир Григорьев.  

Глава Минцифры Максут Шадаев пообещал, что чтение и книги не останут-
ся без поддержки. 

А К Ц Е Н Т

Приложения, которые обеспечивают 
доступ к электронным книгам, будут 
на всех новых устройствах

ПЕРВОЕ УСЛОВИЕ 
СБЛИЖЕНИЯ
В минувшую пятницу на спектакле «Жизнь прекра-
сна!» в Московском театре мюзикла в первом ряду си-
дели молодые люди лет восемнадцати, достаточно 
скептически поглядывающие по сторонам. Заметил их 
сразу, как только вышел на сцену. То ли юноши пригла-
сили своих девушек в театр, то ли наоборот, но в любом 
случае они стали для меня своего рода фокус-группой, 
от которой во многом зависела судьба не только этого 
конкретного спектакля. 

Театральные люди верят в приметы. «Если уйдут в 
антракте, значит, правы те, кто считает, что молодежи 
не интересны ни мы сами, ни любимые нами песни, ни 
рассказы о старой эстраде и забытых фильмах, кото-
рые дороги людям моего поколения, если нет — то у нас 
есть шанс до них достучаться и завоевать нового зри-
теля!» При том, что молодежь давно протоптала тро-
пинку в наш театр, всякий раз, когда вижу ее в зале, за-
даю себе один и тот же вопрос.

Профессиональ-
ный социолог по-
смеется над подоб-
ной любительщи-
ной. Но у нас, что 
называется, собст-
венная гордость. 
Никогда не забуду 
тот день, когда, вый-
дя на сцену в спек-
такле «Жизнь пре-
красна!», впервые 
обнаружил, что в 
зале много молодежи, никак не меньше трети публики. 
Честно говоря, испугался — если зрителям, которые се-
годня находятся в зоне риска, не надо объяснять, кто 
такие Клавдия Ивановна Шульженко или Леонид Оси-
пович Утесов, то молодые не всегда точно представля-
ют себе, кем были на самом деле Ленин или Вороши-
лов. Не говоря уже о Лолите Торрес или Дмитрии По-
крассе. Их не стоит за это винить и жаловаться на изъя-
ны современного образования, и без того перегружен-
ного не всегда необходимыми знаниями. От каждой 
эпохи в памяти потомков, что называется, на слуху, 
остается едва ли больше сотни фамилий. В конце кон-
цов никто не винит нас, проживших более семи десят-
ков лет, в том, что мы не являемся фанатами Билли Ай-
лиш и не готовы распевать песни Ольги Бузовой.

Во время пандемии, когда уже открыли театры, но 
еще не разблокировали проездные людям старше 65 
лет, у нас заметно изменилась аудитория. Примерно 
ползала — те, кому меньше 35. Но невозможно вести ди-
алог только с ними — это сразу почувствуют те, кто ро-
дился в СССР в пору развитого социализма или того 
раньше. Почувствуют — и неизбежно возникнет отчуж-
дение со сценой. Никто не хочет казаться лишним на 
общем празднике жизни. Поэтому нужно искать слова, 
которые бы объединили зал. А искать их очень трудно, 
важно не заискивать ни перед молодыми, ни перед 
людьми, переживающими третий возраст зрелости 
(это определение мне нравится куда больше, чем «воз-
раст дожития», как часто пишут сегодня в банковских 
документах). И, честно говоря, найти эти окончатель-
но точные слова довольно сложно — от конферансье, 
ведущего спектакль (а у меня именно такая роль), всег-
да ждут чего-то злободневного. Тем более когда жизнь, 
выражаясь словом М.С. Горбачева, «подбрасывает».

То ли в театре было теплее, чем на улице, и дешевле, 
чем в кафе, то ли нам удалось установить контакт с но-
вой аудиторией, но моя фокус-группа осталась на вто-
рой акт. И когда пытаюсь понять, что находят совсем мо-
лодые люди в нашем музыкальном спектакле «Жизнь 
прекрасна!», когда приходится объяснять, что такое 
Первая конная армия и кто такой Семен Михайлович 
Буденный, то прихожу к простому выводу: искренность. 
Ни совершенство исполнения, ни профессионализм во-
калистов и солистов балета, ни новая информация. А та 
эмоциональная открытость артистов, которая равно 
важна для зрителей всех возрастов. При всем моем ува-
жении к классикам не уверен, что К.С. Станиславский 
был прав, когда ут-
верждал, что для де-
тей нужно играть 
так же, как и для 
взрослых, только го-
раздо лучше, тонь-
ше, культурнее и со-
вершеннее. Этого 
требует любая пу-
блика. Но дети более 
чутки к неправде, 
чем взрослые. В том 
числе и потому, что 
не знают правил игры. Острота переживания оказыва-
ется важнее смыслов. Точнее, она и формирует смысл. И 
именно искренность театрального высказывания объе-
диняет зрительный зал сильнее, чем самое высокое про-
фессиональное мастерство. Когда-то Зигмунд Фрейд на-
писал, что «из всех зол неискренность самое опасное». 
С этим можно поспорить — ХХ и ХХI столетие ужаснули 
самыми разнообразными обличьями зла. Но от этого 
неискренность точно не стала мерилом добродетели.

Сегодня много говорят о различиях между поколе-
ниями, доходя до крайностей, уверяя, что движение 
времени воздвигает между ними непреодолимые пре-
пятствия. Было бы странно, если бы не было различий. 
Но сходства — не меньше. Мы только не всегда понима-
ем, как пробиться к открытому диалогу с молодыми 
людьми, для которых «Тик Ток» заменил радиопереда-
чу моего детства «Пионерская зорька». Довольно глу-
по навязывать им формы организации внешкольной и 
внеинститутской жизни, до оскомины напоминающие 
времена, когда главными героями детства были Пав-
лик Морозов и Сережа Щербачев из «Судьбы барабан-
щика» Аркадия Гайдара. Замечу, что в советское время 
наиболее пытливые педагоги, публицисты, литерато-
ры, деятели театра и кино искали, как сказали бы се-
годня, инновационные подходы к подрастающим поко-
лениям, нередко при поддержке умных людей из пар-
тийных и государственных инстанций. Без них в 1955 
году не появился бы журнал «Юность», а в 1962-м ра-
диостанция с таким же названием, не было бы «Алого 
паруса» в «Комсомольской правде» и «12-го этажа» на 
Центральном телевидении… И все это во времена сов-
сем не «диетические», как многим кажется сегодня. С 
молодыми надо разговаривать честно и открыто, не 
боясь неприятных вопросов, которые дети всегда зада-
ют своим родителям. В конце концов это мы, взрослые, 
построили мир, в который вступают наши дочери, сы-
новья, внуки, — они острее переживают его несовер-
шенство. Если мы не хотим, чтобы наши дети стали за-
ложниками политических игр, мы должны быть с ними 
честны. Как писал М.М. Пришвин, «первое условие для 
сближения — искренность».  

От каждой эпохи 
в памяти потомков 
остается едва ли 
больше сотни 
фамилий

С молодыми надо 
разговаривать 
честно, открыто, 
не боясь неприят-
ных вопросов

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

КНИГИ В Москве вспоминали Егора Яковлева и его газету

Разрушают многие, 
созидают единицы

ТЕАТР В Петрозаводске 
прошла премьера «Алеко» 
Сергея Рахманинова

Цыганы шумною 
толпой

Андрей Васянин

В 
Москве прошла встреча с 
Виктором Лошаком, авто-
ром книги «Наивные годы. 

Егор Яковлев и его газета» о газе-
те «Московские новости» 1980-
90-х и ее главном редакторе. 

Для одних конец 1980-х — 
начало 1990-х стало временем 
обрушения, разгрома всего, 
что было нажито страной. Дру-
гие уверены, что рушилось то, 
что должно было, что мешало 
жить. Споры об этом и сегодня 
не утихли. Гость встречи актер 
Евгений Миронов, рассказы-
вая о работе над спектаклем 
«Горбачев», признался, что вы-
ложенный в YouTube ролик с 
читкой фрагментов пьесы выз-
вал вал таких комментариев, 
что их нельзя  произносить 
вслух.

Егор Яковлев был одним из 
тех, кто помог осуществить эти 
тектонические сдвиги. А книга и 
прошедший вечер стали попыт-
кой объясниться: чем была зна-
чительна его работа. Яковлев 
собирал в «Московские ново-
сти», переформатированные из 

старой советской газеты в изда-
ние-рупор новых времен, жур-
налистов из разных изданий. От 
журнала «Советское профтехо-
бразование» до тех же «Изве-
стий», откуда в «МН» пришел 
Виктор Лошак: на Яковлева 
произвел впечатление его ре-
портаж о беглом американском 
докторе Локшине. 

Многие из тех, кто работал с 
Яковлевым, пришли на эту 
встречу  — и презентация книги 
легко перетекла в вечер воспо-
минаний. Юрий Рост вспом-
нил, что в сейфе Яковлева за 
годы работы собралась целая 
коллекция не подписанных им 
заявлений об уходе «по собст-
венному». Дмитрий Якушкин, 
обозреватель «МН» во Фран-
ции и последний пресс-секре-
тарь Бориса Ельцина, расска-
зал, как в конце 1980-х собы-
тия в СССР интересовали са-
мых рядовых европейцев, не 
исключая даже его парижского 
парикмахера.

Виктор Лошак подбрасывал 
все новые воспоминания. Было 
такое: зачитывали до дыр опу-
бликованное только что «МН» 

письмо 10 главных эмигрантов 
«Пусть Горбачев предоставит 
нам доказательства». Первое 
интервью Лимонова советской 
прессе. Или рассказ английско-
го журналиста Джона Рэтти о 
том, как он передавал на Запад 
подробности секретной речи 
Никиты Хрущева на двадцатом 
партийном съезде в Кремле. 
Вспомнил, как Яковлев запла-
кал, читая репортаж Лошака из 
Ленинакана, разрушенного 
землетрясением. 

«Я никогда не собирался 
быть писателем, — признался  
Виктор Лошак. — Эта книга, ско-
рее, ответ на унизительно на-
смешливую оценку перестрой-
ки и непонятную мне грусть по 
развалу СССР». И вспомнил 
слова автора польских эконо-
мических реформ Лешека Баль-
церовича о том, как просто пе-
рейти от социализма к капита-
лизму: нужно лишь разбить ак-
вариум, выплеснуть воду и сва-
рить рыбок. И вроде бы понят-
но, как вернуться обратно от ка-
питализму к социализму: скле-
ить аквариум, залить воду. Но 
что делать с рыбками?  

Владимир Дудин

В Музыкальном театре Карелии 
в рамках Второго международ-
ного фестиваля состоялась пре-
мьера оперы «Алеко» в поста-
новке Анны Осипенко. Музы-
кальный руководитель — Миха-
ил Синькевич.

Год назад Oпера Vita взяла 
успешный старт и, несмотря на 
все обстоятельства, так же 
успешно проводит и вторую 
программу. В начале декабря со-
стоялось концертное исполне-
ние «Царской невесты» Римско-
го-Корсакова и гала-концерт 
«Надежда Павлова приглаша-
ет», где выступили солисты Ма-
риинского театра и Пермского 
театра оперы и балета им. Чай-
ковского. На конец января пере-
несена «Пиковая дама» Чайков-
ского в постановке Юрия Алек-
сандрова: партию Германа ис-
полнит тенор Мариинского теа-
тра Михаил Векуа.

Первая в истории этого теа-
тра, основанного в 1955 году, по-
становка оперы «Алеко» обозна-
чила пункт фестивальной кон-
цепции — премьера. Анна Оси-
пенко заняла в новом сезоне 
пост главного режиссера и уже 
успела заявить о своих планах по 
обновлению имиджа оперы в 
Петрозаводске. Она уже успела 
проявить себя в петербургском 
Театре музкомедии постановкой 
гала-концерта к 100-летию Имре 
Кальмана, стала инициатором 
опен-эйр фестиваля «Оперетта-
парк» в Гатчине.

Для своего карельского дебю-
та Анна выбрала первую оперу 
Сергея Рахманинова, в которой 
молодой композитор продемон-
стрировал когда-то эрудицию 
пристрастного оперного слуша-
теля. Появившаяся в один год с 
«Паяцами» Леонкавалло опера 
«Алеко», написанная по пушкин-
ским «Цыганам», оказалась при-
вивкой модного тогда итальян-
ского веризма на русской почве. 
В ней причудливо, но логично со-
четаются мотивы «Кармен» Бизе 
с традициями глинкинского 
«Руслана» и «Князя Игоря» Бо-
родина. При всей компактности 
и отчетливой конструктивности 

«Алеко» не может похвастаться 
богатой историей постановок, а 
потому предоставляет раздолье 
режиссерской мысли. 

Осипенко с помощью худож-
ника-постановщика Кадрии 
Биккинеевой нашла убедитель-
ные визуальные и пластические 
резонансы музыкальной драма-
тургии оперы, заставив дина-
мично взаимодействовать реа-
листический и символический 
пласты драмы. Переместив дей-
ствие условного пушкинского 
цыганского табора куда-то на го-
родскую окраину с разбитыми 
иномарками и кровавыми граф-
фити, она нашла там пару не-
счастных молодых родителей — 
Алеко и Земфиру. Их давно удер-
живает вместе лишь мучитель-
ное чувство долга — коляска с 
младенцем, от которой они не 
знают, как избавиться. В этой 
людской «стае» девушки, томя-
щиеся по большой любви, безза-
стенчивы, а мужики выясняют, 
кто круче, в кровавых драках. 
Для дикой мужской пляски ре-
жиссер собрала ансамбль «дра-
чунов» из карельских федера-
ций трикинга и капоэйры — их 
брутальный танцевальный но-
мер стал абсолютным хитом 
спектакля.

Два состава солистов «Але-
ко» показали разные «темпера-
туры» вокально-драматическо-
го мастерства, к которому ре-
жиссер добавила еще и смелый 
рисунок contemporary dance с 
помощью хореографа Алексан-
дра Козина. У сопрано Дарьи Ба-
товой и тенора Максима Аксе-
нова их Земфира и Молодой цы-
ган задали планку большого 
оперного стиля, а у Натальи 
Ландовской и Чингиза Кадыро-
ва страсти зашкаливали куда 
менее конвенционально. Алеко 
Вадима Мокина был неуместно 
бесстрастен, без боя уступив 
свою Земфиру, а пение и игра 
страдающего Алеко у Павла На-
зарова пробирали до мурашек.

В финале режиссер напомни-
ла главную идею «Цыган»: «И 
всюду страсти роковые, и от су-
деб защиты нет», опустив на 
сцену осветительную платфор-
му, словно могильную плиту.  

Виктор Лошак: Я никогда не собирался быть писателем. Эта книга, скорее, ответ на унизительно-насмешливую 
оценку перестройки и непонятную мне грусть по развалу СССР.
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Прямая речь 

Из книги Виктора Лошака 
«Наивные годы. 
Егор Яковлев и его газета»:
«В перестройку журналист был 

самой авторитетной профессией 

в стране. Отвечая на вопрос о до-

верии, люди ставили нас на пер-

вое место. С другой стороны, как 

вспоминал «архитектор пере-

стройки» Александр Яковлев, и 

власть чрезвычайно прислушива-

лась к медиа, а сам Горбачев 

«постоянно нуждался в отклике, 

похвале, поддержке, сочувствии 

и понимании, что служило топли-

вом для его тщеславия, равно как 

и созидательных поступков».

Кредит доверия быстро исчер-

пался. И это была плата за общий 

романтизм и наивность. Те, кто 

вел страну, не вполне представля-

ли контуры будущего, а сами мы, 

требуя рынка и свободы лично-

сти, не всегда понимали, насколь-

ко одни личности будут «свобод-

нее» других и как это больно не 

совпадет с сидящей в сознании 

миллионов догмой о равенстве и 

социальной справедливости. Ког-

да перестройка подошла к концу, 

оказалось, что разрушать могли 

многие, созидать — единицы. Не 

стоит отрицать: взлет «Москов-

ских новостей» и Егора Яковлева 

пришелся именно на этап рас-

чистки стройплощадки».
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Председатель Российского исторического общества (РИО) 
Сергей Нарышкин высоко оценил роль электронных изданий.

Заместитель руководителя Роспечати Владимир Григорьев сказал, что этот 
год будет удачнее, чем предыдущие.  
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РАКУРС Москвичи стали 
чаще покупать игрушки 
против стресса

Замять хандру

Сергей Жуков

Жители Москвы и Санкт-Петербурга чаще остальных в 
стране покупают антистресс-игрушки. Спрос на них в 
этом январе оказался максимальным за три года, под-
считали аналитики «AliExpress Россия».

По данным компании, выросла популярность игру-
шек и в сравнении с минувшим декабрем — спрос под-
скочил на 60%. Самые активные покупатели живут в 
двух столицах. И это неудивительно — и Москва, и Пе-
тербург часто ассоциируются с сумасшедшим ритмом 
жизни и большим числом трудоголиков. Как оказа-
лось, жители мегаполисов предпочитают бороться со 
стрессом с помощью сквиша — так называют игрушку, 
которая после сжатия руками медленно восстанавли-
вает свою форму. В сравнении с прошлым годом она 
стала популярнее вдвое. Снова проснулся интерес к 
фиджет-спиннерам — проще говоря, это вертушки для 
пальцев. Их продажи подскочили более чем в два раза. 
Фиджет-роллер — еще одна игрушка против стресса с 
экстравагантным именем — продавалась в 4,5 раза 
чаще. На треть увеличился спрос на антистресс-куби-
ки. Рейтинг же продаж и в 2020-м, и в первом месяце 
2021-го возглавил переворачивающийся кинетиче-
ский спиннер. Следом идут сквиш-плитка с шариками 
для надавливания и вращающийся гироскоп с LED-
подсветкой. Москвичи готовы тратить на них в сред-
нем от 100 до 500 рублей.

Всплеск интереса к антистрессовым игрушкам эк-
сперты AliExpress объясняют адаптацией к рабочему 
графику после новогодних каникул и тревогой за буду-
щее из-за пандемии. Психолог Мария Мазурина счита-
ет: покупая игрушки, люди пытаются побороть хандру. 
В январе, по ее словам, организм слабее всего — сказы-
ваются дефицит витаминов и короткий световой день. 
Поэтому уже в феврале, говорит она, психоэмоцио-
нальное здоровье стабилизируется. Конечно, свой след 
оставляют и продолжительные праздники. «Повышен-
ное употребление алкоголя, нездоровое питание, пере-
едание, отсутствие физических нагрузок, неправиль-
ная организация отдыха в целом — все ведет к психиче-
скому и физическому истощению, — рассказала «РГ» 
Мария Мазурина. — Это отражается и на гормональной 
системе». Многие из-за этого долго вкатываются в ра-
бочий процесс. Особенно сильно страдают те, кто сра-
зу «окунается» в работу с головой.  

 УСЛУГИ  Как ремонт 
смартфонов вгоняет 
в долги 

Гад же ты

Сергей Бабкин

Количество жалоб на недобросовестные сервисы по 
ремонту смартфонов и планшетов за минувший год 
выросло на 10 процентов, рассказали в столичном 
управлении Роспотребнадзора. Причем людей не 
просто обманывают: иногда откровенно вымогают 
деньги за «дорогостоящую» замену запчастей, угро-
жая выставить гаджет на продажу в счет «долга».  

Начинается все довольно безобидно. Допустим, у 
смартфона треснул дисплей, вы, опасаясь, что трещи-
на расширится, бежите в мастерскую, найденную в 
Сети. Там улыбчивые девушки на ресепшен говорят, 
что диагностика абсолютно бесплатная. Владельца это 
успокаивает, и он спокойно уезжает домой. Через пару 
дней ему звонят и 
сообщают, что теле-
фон отремонтиро-
ван. Правда, проце-
дура потребовала 
расходов. Если за 
дело берутся мо-
шенники, то неожи-
данно «выясняет-
ся»: стоимость ре-
монта достигает 80 
процентов рыночной цены самого устройства.

«Естественно, заказчик не рассчитывал на такой 
дорогостоящий ремонт, — описывают дальнейшее раз-
витие событий сотрудники Роспотребнадзора. — В этом 
случае следуют угрозы, что «отремонтированную» 
технику просто продадут в счет долга».

Это вполне может произвести впечатление на мно-
гих людей. Однако не каждый задумывается, что на са-
мом деле такое требование не подкреплено законом, 
рассказал «РГ» столичный адвокат Владимир Поста-
нюк. «Если вам отказывают в выдаче вашего устройст-
ва, вы вправе вызвать полицию и написать заявление о 
хищении», — отмечает он. — Гаджет, сданный в ремонт, в 
любом случае ваша собственность, и никто не имеет 
права удерживать ее у себя против вашей воли». 

Другое дело, что мастерская может взыскать убыт-
ки через суд. В таком случае предприниматели должны 
обосновать сумму документально. «Подобного спосо-
ба рекомендую придерживаться, если вы уверены, что 
мастер не прав, — комментирует Владимир Постанюк. 
— Если с его стороны формально все сделано правиль-
но, то вам, скорее всего, придется заплатить». 

Поэтому желательно осознанно подойти к выбору 
ремонтного сервиса. Старайтесь задать больше уточ-
няющих вопросов, рекомендует Постанюк. Спраши-
вайте, в чем конкретная причина неисправности. Уточ-
няйте, что входит в стоимость замены запчасти.  

В свою очередь сотрудники управления Роспотреб-
надзора по Москве при выборе сервиса советуют обра-
тить внимание на некоторые детали. Во-первых, по-
смотреть интернет-отзывы. Во-вторых, клиентоориен-
тированность сервиса обычно начинается с вывески. 
Компания, которая не хочет привлекать лишнее вни-
мание, не будет указывать на вывеске юридически зна-
чимую информацию о себе. В-третьих, никогда не со-
глашайтесь на ремонт без заключения договора. Да и 
когда забираете гаджет, обязательно нужно составить 
акт приема работ.  

ТРАНСПОРТ В  Москве изменились правила 
работы такси  

«Бомбилы» в Сети
Вадим Сергеев

С 
понедельника, 25 января, 
в Москве изменились не-
которые правила работы 

такси. Как сообщили в пресс-
службе столичного департамен-
та транспорта, теперь разреши-
тельные документы позволили 
выдавать в электронном виде. А 
у городских властей появился 
новый прием против «бомбил».    

Новые нюансы работы отра-
сли регламентированы поста-
новлением мэра Сергея Собя-
нина, уточнили в дептрансе. Те-
перь таксистам стало проще ра-
ботать. Если раньше им нужно 
было ехать за разрешением в 
сервисный центр «Московский 
транспорт», то теперь документ 
придет в личный кабинет на 
портале госуслуг mos.ru. Доста-
точно его просто распечатать и 
возить с собой.

Подаются документы на раз-
решение, как и раньше, тоже в 
электронном виде. Но теперь 

эту услугу на mos.ru имеют пра-
во получить только официально 
зарегистрированные ИП и юри-
дические лица. Раньше подать 
заявление могли и «физики» с 
доверенностью от компании. 
Причем по новым правилам и 
документов нужно меньше. Так-
сопаркам больше не понадобит-
ся подтверждать свою госреги-
страцию и постановку на нало-
говый учет. Новый функционал 
портала госуслуг автоматиче-
ски проверит все данные. Как 
полагают в дептрансе, все это 
позволит исключить мошенни-
чество при получении госуслуг. 
К тому же до новых изменений 
дептранс мог досрочно остано-
вить действие разрешений 
только после получения доку-
ментов из ФНС и МВД. Сейчас 
городские власти могут сразу 
принять такое решение.

За последний месяц по реше-
нию Московского арбитража 
лицензии лишились компании 
«Венера», «Валент», «Интер-

люкс», «Скайд», «Автосоюз-
драйв», «Автосоюз-скай» и 
«Гудвэй». Нарушения у них 
были типовые: не проводилось 
ни технического, ни медицин-
ского осмотров. Лишенные 
контроля водители периодиче-
ски попадали в ДТП. Встреча-
лись среди таксопарков и фан-
томы. Как следует из решения 
Арбитражного суда Москвы, 
только за последние два года 
МАДИ выписала перевозчику 
«Скайд» 96 штрафов. Парк на-
копил долгов более чем на 6 млн 
руб., взыскания не оплачивал, 
получил новое административ-
ное дело. Когда по адресу пред-
приятия пришла проверка, то и 
вообще ничего не обнаружила: 
ни автоколонны, ни водителей, 
ни руководства. В ФНС выясни-
ли, что адрес в документах был 
неверный. В итоге «Скайд» и 
другие столичные таксопарки-
нарушители по решению суда 
больше не смогут перевозить 
пассажиров по Москве.  

АВТО 

Аномальная 
погода привела 
к образованию 
выбоин 
на дорогах

СУТКИ НА ЯМУ 

Ирина Огилько

Согласно порталу «Наш город» 
только за последние два дня по-
ступило более 240 жалоб жите-
лей столицы на выбоины на до-
рогах. Как город латает зимой 
дыры в асфальте и куда обра-
щаться водителям, если авто-
мобиль получил повреждения, 
попав в одну из них, выяснил 
корреспондент «РГ».

По данным портала «Наш го-
род», наибольшее число жалоб 
на дороги — 42, поступило  с юга 
города, 33 — из центра и юго-
востока, 32 — с востока. Ямы мо-
сквичи обнаружили на Третьем 
транспортном кольце в районе 
Хорошевской эстакады, Ни-
жней Масловки, на Кутузов-
ской и Волгоградской тран-
спортных развязках. А еще  на 
МКАД в районе Киевской и Бо-
ровской транспортных развя-
зок, на шоссе Энтузиастов и Ал-
туфьевском шоссе, а также на 
дорогах районного и окружно-
го значения, например, Руса-
ковской, Преображенской на-
бережных и других. Основная 
причина образования выбоин — 
переходы температуры через 
нуль, когда сначала замерзшая, 
а потом оттаявшая  вода  из кро-
шечной щели на трассе  может 
вырасти в гигантскую яму. 
Чаще всего это бывает в февра-
ле и марте, но и зимой случает-
ся  до 40 таких переходов. В 
этом сезоне, по данным метеоб-
юро  Москвы и области, их было 
уже 14, да  и осадков больше 
нормы. Как рассказал «РГ» за-
вкафедрой дорожно-строитель-
ных материалов МАДИ Юрий 
Васильев, способствуют обра-
зованию ям на магистралях, 
помимо погоды, шипованная 
резина и нарушение водителя-
ми скоростного режима. 

— Посмотрите на дороги, 
ямы и колеи чаще возникают  
на крайних полосах, где выше 
скорость и едет грузовой тран-
спорт, — сказал Васильев. — При 
высокой скорости шипы портят 
дорогу как наждак. В европей-
ских странах, где разрешена 
шипованная резина,  автомоби-
лям снижают скорость, чтобы 
уменьшить трение. У нас, на-
против, если разрешено 80 км в 
час, то едут на 10 км быстрее.

Все жалобы от жителей на 
дорожные ямы, а также сооб-
щения от инспекторов ОАТИ 
или других ведомств передают-
ся в ГБУ «Автомобильные доро-
ги» или в аналогичные структу-
ры при префектурах. Согласно 
регламенту, на устранение вы-
боины даются сутки. Ставят за-
платки, по данным заммэра 
Москвы по вопросам ЖКХ и 
благоустройства Петра Бирю-
кова, из специальной литой 
смеси. Механизм прост и зани-
мает около часа: рабочие выру-
бают поврежденное покрытие 
и заливают в него  тягучий ли-
той асфальт. Он заполняет все 
пустоты и застывает. Впрочем, 
в жару литой асфальт может на-
чать плавиться, поэтому после 
установления теплой и сухой 
погоды на месте ямочного ре-
монта проводят полноценный.

Как рассказала «РГ» адвокат 
Московской коллегии адвока-
тов Ирина Кузнецова, если ма-
шина попала в ДТП из-за нару-
шения дорожного покрытия, то 
с организации, отвечающей за 
дорогу, можно взыскать ком-
пенсацию на ремонт. Если води-
тель на дороге попал в яму, от-
крытый люк и его автомобиль 
получил серьезные поврежде-
ния, нужно остановиться, вы-
ставить знак аварийной оста-
новки и вызвать сотрудников 
ГИБДД. Затем зафиксировать 
все детали аварии. Прибывшие 
сотрудники полиции должны 
составить схему ДТП, протокол 
осмотра места происшествия и 
акт о выявленных недостатках 
дорожного покрытия, произве-
сти фотосъемку. Стоит также 
обратить внимание на наличие 
или отсутствие знаков, преду-
преждающих о работах или 
опасном участке дороги. Полу-
чив документы из ГИБДД, води-
тель должен за три рабочих дня 
известить телеграммой пред-
полагаемого ответчика о вре-
мени и месте проведения неза-
висимой экспертизы. Не всегда 
суды встают на сторону водите-
лей, но прецеденты, когда такие 
дела выигрывают, есть.  

ПРОЕКТ За два года МГУ получит уникальный 
научно-технологический кластер

С мечтами 
к «Ломоносову»

Любовь Проценко 

В
чера в жизни главно-
г о  у н и в е р с и т е т а 
страны произошло 
важное событие — дан 
старт строительству 
научно-технологиче-
ского кластера «Во-
р о б ь е в ы  г о р ы » . 
Стройка началась с 

закладки главного и самого 
большого корпуса с символиче-
ским названием «Ломоносов». 
«Надеюсь, что через два года он 
будет уже возведен», — сказал 
мэр Москвы Сергей Собянин, 
напутствуя, пожалуй, по его 
словам, самый крупный проект 
в жизни МГУ.

Вместе с ректором вуза Вик-
тором Садовничим глава горо-
да осмотрел площадку первого 

из девяти корпусов кластера. 
Всех, кто знает это место, пора-
зила бы царящая здесь чистота. 
Ведь еще недавно территория, 
зарезервированная еще в пяти-
десятые годы прошлого века 
под нужды университета, была 
загромождена железными га-
ражами и завалами строитель-
ного мусора. Чтобы расчи-
стить ее, потребовались уси-
лия более чем трех тысяч сто-
личных коммунальщиков и ты-

сячи единиц специализирован-
ной техники. Работали кругло-
суточно, целый месяц. И, вот, 
команда дана, и в дело пошли 
уже строительные машины.

Собянин напомнил,  что 
проект реализуется по поруче-
нию президента страны. «Был 
принят специальный закон о 
научно-технологических цен-
трах, — рассказал он. — Я уве-
рен, что здесь, в Раменках, че-
рез несколько лет появятся со-

тни новых научных лаборато-
рий, инновационных предпри-
ятий и тысячи рабочих мест, 
где студенты, преподаватели и 
профессора МГУ смогут реали-
зовать самые амбициозные 
мечты и проекты». 

Офисы для высокотехноло-
гичных компаний с лаборато-
риями, чистыми комнатами и 
центрами сертификации и ис-
пытаний откроются и во флаг-
мане — кластере «Ломоносов», 
здании площадью 65 тысяч 
квадратных метров. Построить 
его, а также проложить все не-
обходимые дороги и инженер-
ные коммуникации для всего 
центра решено за счет бюдже-
та столицы. 

Помимо него будут постро-
ены кластеры «Нанотех», «Ин-
жиниринг», «Биомед», «Инфо-

тех» и «Космос», названия ко-
торых говорят сами за себя, 
плюс междисциплинарный — 
для гуманитарных исследова-
ний, спорта, искусственного 
интеллекта. По проекту все 
здания будут объединены об-
щим центральным обществен-
ным пространством — площа-
дью со сквером.

Как отметил мэр, парал-
лельно для работы в новом цен-
тре начался подбор резиден-
тов, и первая десятка их уже за-
писалась. Собянин уверен: 
проект важен не только для го-
рода, но и для всей страны. Ин-
новационная деятельность 
университета сможет выйти на 
мировой уровень.  

Сергей Собянин рассказал, что на 
месте сегодняшней стройки появят-
ся сотни научных лабораторий.

Разрешение на работу такси теперь можно получить онлайн, распечатать его и возить с собой. 

А К Ц Е Н Т

Все здания будут объединены 
общим центральным общественным 
пространством — площадью со сквером

При высокой 
скорости шипы 
на шинах портят 
дорогу 
как наждак

ЖКХ Мораторий кончился, 
данные с просроченных 
приборов больше не принимают

Не попасть 
на счетчик

Александр Мелешенко

Столичные власти напомнили 
москвичам о необходимости во-
время поверить бытовые счет-
чики. Дело в том, что с весны 
прошлого года до 1 января на 
поверку действовал мораторий 
— это была одна из мер по борь-
бе с распространением корона-
вируса, ведь для проверки при-
бора нужно приглашать домой 
мастера. С боем новогодних ку-
рантов мораторий закончился, 
однако многие москвичи об 
этом забыли, что может обе-
рнуться для них неприятным 
сюрпризом. 

Пока мораторий действовал, 
управляющие компании и по-
ставщики ресурсов принимали 
показания даже счетчиков с 
истекшим межповерочным ин-
тервалом, который составляет 
обычно около пяти лет. Но с ян-
варя данные «просроченных» 
счетчиков больше не принима-
ют — забывшие о поверке горо-
жане теперь экстренно выясня-
ют, как же сделать поверку. 

В Мосжилинспекции «РГ» 
рассказали, что осенью прош-
лого года начали действовать 
новые правила. «Законную силу 
теперь имеет лишь электронная 
запись о поверке в едином рее-
стре Росстандарта. Вносить ее 
могут только аккредитованные 
компании, их список есть на 
сайте Росаккредитации fsa.gov.
ru», — объяснили в ведомстве. 

Найти компанию для повер-
ки вы можете и самостоятельно 
— в Сети и на досках объявлений 
домов много рекламы таких ор-
ганизаций. Главное, чтобы они 
были аккредитованы — прове-
рить это можно на том же сайте, 
указав название компании или 
ее ИНН. Первому попавшемуся 
такую операцию лучше не дове-
рять — деньги с вас возьмут, а 
вот поверенным счетчик счи-

таться не будет. Неслучайно по-
веркой часто прикрываются 
мошенники.  

Касается все это прежде все-
го водяных счетчиков. За ис-
правность приборов учета элек-
троэнергии с 1 июля прошлого 
года несут ответственность 
электросетевые компании — по-
верку они должны делать сами, 
причем бесплатно. Беспокоить-
ся о поверке газовых счетчиков 
должны владельцы, но такие 
приборы стоят далеко не у всех. 
Обращаться для любых манипу-
ляций с газовым оборудовани-
ем нужно в «Мосгаз». 

Что же будет, если о поверке 
вы все-таки забыли? Это ударит 
по вашему кошельку. С 1 числа 
после месяца, когда нужно было 
проверить исправность прибо-
ра, вам будут считать расход 
воды по средним показаниям 
ваших счетчиков за последние 
полгода. Но лишь на протяже-
нии трех месяцев. С четвертого 
будут считать по нормативу, да 
еще и с повышающим коэффи-
циентом 1,5. Норматив в столи-
це сейчас — почти 7 м3 холодной 
воды на человека в месяц и чуть 
больше 4,7 м3 горячей воды.  

Где узнать срок ближайшей 
проверки своего счетчика? В 
Мосжилинспекции рассказали, 
что дата первичной поверки, а 
также межповерочный интер-
вал указываются в техпаспорте 
к прибору. Кроме того, узнать 
эту информацию можно в цен-
трах госуслуг «Мои докумен-
ты», личном кабинете на пор-
тале mos.ru возле поля для вво-
да показаний счетчика или на 
самой платежке в верхнем ин-
формационном поле. Стоит по-
верка для одного водяного 
счетчика обычно в районе ты-
сячи рублей, точную цену нуж-
но узнавать в компании, с кото-
рой вы собираетесь заключить 
договор.  

Никогда не согла-
шайтесь на ремонт 
без заключения 
договора

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 С
Е

Р
Г

Е
Й

 Ж
У

К
О

В



11Digital
Digital.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 января 2021
среда №15 (8366)

DigitalFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ИТ-ГИГАНТЫ НАРАЩИВАЮТ 
РЫНОЧНУЮ КАПИТАЛИЗАЦИЮ
Рыночная капитализация десятка 

крупнейших мировых ИТ-компаний 

в январе перевалила за 9,5 трлн дол-

ларов, что больше, чем годовой ВВП 

отдельных развитых стран. В топ-5 

вошли Apple с 2,17 трлн долл., 

Microsoft с 1,61 трлн, Amazon с 1,57 

трлн, Alphabet c 1,17 трлн и Tencent с 

31 млрд долл.

2020 год ознаменовался крупней-

шим ростом акций ИТ-компаний в 

истории. Суммарная капитализация 

ИТ-гигантов по биржевой стоимо-

сти обогнала все европейские ком-

пании, которые входят в широкий 

индекс Stoxx 600. По прогнозам 

аналитиков, рост продолжится и в 

2021 году.

Наибольший рост показали компа-

нии, связанные с производством ви-

деокарт, — AMD и NVIDIA. Их рыноч-

ная капитализация выросла более 

чем в два раза: по данным биржи 

NASDAQ, 1 января 2020 года сум-

марная стоимость акций AMD со-

ставляла 53,52 млрд долл., а 15 янва-

ря она достигла уже 109,19 млрд 

долл. Стоимость акций NVIDIA за 

прошедший год выросла с 245 до 

540 долл., а рыночная капитализа-

ция составила 326 млрд долл.

«Одной из точек роста капитализа-

ции NVIDIA является направление 

искусственного интеллекта, — гово-

рит Алексей Богданов, партнер де-

партамента инвестиций и рынков ка-

питала КПМГ в России и СНГ. — Стоит 

отметить приобретение за 40 млрд 

долл. компании ARM Holdings у 

SoftBank. Инвестиция в ARM 

Holdings укрепляет позиции NVIDIA 

в области искусственного интеллек-

та. Ключевым драйвером роста AMD 

стал выпуск нового поколения про-

цессоров для ноутбуков и продолжа-

ющийся тренд по увеличению доли 

рынка в этом сегменте относитель-

но Intel».

Повсеместная цифровизация во 

многом базируется на постоянно 

растущих вычислительных мощно-

стях и в этом контексте времена для 

полупроводниковой отрасли как их 

ключевом поставщике действитель-

но очень удачные, полагает Семен 

Щетинин, управляющий директор и 

партнер BCG.  «Другой вопрос, что в 

отрасли также наблюдается серьез-

ная конкуренция и для того, чтобы 

продолжать расти подобными тем-

пами, нужно постоянно совершен-

ствовать свои продукты - не факт, что 

всем текущим лидерам это будет по 

зубам», - прогнозирует он.

По мнению директора по ИТ-консал-

тингу PwC в России Дмитрия Шепе-

лявого, капитализация ИТ-корпора-

ций будет расти и в 2021 году благо-

даря лидирующей роли этих компа-

ний в области цифровой трансфор-

мации бизнеса в условиях пандемии 

COVID-19, а также наличия избыточ-

ной ликвидности на рынке из-за под-

держивающих мер мировых центро-

банков. «Наиболее перспективными 

направлениями ИТ-отрасли станут 

информационная безопасность, 

электронная коммерция, монетиза-

ция данных», — уверен эксперт.

Крупнейшей российской ИТ-компа-

нией по капитализации является 

«Сбер». Суммарная стоимость акций 

компании составляет 82 млрд долл. 

Для сравнения, «Яндекс» стоит 23,8 

млрд долл., МТС — 8,9 млрд долл., а 

Mail.ru Group — 6 млрд долл. «На рос-

сийском рынке появление такого 

крупного игрока положительно ска-

залось как на качестве, так и цене 

цифровых продуктов и сервисов для 

конечных пользователей, — продол-

жает Щетенин. — С точки зрения ге-

ографии повышенная конкуренция 

может подтолкнуть игроков к между-

народной или хотя бы региональной 

экспансии».

На пик такая конкуренция может 

выйти, когда СберБанк консолидиру-

ет свою экосистему вокруг типовых 

сценариев использования удобных 

для пользователя и унифицирует до-

ступ к компонентам экосистемы, до-

бавляет Дмитрий Шепелявый.

В 2021 году ключевым фактором ли-

дерства той или иной ИТ-компании 

будет создание собственной экоси-

стемы, которая будет предлагать 

людям нужные им сервисы. «Выиг-

рышными будут решения, постро-

енные вокруг так называемого 

«пользовательского пути», когда, 

например, пользователь, который 

ищет варианты отдыха, получает 

эту услугу (билеты, гостиницу, стра-

ховку, экскурсии, кредит на поездку 

и т.д.) из «единого окна» и с сущест-

венной скидкой за счет унификации 

предложений между соответствую-

щими провайдерами услуг, являю-

щихся частью экосистемы», — про-

должает эксперт.

Конкуренция на цифровом рынке 

все более отчетливо принимает ха-

рактер «битвы экосистем», считает 

Щетинин. «Выиграют те, кто смогут 

максимально воспользоваться цен-

ностью данных, получаемых от 

пользователей и обеспечить им бес-

шовную интеграцию между различ-

ными элементами и предложениями 

системы. При этом, естественно, 

чем больше и качественнее ключе-

вые участники экосистемы и чем 

сильнее ее «якорные» продукты и 

сервисы, тем меньше будет у поль-

зователей стимулов покинуть эко-

систему в поисках новых возможно-

стей и лучших предложений», — за-

ключает он.  

По прогнозу аналитиков компании 

Gartner, в 2021 году все сегменты 

ИТ-отрасли вырастут. Лидером ста-

нет «Техника» (рост на 8%), далее 

системы ЦОД (6,2%), а минималь-

ный рост покажут телеком-техоло-

гии — 4,5%  

ГАДЖЕТ НЕ ВСТАЛ НА ЗАРЯДКУ

Удаление адаптеров питания и на-

ушников из комплектов смартфонов 

станет главным трендом в мобиль-

ной индустрии в 2021 году. Вслед за 

Apple зарядки из флагманских 

устройств убирает Samsung, а за 

ним и другие производители.

Компания Apple приняла решение 

убрать зарядные устройства и науш-

ники из комплектов смартфонов се-

рии iPhone 12 и столкнулась с нега-

тивом как со стороны пользовате-

лей, так и с высмеиванием со сторо-

ны конкурентов. Компания Xiaomi 

опубликовала в официальном 

Twitter пост с фотографией зарядно-

го устройства в комплекте флагман-

ского девайса Mi 10T Pro с подпи-

сью: «Не волнуйтесь, мы не забыли 

ничего положить в коробку», а 

Samsung написала твит «У нас есть 

то, что вы ищете» с фотографией 

фирменного адаптера.

Но затем китайская компания пред-

ставила свой флагманский смар-

тфон 2021 года — Xiaomi Mi 11 — и там 

не было комплектного адаптера и 

наушников. В Xiaomi объяснили это 

заботой об экологии и написали, что 

пользователи, купившие девайс в 

официальном магазине, смогут по-

лучить зарядное устройство в пода-

рок в течение определенного пери-

ода. На выставке CES 2021 свой 

флагман представила уже 

Samsung — и там тоже не оказалось 

адаптеров питания и наушников. 

«Львиную долю негатива на себя 

уже приняла Apple, поэтому все 

остальные производители теперь 

могут быть смелее с такой непопу-

лярной мерой», — объясняет реше-

ние производителей гаджетов руко-

водитель Hi-Tech Mail.ru Дмитрий Ря-

бинин.

Глава мобильного подразделения 

Samsung Тэ Мун Ро уверен, что по-

степенное удаление адаптеров пи-

тания и наушников поможет решить 

проблемы устойчивого потребле-

ния и избавить потребителей от не-

нужных аксессуаров. Как он заявил 

изданию The Verge, компания плани-

рует постепенно удалять адаптеры 

питания и наушники не только из ко-

робок с флагманскими девайсами.

По мнению Рябинина, отказ от ком-

плектных адаптеров питания — от-

личная возможность для компаний 

сэкономить на логистике и повы-

сить продажи фирменных аксессуа-

ров.

«Если убрать зарядки сразу из всех 

смартфонов, финансовый эффект 

для производителей заметен и зна-

чителен», — считает эксперт.

По данным «М.Видео-Эльдорадо», в 

2020 году россияне купили 31,5 млн 

смартфонов на более чем 570 млрд 

рублей. Если представить, что во 

всех этих девайсах отсутствуют 

комплектный адаптер питания и на-

ушники, то выручка производителей 

гаджетов увеличится на более чем 

100 млрд рублей при средней цене 

зарядки в 2,5 тысячи рублей и 1000 

за наушники.

По данным Counterpoint Research, 

комплект аксессуаров обходится 

Apple в 4,2 доллара. По оценкам ана-

литиков, со старта продаж и до кон-

ца 2020 года в мире было продано 

63 млн новых iPhone 12, то есть толь-

ко с ноября 2020 года компания сэ-

кономила на производстве аксессу-

аров более 264 млн долларов. При 

этом только за четвертый квартал 

2020 года Apple удалось заработать 

на аксессуарах (не только адаптерах 

питания) 7,8 млрд долларов, а за 12 

месяцев 2020 года 53,8 млрд.

«Для производителей это одновре-

менно и забота об экологии, и вари-

ант сэкономить на логистике, — го-

ворит ведущий программы Вести.

net Филипп Трофимов. — Из-за отсут-

ствия адаптера питания коробка с 

устройством получается значитель-

но меньше, таким образом больше 

устройств помещается в контейнер, 

и транспортировка партии смартфо-

нов на другой конец планеты выхо-

дит дешевле».

Рябинин уверен, что для флагманов 

отказ от зарядки является не таким 

критичным, как для менее дорогих 

смартфонов. «В структуре топовой 

цены любой аксессуар занимает не-

значительную долю. Для моделей 

среднего класса и особенно низко-

го ценового сегмента потеря будет 

заметнее и болезненнее, так как 

пользователям придется отдать до-

полнительные две-три тысячи ру-

блей за адаптер питания для нового 

смартфона», — полагает он.  

Отсутствие комплектных адаптеров 

питания подстегнуло продажи бес-

проводных зарядных устройств. «С 

ноября спрос на беспроводные 

устройства  Apple увеличился в 10 

раз в количестве и в 7 раз в выручке. 

Компания первой упростил ком-

плектацию смартфонов, тем самым 

задав новый тренд, который уже на-

чинают поддерживать остальные 

бренды. В связи с этим в дальней-

шем беспроводные зарядные 

устройства значительно увеличат 

свою популярность»,  — рассказал 

Михаил Догадин, вице-президент по 

закупкам и развитию компании 

«Связной» .

Аналитик Mobile Research Group 

Эльдар Муртазин считает повышен-

ный спрос на беспроводные заряд-

ные устройства кратковременным 

явлением. «Беспроводная зарядка 

всегда выступает как дополнитель-

ная,  —  говорит он. — Отсутствие за-

рядных устройств в комплекте при-

тормозит развитие рынка беспро-

водных зарядных устройств, по-

скольку они по умолчанию стоят до-

роже, чем проводные». 

С Муртазиным соглашается и Люд-

мила Мурзина, главный редактор  

DGL.ru. «Беспроводная зарядка — 

это нишевое устройство, ее поддер-

живает далеко не каждый смартфон, 

плюс скорость зарядки беспровод-

ным способом значительно ниже, 

чем по проводу. К тому же, брать с 

собой беспроводную зарядку неу-

добно».

ДОМА СТАНОВЯТСЯ УМНЕЕ

Спрос на товары для «умного дома» 

растет, в 2020 году в количествен-

ном выражении он вырос в семь раз 

и в 3,5 раза в деньгах, а на «умные ко-

лонки» с голосовым помощником — в 

четыре раза. Таковы данные группы 

«М.Видео—Эльдорадо». По данным 

«Яндекса», количество девайсов, 

подключенных к Алисе, увеличилось 

в пять раз.

По оценкам PwC, в 2021—2025 годах 

в России рынок умных вещей будет 

продолжать расти темпами в 20—

30% ежегодно, особенно в крупных 

городах — миллионниках. «Товары, 

которые наиболее востребованы: 

датчики протечек, сигнализация и 

контроль доступа, счетчики с авто-

матической передачей данных, обо-

рудование, которым можно управ-

лять дистанционно или включать/

выключать по расписанию (бойле-

ры, нагреватели и т.д.)», — говорит 

Дмитрий Стапран, директор Центра 

компетенций PwC в области IoT в 

России.

В 2020 году, по данным опроса ВЦИ-

ОМ, россияне включили систему 

«умный дом» в топ-10 изобретений 

XXI века. Население активно покупа-

ет «Яндекс.Станцию», включая ее ми-

ни-вариант, и «Капсулу» от Mail.ru. 

По данным Just AI, на конец 2020 

года в России продано 800 тыс. «ум-

ных колонок», таким образом, на 

данный момент на руках у населения 

— более 1 млн «умных колонок».

Особенно популярны «умные» ро-

зетки и лампочки, обычно знакомст-

во с «умным домом» начинается 

именно с них. Для наглядности — 

каждый месяц пользователи вклю-

чают и выключают свет с помощью 

Алисы 5 млн раз. Как ранее рассчи-

тывали эксперты IDC, в 2020 году на 

мировой рынок поступит 133,7 млн 

«умных колонок». Ожидается, что с 

2020 по 2024 год их поставки будут 

расти в среднем на 11,1% в год, то 

есть к 2023 году мировые поставки 

«умных колонок» составят 204 млн 

штук.

У покупателей растет спрос на все 

виды техники, подключаемой к ин-

тернету — от чайников и пылесосов 

до стиральных машин и холодильни-

ков. «В начале января 2021 года про-

дажи в категории «Умный дом» выро-

сли на 47% по сравнению с аналогич-

ным периодом в ноябре. Самыми по-

пулярными товарами стали розетки, 

камеры, датчики, выключатели и 

лампы», — рассказал Малик Каримов, 

руководитель розницы «Холодиль-

ник.ру».

Влияние на продажи таких 

устройств оказала и пандемия, во 

время которой люди стали больше 

времени проводить в квартире или 

доме. «В 2020 году мы привезли в 

Россию систему Frisquet Connect, ко-

торая позволяет управлять котлом 

дистанционно. Буквально в первые 

же две недели было продано 25% из 

партии первой поставки в Россию. И 

в течение года спрос только рос — 

ключевую роль в этом сыграла пан-

демия коронавируса. В июле 2020 

года мы отмечали, что интерес к си-

стемам удаленного управления и на-

стройки отопительной техники вы-

рос на 34%», — рассказал Армен Ка-

линин из компании Frisquet, фран-

цузского производителя отопитель-

ного оборудования.

Среди основных возможностей «ум-

ного дома» — автоматизация быто-

вых задач для экономии времени и 

усилий, обеспечение безопасности, 

а также снижение трат на электроэ-

нергию. В экосистеме умного дома 

существуют десятки датчиков и ак-

туаторов, отвечающих за безопа-

сность, автоматизацию бытовой тех-

ники, освещения и поддержания 

климата. Внедрение таких решений 

приносит реальную пользу, которую 

многие уже оценили.

«Помимо отдельных видов товаров 

или услуг будут востребованы си-

стемы интеграции, — считает Дмит-

рий Стапран. — Сейчас товаров так 

много, что для застройщиков, как и 

для частных лиц, очень остро вста-

ет вопрос интеграции различных 

устройств между собой, а также с 

инженерными системами дома. Так 

что рынок интеграционных реше-

ний даже более востребован, чем 

рынок самих устройств, и будет ра-

сти еще более быстрыми темпа-

ми».

Однако сегодня комплексные систе-

мы «умного дома» установлены 

лишь в 4% домов страны, чаще всего 

россияне используют отдельные 

«умные» компоненты, отмечают ана-

литики. В 2019 году объем рынка 

устройств для «умного дома» в Рос-

сии составил 10,5 млрд рублей 

(+16,5% к 2018 году), к 2023 году ана-

литики J’son & Partners Consulting 

прогнозируют рост рынка до 20,6 

млрд рублей.

В мире, по прогнозу, среднегодовой 

темп роста рынка устройств для «ум-

ного дома» составит 17,9% с 2020 по 

2025 год. Наибольший потенциал у 

сегментов «комфорт и освещение», 

«безопасность» и «контроль и управ-

ление». При этом главным барьером 

на пути развития рынка устройств 

для «умного дома» эксперты называ-

ют их высокую стоимость и недове-

рие к ним потребителей.  

ФЛАГМАН БЕЗ КОНКУРЕНТОВ

Серия Galaxy S дебютировала в этом 

году чуть раньше обычного: в по-

следнее время Samsung показывала 

ее в феврале, до Всемирного мо-

бильного конгресса, который еже-

годно проходит в Барселоне. Однако 

в 2021-м выставка «переехала» на ко-

нец июня, и южнокорейцы решили 

приурочить выпуск своего флагмана 

к другой крупной выставке — CES 

2021.

Старшая модель линейки — Galaxy 

S21 Ultra. Ее стоимость в России на-

чинается от 109 990 рублей за вер-

сию на 128 Гб, в рознице новая «га-

лактика» появится 5 февраля. Смар-

тфон предлагает пользователю 

квинтэссенцию современных техно-

логий, существующих сегодня в 

Android-флагманах. Сейчас у него 

практически нет конкурентов — за 

исключением предшественника, ко-

торый постепенно уйдет с рынка.

Дизайн
Задняя поверхность девайса мато-

вая. Она не собирает отпечатки паль-

цев, и любители носить устройство 

без чехла будут довольны. Это реше-

ние хорошо зарекомендовало себя в 

серии Note: но если там оно было эк-

склюзивом бронзовой модели, то в 

S-серии распространяется абсолют-

но на все цвета — черный, серебря-

ный, синий и бронзовый.

Блок камер, хоть и немного выступа-

ет из корпуса, получился аккурат-

нее, чем у S20 Ultra. Сами линзы слег-

ка «утоплены» — за это решение мож-

но только поаплодировать — камеры 

не будут собирать пыль с той повер-

хности, куда пользователь кладет 

смартфон. На правой боковой грани 

нашли место для кнопки включения 

и качельки громкости, на левой бо-

ковой грани элементы управления 

отсутствуют.

Лоток для SIM-карты переехал на ни-

жнюю боковую грань, карту памяти 

MicroSD из него убрали. Это вполне 

логичное решение — пользователь 

может выбрать из трех конфигура-

ций — на 128 Гб, 256 Гб или 512 Гб. SIM-

карта теперь одна и это тоже объя-

снимо — S21 Ultra поддерживает тех-

нологию eSIM. Рядом с лотком рас-

полагается еще одно отверстие — 

микрофон. Есть разъем USB C и 

шесть вырезов под динамик. Еще 

один микрофон находится сверху.

S21 Ultra сегодня — один из самых 

мощных Android-смартфонов. Он 

подойдет тем, кому нужны самые 

современные технологии.

Дисплей
Диагональ экрана устройства — 6,8 

дюйма, разрешение экрана — QHD — 

3200х1440 пикселей. По умолчанию 

стоит режим 2400х1800 пикселей, 

но можно смело включать QHD. Раз-

решение практически никак не влия-

ет на время автономной работы. 

Важное изменение по сравнению с 

предшественником — адаптивная ча-

стота экрана в 120 Гц теперь включе-

на и в самом высоком разрешении. 

Это означает, что гаджет подстраи-

вается под те задачи, которые на нем 

выполняются. Если пользователь иг-

рает в PUBG или World Of Tanks, 

смартфон включит режим 120 Гц. А 

если показывается статичное изо-

бражение с режима Always on 

Display, то там хватит и 10 Гц. При 

этом дисплей можно адаптировать 

под себя — сделать тона теплее или 

холоднее, в зависимости от того, как 

больше нравится.

Камеры
S21 Ultra получил четыре камеры — 

ультраширокоугольную на 12 Мп с 

диафрагмой f/2.2, 108-мегапиксель-

ный широкоугольный модуль c ди-

афрагмой f/1.8 и два телефотообъ-

ектива — один оптический трех-

кратный и другой оптический деся-

тикратный. На смартфоне появи-

лась возможность снимать видео в 

4К и частотой 60 кадров в секунду 

на все камеры, включая основные и 

фронтальные. Появилась фишка, 

которую наверняка оценят видео-

блогеры — можно снимать то, что 

происходит, на основную камеру и 

одновременно снимать себя. Улуч-

шили и ночной режим — фотогра-

фии при слабом освещении получа-

ются лучше, чем у предшественни-

ка. Селфи-камера получила разре-

шение 40 мегапикселей с диафраг-

мой f/2.2.

Производительность
В смартфоне установлен чип Exynos 

2100. Он разработан по технологии 

5-нм, для пользователя это означает 

прирост производительности и 

большее время автономной работы. 

В тесте GeekBench 5 устройство на-

бирает 1071 балл на одном ядре и 

3370 баллов в многоядерном режи-

ме. Разумеется, S21 Ultra тянет все 

игрушки на максимальных графиче-

ских настройках.

Аккумулятор
S21 Ultra получил аккумулятор на 

5000 мАч. Это более чем достаточно 

для среднестатистического пользо-

вателя — устройства хватает на два 

дня автономной работы в режиме 

звонков, просмотра интернета, ви-

део с YouTube. За полчаса можно за-

рядить девайс на 50%. Поддержива-

ется и функция обратной зарядки, с 

помощью которой можно зарядить 

наушники или другой аксессуар, — ее 

мощность 4,5 Вт.

Интересные фишки
 Впервые в истории серии Galaxy S 

устройство поддерживает перо S 

Pen. Но в отличие от серии Note, оно 

не входит в комплект устройства - 

его можно купить либо отдельно, 

либо вместе с чехлом. Также в 

Samsung улучшили сканер отпечат-

ков пальцев - теперь его площадь в 

1,7 раза больше по сравнению с 

предшественником.

С помощью технологии UBW1 

устройство выступает в роли цифро-

вого ключа для автомобиля. О готов-

ности внедрить такой метод откры-

тия автомобиля уже сообщили Audi, 

Ford, BMW и Genesis. Кроме того, 

цифровым ключом можно делиться 

с пользователями других устройств, 

независимо от бренда и платформы. 

Производитель обещает, что фун-

кция будет доступна и в России, но 

позже. 

ФИНАНСЫ СМАРТФОНЫ ТЕХНОЛОГИИ ПРЕМЬЕРА

ИТ-отрасль вырастет на 6,2 процента в 2021 году.

Комплектные зарядки и наушники исчезнут из коробок со смартфонами.

Флагманская линейка смартфонов Samsung состоит из трех гаджетов.

«Умные» вещи могут серьезно облегчить быт, если их правильно подобрать.

ТЕНДЕНЦИЯ Пандемия ускорила развитие рынка больших данных

Собирай и властвуй 

В
большинстве компаний не 
только не сократили, но и 
продолжили наем специа-

л и сто в  п о  да н н ы м   —  D a ta 
Scientist. Конкуренция за них 
усиливалась на протяжении все-
го года, так как к поиску новых 
сотрудников подключаются 
крупные игроки из реального 
сектора, в том числе из сельско-
го хозяйства и промышленно-
сти. Сокращались сроки проек-
тов по внедрению инструментов 
работы с большими данными, а 
набор задач расширялся.

— Несмотря на пандемию, 
планы по цифровой трансфор-
мации продолжились, а некото-
рые проекты даже ускорились, — 
рассказал «РГ» руководитель 
проектов Big Data в промышлен-
ности ИТ-компании КРОК Павел 
Егоров. — Самый заметный рост 
по реализации проектов, свя-
занных с большими данными, в 
2020 году показали производст-
венные компании, государст-
венный сектор, а также здраво-
охранение. Положительное вли-
яние на потенциальный рост 
рынка Big Data в России оказало 
развитие стимулирующей нор-

мативной базы, в частности за-
кон о регуляторных песочницах, 
создание отраслевого стандарта 
больших данных.

Лидируют по внедрению ин-
струментов работы с большими 
данными ретейл и финансовая 
сфера. По словам директора по 
работе с данными и машинному 
обучению «АльфаСтрахова-
ние» Александра Логачева, 
чаще всего большие данные ис-
пользуются при разработке, та-
рификации страховых продук-
тов, подборе опций (какие ри-
ски включить в продукт, чтобы 
он был максимально полезен 
клиенту). Также Big Data помо-
гает в определении вероятности 
мошенничества при страховом 
случае, оценке рисков (выявле-
нии групп клиентов, подвер-
женных высокому риску) и 
обеспечении оптимизации лю-
бых процессов.

Big Data и технологии искус-
ственного интеллекта использу-
ет в большинстве процессов и 
ВТБ, в том числе при формиро-
вании предложений и принятии 
решений по кредитам, в голосо-
вых помощниках, работе кол-

центра, чат-ботах, в маркетин-
говых задачах. Как рассказали в 
банке, до 70% задач аналитики 
и автоматического принятия 
решений приходится на модели 
с применением технологий 
искусственного интеллекта.

Большие данные в прошлом 
году активно осваивали и другие 
отрасли, в частности промыш-
ленность и сельское хозяйство.

— На горнодобывающих пред-
приятиях сейчас растет интерес 
к цифровым двойникам, и одно 
из них уже запустило в опытную 
эксплуатацию цифровой двой-
ник цикла измельчения, — рас-
сказал директор департамента 
по развитию бизнеса SAS Рос-

сия/СНГ Михаил Княжев. — В ос-
нове работы системы — цифро-
вая модель, которая описывает, 
каким образом внешние для 
процесса факторы, условия эк-
сплуатации, состояние оборудо-
вания определяют ход техноло-
гического процесса в следующие 
12 часов. Система анализирует 
около 500 потоков данных, кото-
рые посекундно поступают с 

различных датчиков. Предприя-
тию, которое ведет добычу золо-
та, это приносит огромный эф-
фект, потому что один день про-
стоя мельницы обходится боль-
ше чем в полмиллиона долларов.

К 2025 году мировой объем 
цифровых данных, по прогнозу 
IDC, вырастет до 175 зеттабайт 
(40 зеттабайт в 2020 году). Боль-
шая часть этих данных будет 

постоянно изменяться в реаль-
ном времени. Сегодня крупней-
шие по выручке рынки больших 
данных — это США (53% от миро-
вого рынка, 100 млрд долл.), 
Япония (5,1%, 9,6 млрд долл.) и 
Великобритания (4,9%, 9,2 млрд 
долл.). Российский рынок пока 
занимает незначительную долю 
и оценивается в 45 млрд рублей.

Согласно разработанной Ас-
социацией больших данных 
(АБД) Стратегии развития рын-
ка, вклад технологий Big Data в 
ВВП может составить от 0,3 до 
1,8% к 2024 году. Базовый про-
гноз предполагает прирост рын-
ка до 100 млрд рублей к 2024 
году. Чтобы раскрыть потенциал 

больших данных, России необхо-
димо преодолеть пять групп ба-
рьеров, считают в АБД. Отрасли 
не хватает специалистов, необ-
ходимых для массового внедре-
ния Big Data, а также инфра-
структуры — недорогих масшта-
бируемых ресурсов хранения и 
обработки. Также росту рынка 
препятствует ограниченная спо-
собность получать доступ, обра-
батывать и обмениваться раз-
личными типами данных. Есть 
сложности в исследовании и ин-
новациях в области Big Data, так-
же их пока невозможно массово 
имплементировать в масштабах 
всей экономики.

— Проекты, связанные с ана-
литикой, буксуют на этапе вы-
вода аналитических моделей из 
разработки в применение, — от-
метил Михаил Княжев. — Как по-
казывают исследования, более 
50% моделей, созданных в круп-
ных компаниях, не доходят до 
внедрения. Решить проблему 
«последней мили аналитики» 
помогает методика ModelOps, 
которая позволяет выстроить 
воспроизводимый «сквозной» 
процесс работы с аналитиче-

скими моделями, который охва-
тывает все этапы жизненного 
цикла модели, включая разра-
ботку, валидацию, внедрение в 
эксплуатацию, мониторинг и 
своевременное дообучение.

Среди ключевых драйверов 
рынка больших данных экспер-
ты выделяют внедрение интер-
нета вещей, создание цифровых 
двойников. По словам Павла 
Егорова, компании перестали 
реализовывать отдельные, дис-
кретные проекты по созданию, 
например, матмоделей. Сейчас 
все стремятся централизовать 
процессы цифровизации на 
базе единой платформы, напри-
мер на базе Data Lake — «озера 
данных». Это позволяет созда-
вать цельное информационное 
поле, где можно получить ин-
формацию по собственным биз-
нес-процессам, формировать 
отчетность и аналитику. Такое 
поле может стать фундаментом 
для дальнейшего развития циф-
ровой трансформации. 

А К Ц Е Н Т

Вклад технологий Big Data в ВВП может 
составить от 0,3 до 1,8 процента к 2024 году
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ЦИФРА

103
МИЛЛИАРДА

долларов составляет объем 

рынка устройств «умного 

дома», включая услуги на их 

установку, по данным 

на 2019 год

— Все о гаджетах и интернете 
читайте в спецпроекте «РГ»
rg.ru/rgdigital

ЦИФРА

53,8
МИЛЛИАРДА

долларов компании Apple уда-

лось заработать на аксессурах 

в 2020 году
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ФСБ Наркосиндикат 
возглавлял бывший 
высокопоставленный 
наркополицейский

Доставка 
с мигалками

Иван Петров

Громкое дело о сети подпольных лабораторий по про-
изводству синтетических наркотиков во вторник по-
лучило неожиданное развитие. В Ивановской области 
сотрудники местного управления ФСБ задержали од-
ного из руководителей наркосиндиката, которым ока-
зался бывший высокопоставленный наркополицей-
ский из Москвы. 

По данным УФСБ по Ивановской области, задер-
жанный житель столицы — бывший руководитель одно-
го из подразделений Управления ФСКН России по Мо-
скве и Московской области. Именно он был организа-
тором деятельности подпольных нарколабораторий, 
руководил членами 
банды и распреде-
лял финансовые по-
токи, рассказали в 
спецслужбе. 

Оперативники 
также выяснили, 
что для беспрепят-
ственного переме-
щения и распро-
странения наркоти-
ков преступники 
использовали авто-
мобили класса 
«люкс», оборудо-
ванные спецсигналами и устройствами сокрытия но-
мерных знаков. Более того, злоумышленники исполь-
зовали форму со знаками различия органов ФСБ.

Еще деталь: на подпольном производстве синтети-
ческих наркотиков использовался рабский труд миг-
рантов, которых, по данным спецслужбы, «насильст-
венно удерживали под угрозой физической расправы».

Помимо бывшего борца с наркотиками задержаны 
еще 15 человек. Среди них руководители ячеек пре-
ступного сообщества в Москве, Кабардино-Балкарии, 
Владимирской области, а также рядовые участники из 
этих и других регионов (Саратовской, Волгоградской 
и Ивановской областей).

Отмечается, что один из задержанных — некто из чи-
сла «ивановских руководителей органа местного само-
управления». По данным ивановских СМИ, речь идет о 
экс-главе Соболевского сельского поселения Юрье-
вецкого района.

Из 16 фигурантов 14 в настоящее время заключены 
под стражу, двое — под домашний арест. Обнаружено 
более 59 килограммов наркотиков, свыше 10 тонн рас-
твора, из которого с помощью химических реакций 
впоследствии предполагалось выделить наркотики.

Кроме того, изъято 8 единиц огнестрельного ору-
жия, патроны различного калибра в количестве 730 
штук и приспособления для ведения бесшумной 
стрельбы, которые предполагались к использованию 
для совершения тяжких и особо тяжких преступлений.

Задержанным грозит длительное лишение свободы 
вплоть до пожизненного.  

ПРОЕКТ Ухаживающие
за инвалидами могут 
получить еще один отпуск

Больше 
выходных

Ольга Игнатова

Работникам, которые ухаживают за инвалидами 
I группы, могут предоставить право на дополнитель-
ный неоплачиваемый отпуск. Законопроект с поправ-
ками в Трудовой кодекс, подготовленный сенаторами, 
внесен в Государственную Думу.

Сейчас право на дополнительные дни отдыха есть у 
работников с двумя и более детьми в возрасте до 14 
лет; сотрудников, имеющих несовершеннолетнего ре-
бенка-инвалида, у 
одиноких родите-
лей с детьми до 14 
лет. Их право на 
двухнедельный от-
пуск за свой счет 
может быть закре-
плено коллектив-
ным договором.

Как пояснила 
«РГ» один из авто-
ров законопроекта, 
глава Комитета Со-
вета Федерации по 
социальной поли-
тике Инна Святен-
ко, предлагается 
предоставить ана-
логичное право и 
тем, кто ухаживает за инвалидами I группы. «Дополни-
тельные выходные дни можно будет использовать для 
решения насущных проблем, связанных с обеспечени-
ем должного ухода и реабилитацией инвалидов», — от-
метила она. К тому же люди, которые ухаживают за ин-
валидами, испытывают повышенные психологические 
и эмоциональные нагрузки, поэтому им просто необ-
ходимо время на собственное восстановление.  

ОСАГО играет на понижение
Наибольшее снижение 
стоимости полисов от-
мечено в Пермском 

крае. Здесь средняя премия сни-
зилась на 2,3 процента и соста-
вила 5055 рублей. 

 Следом идет Владимирская 
область, где средняя стоимость 
полиса составляет теперь 4654 
рубля. Снижение составило 1,9 
процента. 

 Третье место заняла Псков-
ская область со снижением на 
1,7 процента. Средняя стои-
мость полиса составила 3557 
рублей. 

В число рекордсменов по 

снижению стоимости полисов 
на 1,6 процента вошли Респу-
блика Татарстан (5863 рубля), 
Республика Мордовия (4661 
рубль) и Архангельская область 
(5473 рубля). 

На 1,5 процента полис под-
ешевел в Республике Тыва (3232 
рубля), Чувашской Республике 
(4881 рубль) и Свердловской 
области (5358 рублей). Замыка-
ет десятку Ямало-Ненецкий ав-
тономный округ со снижением 
на 1,4 процента. Средняя стои-
мость полиса здесь составила 
5766 рублей.

— Ожидаемо среди регионов-

лидеров по снижению средней 
премии нет Москвы и Санкт-
Петербурга и их областей, — от-
метил Игорь Юргенс. — Из-за 
большого количества иномарок 
в этих регионах давление резко 
выросшей в результате роста 
курса валют стоимости ремон-
та на цену ОСАГО было выше, 
чем где-либо еще. 

В то же время и в них цена го-
дового полиса ОСАГО осталась 
практически на уровне 2019 
года, отклонившись в большую 
сторону максимум на 100 ру-
блей.

В Москве средняя цена поли-

са обязательной «автограждан-
ки» для автомобиля физическо-
го лица составила 8531 рубль, в 
Московской области — 7132 ру-
бля, в Санкт-Петербурге — 7801 
рубль, в Ленинградской обла-
сти — 5626 рублей. 

Как видно, ожидания, что в 
результате индивидуализации 
тарифов стоимость ОСАГО рез-
ко вырастет, не оправдались. 
Конкуренция между страхов-
щиками заставляет их бороться 
за выгодного, безубыточного 
клиента. 

То есть за автомобилистов, 
которые не совершают аварии 

по своей вине. В то же время рез-
кое подорожание запчастей сыг-
рало злую шутку с реформой та-
рификации ОСАГО. 

Убыточными стали считать-
ся те регионы, которые раньше 
считались доходными. А все из-
за засилья в этих регионах ино-
марок. 

Здесь владельцам машин, у 
которых резко выросла стои-
мость запчастей, теперь стоит 
ожидать и повышения тарифа.  

Дополнительные дни отдыха позволят заняться реабилита-
цией родственников с инвалидностью. 

Люди, которые 
ухаживают
за инвалидами,
испытывают 
повышенные
психологические
и эмоциональные 
нагрузки

Выяснилось, что 
злоумышленники 
использовали 
форму со знаками 
различия органов 
ФСБ России

Почему автолюбители выбирают 
усеченные полисы каско 
rg/ru/art/2030742

Александр Гасюк

С
пустя три года после 
дебюта детективно-
шпионского романа 
«Богиня победы», 
вышедшего из-под 
пера Нины Пушко-
вой,  свет  увидел 
«Эликсир бессмер-
тия». Такое интригу-

ющее название получило только 
что выставленное на полки 
книжных магазинов продолже-
ние удивительной истории рус-
ской красавицы Ники и ее отца 
Сергея Францева — отставного 
сотрудника советских и россий-
ских спецслужб. Почему собы-
тия 90-х так интересны нам се-
годня, как Пушкова придумыва-
ет такие повороты, что не за-
снешь, пока не прочтешь до кон-
ца, кого она видит своим читате-
лем, а также ждет ли нас экрани-
зация написанного легким пе-
ром захватывающего романа? 
Об этом и многом другом «РГ» 
поговорила с самой писательни-
цей, назначившей рандеву на-
шему корреспонденту в самом 
подходящем для этого месте — 
Центральном доме литератора.

Прочитав за один день «Богиню 
победы», не сомневался в про-
должении увлекательной исто-
рии ее главной героини и случай-
но оказавшихся в ее руках брил-
лиантов. Каким образом уда-
лось настолько точно и в та-
ких деталях передать страны 
и города — от Давоса и Женевы 
до Киева и Токио, куда Нику и ее 
отца заносят опасные зигзаги 
схватки с международным 
криминалитетом и ино-
странными спецслужбами?

НИНА ПУШКОВА: Приключенческие 
романы, на мой взгляд, — это та-
кое дело, где ты и сам должен 
быть увлечен своей историей. 
Иначе читать не будут. Поэтому, 
рассказывая о драматических 
приключениях моей героини, я 
все время думала, а как бы я по-
ступила на ее месте. И в этом 
смысле Нику я писала с себя. Да-
да! Недаром Флобер, закончив 
«Госпожу Бовари», воскликнул: 
«Эмма Бовари — это я!» То же са-
мое я могу сказать о своей герои-
не. Я размещала ее в тех городах, 
где побывала сама. Причем не 
просто как турист, для которого 
страна с морем — это пляж и шоп-
пинг с экскурсиями. В этот ро-
ман, как в венок, вплетены мои 
воспоминания о странах, кото-
рые меня впечатлили, о людях, с 
которыми я там общалась. На-
пример, тот же швейцарский Да-
вос, где я присутствовала на вы-
ступлениях президентов, пре-
мьер-министров от Билла Клин-
тона до Шимона Переса. Потом я 
видела этих людей во время за-
крытых ужинов или обедов, была 
на приемах, где они не политики, 
от которых зависят судьбы зем-
ного шара, а просто люди. Я виде-
ла в них живых людей.

Ваш первый роман вышел в 
2018 году, а второй — в 2021-м. 
Как в этот период работа-
лось над продолжением исто-
рии Ники и кто стал первым 
читателем нового романа?

НИНА ПУШКОВА: Работалось доволь-
но сложно. Во мне всегда проис-
ходит борьба хорошего с пре-
красным. Как человек творче-
ский, закончивший театраль-
ный ВУЗ, я пишу свои романы 
так, будто снимаю приключен-
ческий сериал, не зная меры. Но 
тут появляется мой муж (Алек-
сей Константинович Пушков — 
председатель Комиссии Совета 
Федерации по информационной 
политике, автор аналитической 
программы «Постскриптум». — 
Прим. «РГ»), он же — первый чи-
татель и говорит: «А что это за 
словесный навал?!» Он всегда 
требует продуманности и без-
жалостно выбрасывает из тек-
ста все, что мешает действию.

Дело в том, что в первой ча-
сти этой двулогии, которая по 
сути своей является бондианой 
в юбке, с женским характером и 
русской душой, Ника должна 
была погибнуть. У нее просто не 
было шансов выжить. Ведь ей 
пришлось сражаться не только с 
бандитами, но и со спецагента-
ми. Но когда о гибели героини 
прочитал мой муж, он катего-
рично сказал: «Переписывай 
концовку! Ника должна жить. 
Никогда не убивай главных ге-
роев. Они тебе еще пригодятся».

Отсюда и родилась вторая 
часть этой истории. Я не смогла 
расстаться с Никой. Моя выжив-
шая в невероятных обстоятель-
ствах героиня начала диктовать 
мне — своему автору — дальней-
шие повороты своей судьбы. К 
тому же мой французский изда-
тель (во Франции роман «Богиня 
победы» был издан под названи-
ем «Бриллианты Ники». — «РГ») 
предложил написать продолже-
ние. И я его тогда спросила: а что, 
по вашему мнению, было бы ин-
тересно читателям? Он сказал, 
что было бы интересно добавить 
в книгу исторический контекст. 
Так в романе появились и Ста-
лин, и академик Богомолец, изо-
бретавший для «вождя народов» 
«живую воду», и олигарх Бере-
зовский, и другие персонажи. 

Каким вы себе видите своего 
читателя? Это любители 
женских романов, детектив-
ных историй, шпионских бое-
виков? Или и те, и другие, и 
третьи?

НИНА ПУШКОВА: Поначалу я счита-
ла, что пишу для женской ауди-
тории. Но когда роман вышел, я 
обнаружила, что его с большим 
интересом читают мужчины. И 

делятся откликами. Как я пони-
маю, поначалу им просто любо-
пытно, что же там такого напи-
сала жена политика и телеана-
литика Пушкова. А затем они 
уже попадают в сети романа. Так 
рассказывал мне один прочи-
тавший «Богиню победы» зна-
комый, который впоследствии 
начал дарить мою книгу своим 
друзьям. Когда он читал роман, 
то делал закладки на страницах, 
удивляясь, откуда я знаю о том, 
как делают виски, как курят си-
гары или как метать боевой нож 
ирландского террориста. Мои 
читатели оказались прекрасной 
фокус-группой. Я поняла, что 
мой роман адресован опреде-
ленному типу личности — лю-
дям, которые любят меняться, 
которые не боятся трудностей, 
которые принимают вызовы 
судьбы и не бегут от них.

Моему читателю, путешест-
вующему по миру, будет интере-
сно увидеть своими глазами опи-
санные в романах места. Напри-
мер, в Сингапуре он наверняка 
пойдет в бар посмотреть на офи-
цианток с крыльями, которые ле-
тают за вином на 6-метровую вы-
соту. Или, оказавшись под Лондо-
ном в Брайтоне, обязательно по-
любопытствует, где же тот знаме-
нитый отель, в котором было со-
вершено покушение на Маргарет 
Тэтчер. Если можно так сказать, 
чтение романа «апгрейдит», раз-
вивает моего читателя, причем в 
увлекательной форме.

Судя по описанной в «Эликси-
ре бессмертия» схватке рос-
сийского спецагента Франце-
ва с собирательным образом 
западного шпиона в лице неко-
го Стива, который замышля-
ет что-то нехорошее в своем 

тайном институте с опа-
сными штаммами и несет 
биологические угрозы России, в 
книге явно чувствуются по-
следние веяния международ-
ной жизни. В вашем пред-
ставлении противостояние 
России и Запада, пусть даже 
перенесенное в приключенче-
ский роман, неизбежно?

НИНА ПУШКОВА: У меня нет роман-
тических иллюзий на этот счет. 
Я жила в Европе — в Праге, в Же-
неве, в США подолгу гостила у 
американских друзей и могу с 
уверенностью сказать, что мы с 
ними очень разные… Наша се-
мья хорошо знает западный 
мир. У меня свекор закончил 
МГИМО, а затем работал дипло-
матом, и муж, и дочь тоже ди-
пломаты. По долгу службы мы 
жили и работали заграницей. И 
мне всегда было интересно из-
учать психологию иностранцев, 
сравнивать разные менталите-
ты, различное восприятие одно-
го и того же явления, оценка ко-
торого у нас и у них зачастую 
совершенно разнится. «Два 
мира — два Шапиро», как шути-
ли в советское время: один уче-
ный по фамилии Шапиро был 
наш, а другой, с той же фами-
лией, — американский.

Однажды на выступлении мо-

его мужа в весьма искушенной в 
международных делах западной 
аудитории в ходе дискуссии под-
нялся человек и спросил: «Госпо-
дин Пушков, почему мы не пони-
маем друг друга, ведь мы же ци-
вилизационно очень похожи». 
Нет! Не похожи! У нас разная 
история, разная религия, разный 
климат, география… Мы и мы-
слим по-разному: скажем, у них, 
как и у нас, есть такое понятие — 
«свобода», но они не понимают, 
что такое «воля», «вольница». А 
«совесть» у них переводится как 
«сознание»; а у нас же совесть 
очень близка к нравственности, 
к нравственному чувству.

Не будем забывать также, что 
мы — страна Достоевского. До-
стоевский, как известно, зада-
вался вопросом о смысле бытия. 
В отличие от Запада мы и по сей 
день мучаемся нравственными 
вопросами: что «по совести», а 
что нет; что истинно, а что нет. 
Кстати, в английском языке по-
нятие «истина» не существует. 
Оно обозначается тем же сло-
вом, что и «правда», — truth. А 
ведь понятия формируют наци-
ональное сознание, тип мышле-
ния и нравственности. Америку, 
с ее недавней государственно-
стью, которая возникла тогда 
же, когда в Москве по приказу 
Екатерины II был заложен Боль-
шой театр, воспитывал Голли-
вуд. Поэтому стоит ли удивлять-
ся, что главный герой Дэна Бра-
уна — гениальный профессор, 
разгадывающий Код да Винчи, 
носит часы с Микки Маусом. Но 
кто у нас будет носить такие 
часы? Разве что подросток…

С учетом столь лихо закру-
ченного сюжета вашего рома-
на весьма любопытно, ждет 
ли нас экранизация «Богини 
Победы» или «Эликсира бес-
смертия»?

НИНА ПУШКОВА: Дело в том, что лю-
бая экранизация требует денег. 
А с учетом географии приключе-
ний Ники это должен быть весь-
ма большой бюджет. Если в Рос-
сии найти средства по различ-
ным причинам не получится, то, 
возможно, за это возьмутся в 
другой стране. Я бы очень хотела 
увидеть экранизацию, посколь-
ку история приключений Ники — 
вещь сериальная и могла бы смо-
треться не хуже «Ликвидации», 
как сказал мне один известный 
продюсер. И я верю в это. Роман 
уже переведен на французский и 
греческий языки, а сейчас его 
переводят на итальянский. И 
хотя это русская история, но она 
разворачивается не только в 
России, но и во внешнем мире — 
от Токио до Брюсселя. 

Значит нельзя исключать и 
то, что после Москвы и Киева, 
Токио и Сингапура, Брюсселя и 
Лондона приключения Ники 
продолжатся в Афинах или, 
скажем, Риме?

НИНА ПУШКОВА: Такой поворот в 
принципе возможен — в новой 
книге. Если она, конечно, будет. 
Но иногда продолжение романа 
возникает из обычных разгово-
ров — таких, как наш с вами.  

А К Ц Е Н Т

Приключенческие романы, на мой 
взгляд, — это такое дело, где ты и сам 
должен быть увлечен своей историей. 
Иначе читать не будут

ПЕРСОНА В свет вышел новый приключенческий роман 
Нины Пушковой

«Бондиана» в юбке 
и с русской душой

Ключевой вопрос

Почему читатель должен сочувствовать героине романа Нике, укравшей 
бриллианты и именно поэтому ставшей мишенью для преступников?
Пушкова | Да, главная героиня, оказавшись в критической ситуации, 

похитила бандитские бриллианты, а этот вопрос возвращает нас в 

страну Достоевского. Но виновна ли она? Ответ сложнее, чем кажется. 

Ведь в след за Раскольниковым многие до сих пор задаются вопросом, 

кто я и на что имею право. Можно ли быть воровкой и сохранить ду-

шевную чистоту? Да, Ника нарушила библейскую заповедь «не укра-

ди», но она не нарушила нравственный закон. Ведь у человека должна 

быть ответственность и перед самим собой, ответственность за свою 

жизнь и судьбу. И Ника берет на себя эту ответственность, несмотря на 

все риски, что и вызывает симпатию читателей. Это важный вопрос: до 

какой грани может дойти человек в самозащите? Если отец ворует 

деньги у вора, чтобы спасти своего смертельно больного ребенка, раз-

ве мы осудим его? На эти вопросы я и пытаюсь ответить в своем рома-

не. Воздается ли нам за риск, за стремление сохранить себя в ситуации 

с потерей личности?

Нина Пушкова: Казалось, я пишу 
роман для женской аудитории, но 
его с интересом читают и мужчины.
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В столице риск 
погибнуть 
в аварии 
снизился 
до рекордных 
значений

В АВАРИИ 
ВИНОВЕН 
ПЕШЕХОД
Владимир Баршев

Большинство наездов на пеше-
ходов в Москве происходит по 
вине самих пешеходов. Это сле-
дует из анализа статистики 
правонарушений по итогам 
прошлого года, которую озву-
чило столичное ГИБДД. 

Судите сами, по причине пе-
рехода проезжей части вне 
установленных для этого мест 
произошло 69 процентов всех 
ДТП с участием пешеходов. Не-
подчинение сигналам регули-
рования привело к 13 процен-
там ДТП с пешеходами. А нео-
жиданный выход из-за тран-
спортного средства или соору-
жения стал причиной 8 процен-
тов ДТП. То, что водители долж-
ны пешеходам уступать дорогу 
на пешеходном переходе, еще 
не означает, что машины будут 
вставать как вкопанные, где бы 
этот пешеход ни появился. 
Никто не отменял обязанности, 
перед тем как начать перехо-
дить дорогу, убедиться в без-
опасности. Но, увы, это проис-
ходит все реже и реже. Кстати, 
не последнюю роль в отвлече-
нии внимания играют гаджеты. 
Некоторые пешеходы перехо-
дят дорогу, глядя исключитель-
но в свой смартфон. 

В целом количество дорож-
но-транспортных происшест-
вий в Москве, в которых поги-
бли или получили ранения 
люди, в прошлом году снизи-
лось на 15 процентов и состави-
ло 7939 ДТП, сообщила пресс-
служба столичного ГИБДД. 

Во многом на аварийность 
повлияли меры, направленные 
на предупреждение распро-
странения коронавирусной ин-
фекции. Эти меры добавили 
сложностей и сотрудникам 
ГИБДД. Перед подразделения-
ми Госавтоинспекции стави-
лись задачи по контролю за со-
блюдением участниками до-
рожного движения пропускно-
го режима. Ежедневно в этих 
мероприятиях задействовалось 
свыше полутысячи автоинспек-
торов.

С поставленными нацио-
нальным проектом «Безопа-
сные и качественные автомо-
бильные дороги» задачами Го-
савтоинспекция Москвы спра-
вилась. Число погибших впер-
вые не превысило трех человек 
на сто тысяч населения и соста-
вило 2,9. Это самое минималь-
ное значение социального риска 
за последние более чем 15 лет. 
Количество ДТП с участием де-
тей снизилось на 31 процент, ра-
неных детей — на 32 процента, а 
погибших — на 40 процентов.

Наиболее частым видом до-
рожных происшествий стали 
столкновения — 47 процентов 
от общего количества ДТП. 
Следом за ними по частоте — на-
езды на пешеходов — 33 процен-
та.

Снизилось количество ДТП 
с участием такси на 11 процен-
тов, а также с участием автомо-
билей каршеринга на 18 про-
центов.

Анализ правонарушений, 
повлекших причинение вреда 
жизни и здоровью участников 
дорожного движения, показал, 
что чаще всего водители не со-
блюдают дистанцию. 23 про-
цента случаев от общего коли-
чества аварий приходится на 
это нарушений. Нарушение 
правил проезда пешеходных пе-
реходов стало причиной ДТП в 
14 процентах случаев. Несоот-
ветствие скорости конкретным 
условиям — в 13 процентах слу-
чаев. Не превышение скорости, 
а именно ее несоответствие до-
рожным условиям.   

Число погибших 
в столице в ДТП 
впервые не превы-
сило трех человек 
на сто тысяч насе-
ления и составило 
2,9. Это самое 
минимальное 
значение социаль-
ного риска 
за последние 
более чем 15 лет
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АКТУАЛЬНО «Дигитека»: 
что это и с чем ее едят 

От Маркова 
до Хокинга

Андрей Мягков

В конце прошлого года на planeta.ru был запущен сбор 
средств на реализацию проекта «Дигитека», благодаря 
которому десятки, а в будущем и сотни научно-попу-
лярных книг самых разных авторов, от Александра 
Маркова до Стивена Хокинга, станут абсолютно бес-
платными. Сейчас, когда до окончания краудфандинго-
вой компании осталось больше двух недель, минималь-
ная планка в миллион рублей уже покорена — однако 
помочь проекту рублем все еще можно и нужно. Поче-
му миллион — это не предел, кто стоит за проектом и за-
чем вообще все это затеяли — отвечаем на вопросы о 
«Дигитеке» в максимально доходчивом формате FAQ.

«Дигитека» — это что?
«Дигитека» — это цифровая коллекция лучших на-

учно-популярных книг, отвечающая на важнейшие во-
просы о том, как устроен наш мир и мы сами.

Кто это придумал?
За «Дигитекой» 

стоит коллектив по-
пуляризаторского 
проекта «Всенау-
ка», руководит ко-
торым Георгий Ва-
сильев, человек 
многих талантов: 
предприниматель, 
продюсер, компози-
тор, поэт, сценарист, 
режиссер. Среди его 
проектов: «Би-
лайн», первый в Рос-
сии ежедневный 
мюзикл «Норд-
Ост», познаватель-
ный мультфильм «Фиксики» и, собственно, «Всенаука». 
Проект поддерживают Российская академия наук, Рос-
сийская государственная библиотека и Русская Википе-
дия, а также обширное экспертное сообщество из более 
чем 1000 ученых, преподавателей и популяризаторов 
науки.

Зачем это нужно?
Не все могут позволить себе купить книги, которые 

их интересуют, а интерес определенно присутствует: 
ежегодно в России издается более двух тысяч научно-
популярных книг и брошюр. Теперь же условный «ба-
зовый набор», лучшие из них, будут доступны читате-
лям бесплатно. Еще одна непосредственная задача 
проекта: популяризация научного знания. «Думаю, 
каждый по себе знает, как магически действует слово 
«бесплатно». Надеюсь, оно сработает и с бесплатными 
книгами. Если удастся увеличить число их скачиваний, 
скажем, в десять раз, то я буду считать, что проект 
удался», — говорит Васильев.

Но ведь их наверняка можно и так скачать 
в интернете бесплатно?

Можно, но это, строго говоря, преступление. Поми-
мо морального аспекта есть еще и вполне практиче-
ский: когда вы скачиваете пиратские копии книг, ни ав-
торы, ни издатели не получают с этого ни копейки — и 
рано или поздно издавать книги им попросту станет не 
на что. Таким образом, еще одна задача проекта — сде-
лать научно-популярную литературу не просто до-
ступной, но доступной легально. 

Зачем для этого собирать деньги 
краудфандингом?

Как раз для того, чтобы оплатить труд авторов и из-
дателей — многие из них восприняли идею позитивно и 
уже дали свое согласие. Создатели проекта планируют 
выкупить у них электронные права и выложить книги 
в свободный доступ. Для выкупа прав на первую пор-
цию книг, по предварительным расчетам, понадобится 
5 млн рублей — из них как минимум 1 млн планирова-
лось изыскать с помощью краудфандинга. Но чем боль-
ше денег удастся собрать — тем больше книг станут бес-
платными уже на первом этапе проекта.

Значит, бесплатными станут 
не все книги сразу?

Да, не все. В коллекции «Дигитеки» — уйма книг, и 
выкупить даже половину из них единоразово просто 
невозможно. Так что в первый заход планируется осво-
бодить от оков авторского права как минимум 40 книг.

Кто определял, какие книги войдут 
в эту коллекцию?

В 2019 году «Всенаука» опросила более 500 эк-
спертов и выделила 33 ключевые темы, определяю-
щие современную научную картину мира: «Мышле-
ние и сознание», «Вселенная», «Культура» и т.д. 
Именно по этим темам отбирались книги для «Диги-
теки». Каждая из них оценивалась по нескольким 
критериям: научная корректность, доступность изло-
жения, актуальность информации, увлекательность и 
т.д.

В число экспертов входят, например, вице-прези-
дент Российской академии наук Алексей Хохлов, 
основатель фонда «Династия» и соучредитель пре-
мии «Просветитель» Дмитрий Зимин, неоднократ-
ный победитель «Своей игры», журналист и телеведу-
щий Борис Бурда, профессор Сколтеха Артем Оганов 
и многие-многие другие.

Что это будут за 40 книг?
Самые разные: в основном умеренно сложный, но 

не зубодробительный научпоп отличного качества — 
например, «Будущее разума» Митио Каку и «Теория 
всего» Стивена Хокинга. Среди других зарубежных ав-
торов первого этапа оказались Ричард Докинз, Карл 
Саган, Ричард Фейнман, Франс де Вааль, Лоуренс Кра-
усс, Роберт Сапольски, Крис Фрит и Нил Деграсс Тай-
сон. Что касается наших соотечественников — среди 
прочих будут куплены права на книги Александра 
Маркова, Владимира Сурдина, Александра Аузана, 
Сергея Попова, Светланы Бурлак, Александра Панчи-
на и Александра Соколова. 

Обложки нескольких книг, которые станут бесплатными 
на первом этапе «Дигитеки». 

В России издается 
более двух тысяч 
научно-популяр-
ных книг и бро-
шюр. Лучшие 
будут доступны 
бесплатно

СИТУАЦИЯ Чем грозит России новый углеродный налог ЕС 
на импортную продукцию  

И все пойдет лесом
Юрий Медведев 

С 
2023 года ЕС вводит 
углеродный налог на 
импортную продук-
цию с большими вы-
бросами парниковых 
газов. Он может за-
тронуть около 40 
процентов россий-
ского экспорта. По 

разным оценкам, нашим пред-
приятиям придется вносить в ко-
шелек ЕС от 6 до 50 миллиардов 
евро ежегодно. По поводу этого 
налога у России есть встречное 
предложение. Об этом корре-
спондент «РГ» беседует с заме-
стителем руководителя Центра 
ответственного природопользо-
вания Института географии РАН, 
кандидатом географических 
наук Андреем Птичниковым. 

Как ЕС намерен собирать 
этот налог? Каков механизм? 
Выдержит такой чувстви-
тельный удар наша сырьевая 
экономика? 

АНДРЕЙ ПТИЧНИКОВ: Налог касается 
ввозимой в ЕС продукции с вы-
соким «углеродным следом», 
например нефти, газа, метал-
лов, цемента, удобрений и т.д. 
Для них будут установлены ли-
миты на выбросы парниковых 
газов, соответствующие нор-
мам ЕС. Если они превышены, 
экспортеру придется оплатить 
налог. По разным оценкам, его 
сумма для поставщиков из Рос-
сии может составить от 2 до 6,5 
млрд евро ежегодно. 

Но есть сценарий, по которо-
му сбор может быть куда 
больше, около 50 млрд евро. 

АНДРЕЙ ПТИЧНИКОВ: Такой вариант 
скорее всего маловероятен, он 
может войти в противоречие с 
правилами ВТО. Надо ориенти-
роваться на базовый сценарий, 
по которому налог обойдется 
экспортерам примерно в 33 
млрд евро до 2030 года. 

Но за что платить? Многие 
специалисты утверждают, 
что все эти цифры совершен-
но несправедливы. Говорят, 
что в этих расчетах неверно 
учитывается вклад нашего 
леса в поглощение парниковых 
газов. А ряд экспертов вообще 
заявляют, что российские 
леса убирают из атмосферы 
больше углекислоты, чем вы-
брасывает вся наша промыш-
ленность. Однако, по между-
народным оценкам, поглоще-
ние нашими лесами составля-
ет всего 25 процентов от всех 
выбросов в стране. У каждого 
свой калькулятор? 

АНДРЕЙ ПТИЧНИКОВ: С лесом все не 
так просто. Давайте разберем-
ся. Вы, возможно, удивитесь, но 
в документах ЕС при расчете 
квот выбросов поглощение их 
лесами Евросоюза не учитыва-
ется. В расчет берутся только 
прямые выбросы промышлен-
ностью, транспортом, ЖКХ. Те-
перь такой подход будет рас-
пространяться и на поставщи-
ков высокоуглеродной продук-
ции из России и других стран.

Почему лес в этом налоге иг-
норируют? Разве справедливо? 

АНДРЕЙ ПТИЧНИКОВ: Здесь несколь-
ко причин. Во-первых, введение 
налога Европа разрабатывала, 
исходя из своей специфики. В 
ЕС площади леса относительно 
небольшие, а потому поглоща-
ют очень незначительную часть 
выбросов по сравнению с Рос-
сией. Зачем вводить этот фак-
тор, если он мизерный? Словом, 
авторы методики проигнориро-
вали собственные леса. 

Но есть и другая причина: так 
называемые лесоклиматиче-
ские проекты, где учитывается 
сокращение выбросов лесами, 
вышли из доверия у западных 
экспертов. Дело в том, что в свое 
время в тропиках были реализо-
ваны очень крупные проекты по 
сохранению и восстановлению 
лесов. Вложены большие средст-
ва, получен серьезный эффект 
по поглощению парниковых га-
зов. Но когда проекты заверша-
лись, часто возникала ситуация, 
когда в таких лесах вновь велась 
массовая вырубка, например, 
под сельхозпроизводителей. 
Кроме того, из-за плохого управ-
ления часто возникали мас-
штабные пожары. Поэтому за 
лесоклиматическими проекта-

ми закрепилась репутация не-
предсказуемых и неустойчивых. 

Но это, как говорится, их про-
блемы. Почему, обладая самы-
ми большими в мире запаса-
ми леса, которые даже назы-
вают легкими планеты, мы 
должны играть по их прави-
лам? Что это за методика, 
которая по эффекту поглоще-
ния приравнивает леса наши 
и Финляндии?

АНДРЕЙ ПТИЧНИКОВ: Ситуация се-
годня такая. Минприроды Рос-

сии рекомендована методика 
региональной оценки бюджета 
углерода лесов (РОБУЛ), одо-
бренная экспертами Межпра-
вительственной группы экспер-
тов по изменению климата ООН 
(МГЭИК). Ее основные разра-
ботчики — Центр по проблемам 
экологии и продуктивности ле-
сов РАН и Институт глобально-
го климата и экологии Росги-
дромета и РАН. По этой методи-
ке были получены те 25 процен-
тов поглощения выбросов на-
шими лесами, о которых вы го-
ворите. 

Однако сейчас появились и 
другие методики, например ин-
ститута ВНИИЛМ. Там совсем 
другие цифры. Скажем, по оцен-
кам РОБУЛ, положительный ба-
ланс углерода для наших лесов 
составляет всего 600 млн т в год, 
а по расчетам ВНИИЛМ — уже 2 
млрд т. То есть почти в 3,5 раза 
больше. Более того, согласно 
этой методике, сейчас россий-

ские леса компенсируют 80 
процентов промышленных вы-
бросов страны, а через 25 лет 
это будет уже 100 процентов. 
Но пока методика ВНИИЛМ не 
одобрена минприроды и не яв-
ляется официальной. 

Сейчас в Институте глобаль-
ного климата и экологии разра-
батывается методика, в кото-
рой, возможно, будет учиты-
ваться, что, например, запасы 
лесов России по государствен-
ному лесному реестру серьезно 
занижены. Это недавно под-
тверждено данными государст-
венной инвентаризации лесов. 

Наверняка будет очень не-
просто убедить западных 
партнеров, что наша новая 
версия расчетов правильная. 
Хотя, казалось бы, все должна 
решать наука. Формулы же 
беспристрастны. 

АНДРЕЙ ПТИЧНИКОВ: Баланс углерода 
для всех стран рассчитывается 
по более или менее единым ме-
тодикам МГЭИК. Но, как гово-
рится, дьявол прячется в дета-
лях. В нашем случае это зани-
жение запасов леса на 25—30 
процентов, что и показала ин-
вентаризация. Но в расчетах 
можно взять цифру по макси-
муму, а можно по минимуму. 
При огромных масштабах на-
шего лесного хозяйства разни-
ца получается весьма сущест-
венная. 

Но если ЕС вообще отказался 
учитывать лес в углеродном 
налоге, то на что мы сможем 
рассчитывать, даже предло-
жив новую методику расчета 
выбросов и их поглощения? 

АНДРЕЙ ПТИЧНИКОВ: Тут все не так 
просто. О том, что углеродный 
налог будет введен, Европой за-
явлено однозначно. Но как кон-
кретно он будет работать? Пока 
ЕС не высказался окончательно. 
И у нас есть возможность по-
влиять на их позицию. Перего-
воры начнутся в этом году. У на-
ших лесов появится шанс, толь-
ко реализуя лесоклиматиче-
ские проекты (ЛКП), о которых 
я уже упоминал . 

В чем их суть? Если совсем 
просто, то схема примерно такая. 
Предположим, вы металлург, 
продаете в ЕС сталь, у вас выбро-
сы углекислоты превышают ли-
мит. За превышение придется 
каждый год выкладывать кру-
гленькую сумму. Так вот, вы мо-
жете взять в аренду какой-то уча-
сток леса и инвестировать, ска-
жем, в его восстановление, уход 
за ним, в современную систему 
сохранения от пожаров и вреди-
телей и т.д. И если, скажем, в арен-
дуемых вами лесах ранее в год 
было охвачено пожарами 100 
тыс. га, а вам удалось сократить 
эту цифру до 10 тыс. га и вы улуч-
шили другие показатели лесного 
хозяйства, то, значит, поглоще-
ние парниковых газов «вашими» 
лесами возросло. И вы можете 
претендовать на сокращение 
углеродного налога на вашу 
сталь. А возможно, и вообще све-
сти к нулю. По оценкам экспер-
тов, у российских ЛКП огромный 
потенциал по сокращению вы-
бросов парниковых газов: до 40—
45 процентов среди всех других 
вариантов.  

Хватит ли у лесов ресурсов, 
чтобы остановить наступление 
глобального потепления? 

А К Ц Е Н Т

По международным оценкам, 
наши леса, которые называют легкими 
планеты , поглощают всего 25 процентов 
от всех выбросов в стране
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СКАНДАЛ Интервью из «РГ» блогер Роман Супер приписал себе в «Фейсбуке»

Как делается хайп и фейк 
Юрий Медведев 

К
огда почти в полночь вам 
звонит известный уче-
ный, более 25 лет возглав-

лявший знаменитый Институт 
мозга человека, это почти ЧП. 
Как сигнал SOS. «Вы видели? 
Наше с вами интервью («Уйти в 
себя и не вернуться. Российские 
ученые изучают феномен ти-
б е т с к и х  м о н а х о в » .  « Р Г » . 
10.11.20) разместили в «Фей-
сбуке», но автор беседует не со 

мной, а с каким-то совсем дру-
гим человеком. Упоминается 
Владислав Сурков, который 
когда-то работал в структурах 
власти. Вы что-нибудь понимае-
те?» — вопрошал Святослав Все-
володович Медведев. 

Хотя академик много лет из-
учает мозг, но он не способен 
понять, как можно не только 
украсть чужой текст, но и объя-
вить автором исследований сов-
сем другого человека. В опубли-
кованной в «РГ» статье акаде-

мик Святослав Медведев рас-
сказывает об уникальных рабо-
тах в монастырях Тибета. Уче-
ным было разрешено проводить 
такие исследования, работая 
непосредственно с тибетскими 
монахами. Уже первые резуль-
таты оказались интересными. 

Взяв слово в слово из «РГ» 
текст интервью с академиком 
Медведевым, автор поста в 
«Фейсбуке» с помощью самых 
примитивных приемов запо-
стил свою кликабельную исто-

рию на продажу. Якобы за эти-
ми работами стоит Владислав 
Сурков, который, покинув госу-
дарственную службу, решил за-
няться медитацией. Об этом ав-
тору поведал «ученый Дмитрий 
Бондарев, более 25 лет прорабо-
тавший в Институте мозга чело-
века РАН, а сейчас он возглавля-
ет исследования в лаборатори-
ях, созданных в тибетских мо-
настырях». И далее: «Бондарев 
— один из немногих русских лю-
дей, который может назвать 
себя близким приятелем Далай-
Ламы». По словам Бондарева, 
когда он стал искать средства на 
исследования, «появился Вла-
дислав Юрьевич и оказал бес-
прецедентную поддержку на-
шей группе ученых». 

Почему все это фальшивка? 
Никакого ученого Бондарева, 25 
лет проработавшего в Институте 
мозга, в природе не существует. 
Дальше можно не продолжать. 
Но зато комментаторы не отка-
зали себе в удовольствии сказать 
все, что думают. Нет, не про мо-
нахов, не про исследования уче-
ных, а про чиновников в нирване. 
Роман Супер (пока «РГ» не полу-
чила от него ответ) — известный 
блогер. И хотя как только акаде-
мик Медведев сообщил в адми-
нистрацию «Фейсбука» о плаги-
ате, 25 января она тут же была 
удалена, но, как говорил клас-
сик, «рукописи не горят». След 
фальшивки остался и гуляет по 
сетям. Остался и в биографии ав-
тора. Это интервью «РГ» академика Медведева было опубликовано 10 ноября 2020 года.

А К Ц Е Н Т

Хотя академик много лет изучает 
мозг, он не способен понять, как 
можно не только украсть чужой 
текст, но и объявить автором 
исследований совсем другого человека 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Святослав Медведев:
Никакого Бондарева, тем более проработавшего 25 лет в Институте моз-

га человека РАН и руководившего исследованиями в тибетских мона-

стырях, никогда не было. Не знаком и с Владиславом Сурковым. 

Возмущает даже не то, что использовали текст из «РГ», а что его пере-

врали. Появился какой-то мифический человек, который якобы сделал 

то, что на самом деле сделал я. В принципе, если бы он просто взял и пе-

репечатал газетный текст, я бы отнесся спокойно. Таких примеров у 

меня множество. Люди брали куски из каких-то моих текстов и без ссыл-

ки переписывали. Черт бы с ним. В конце концов, страна найдет своих 

героев. Но чтобы вот так? 

Зачем это сделано? Может, кто-то хочет каким-то образом создать нега-

тивный фон вокруг наших исследований в Тибете? Может, был заказ? 

Буду ли подавать в суд? Нет. Не хочу привлекать внимание к этой глупо-

сти. 

ОТ РЕДАКЦИИ

Все упомянутые в блоге Супера люди категорически отказались ком-

ментировать: «Глупость!» 

Мы же считаем важным обнародовать этот факт, чтобы еще 

раз показать простую анатомию фейков и бегущих вслед за ними 

лайков.И
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УТРАТА 
Памяти Евгения Беляева

Ученый, врач, 
гуманист

Федеральная служба по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека сообщает о не-
восполнимой утрате — 25 января на 84-м году жизни 
скончался ученый, организатор отечественного здра-
воохранения и медицинской науки, государственный 
деятель, член-корреспондент РАН, главный государст-
венный санитарный врач РСФСР (1990—1992), Глав-
ный государственный санитарный врач Российской 
Федерации (1992—1996), доктор медицинских наук, 
профессор (1999), заслуженный врач Российской Фе-
дерации (2002) Евгений Николаевич Беляев. 

С именем Евгения Николаевича связаны одни из на-
иболее ярких страниц истории санитарно-эпидемио-
логической службы России. Свою организаторскую и 
практическую деятельность Евгений Николаевич всег-
да сочетал с научной деятельностью и по праву являл-
ся одним из ведущих ученых Российской Федерации в 
области организации и управления санитарно-эпиде-
миологической службой.

Жизненный путь Евгения Николаевича всегда был 
наполнен выдающимися достижениями, а мудрость и 
энергия выдающегося работника общественного здра-
воохранения вызывали только восхищение. Для всех 
нас Евгений Николаевич останется примером ученого, 
врача, гуманиста, друга и человека, который вызывал 
чувство глубокого уважения и восхищения как чуткий, 
добрый, внимательный врач, готовый всегда прийти на 
помощь. Он обладал огромным личным обаянием, бо-
гатым житейским опытом, широкой эрудицией и ду-
шевной теплотой, а высокий профессионализм, прин-
ципиальность, доброта и отзывчивость снискали Евге-
нию Николаевичу заслуженное уважение и авторитет 
как в научных кругах, так и в сообществе медиков, вра-
чей-гигиенистов и многочисленных учеников.

Мы скорбим и выражаем искренние соболезнова-
ния семье и близким Евгения Николаевича, друзьям и 
коллегам.  

Роспотребнадзор

ОБЩЕСТВО К системной 
помощи пожилым страна 
перейдет к 2022 году

Час пик 
для 65 плюс 

Владимир Емельяненко 

Пандемия обострила проблему поддержки пожилых 
людей. И тех, кто не может обслуживать себя сам, и 
тех, кто ищет работу. 

— Любая помощь — донести дрова, лекарства или 
найти пожилым подработку — требует системного под-
хода, — говорит директор фонда «Старость в радость» 
Елизавета Олескина. — Пока мы выстаиваем организа-
цию помощи для людей с ограничением жизнедеятель-
ности, но понимаем, что потребности возраста связа-
ны не только с болезнями, но и с привыканием к куль-
туре старения. В наших условиях это часто поиск рабо-
ты, шанс получать дополнительное образование, вре-
менную занятость. Все это тоже требует упорядоче-
ния.  

Как сообщила Олескина, для координации оказа-
ния системной помощи создана коалиция НКО «Забо-
та рядом». Ее задача — анализ статистики и усилий ми-
нэкономразвития, Пенсионного фонда и минздрава, с 
тем, чтобы систематизировать социальную работу, 
связанную с пожилыми людьми. Пока пандемия высве-
тила «слепые зоны» — рост числа обращений за меди-
цинской помощью, просьбы родных наладить консуль-
тирование по оказанию медпомощи старикам, а также 
необходимость в росте числа приютов для бездомных в 
регионах. 

Так руководитель направления помощи бездомным 
Синодального отдела по церковной благотворительно-
сти и социальному служению РПЦ Ирина Мешкова по-
просила коалицию «Забота рядом» увеличить число 
мест для пожилых людей, у которых нет документов, 
хотя бы на 15 процентов. 

— За основу взяты наработки церковных организа-
ций и помощь пожилым в Тюмени, Санкт-Петербурге 
и Хабаровске, — говорит глава альянса «Серебряный 
возраст» Татьяна Акимова, куда входят более 30 фон-
дов из 14 регионов, — но сверхцель все же не точечная, 
а системная помощь. Для чего разработана програм-
ма «Ближний круг». Это когда близкое окружение по-
могает пожилым людям чувствовать себя востребо-
ванными и в труде, и в лечении, и в долголетии. 

Пока в рамках пилотного проекта по оказанию по-
мощи пожилым людям принимают участие 23 регио-
на. С 2022 года, как ожидается, программа распростра-
нится на всю страну. 

ПРОЕКТ Морским офицерам в отставке упростят 
право владения холодным оружием 

Кортик навсегда

Александр Степанов 

В 
России решили упро-
стить право ношения 
кортика офицерами 
В о е н н о - м о р с к о г о 
флота в отставке. В 
Госдуму внесен зако-
нопроект, который 
позволяет без бюро-
кратических прово-

лочек хранить и носить это ору-
жие как часть парадной формы.  

Законопроект,  который 
упрощает военнослужащим в 
отставке право оставлять у себя 
это парадное клинковое ору-
жие, уже поступил на рассмо-
трение парламентариям. Он 
размещен в электронной базе 
данных Госдумы. 

После принятия закона от-
ставные военные, которые по-
лучили кортики, не будут их ре-
гистрировать в Росгвардии. 

Кроме того, им не нужно будет 
получать разрешение на хране-
ние и ношение этого парадного 
оружия. 

Также уточняется, что но-
сить кортики после увольнения 
смогут не только морские офи-
церы.  

Под проект закона попадают 
и граждане, уволенные или 
увольняемые из государствен-
ных военизированных органи-
заций, которым кортики были 

выданы при прохождении служ-
бы. Под эту категорию попада-
ют сотрудники ФСБ, ФСО и 
Росгвардии. 

Правом передавать кортики 
отставникам для пожизненного 
хранения наделяются руково-
дители государственных воени-
зированных организаций и 
уполномоченные ими дол-
жностные лица.

Проект закона предусматри-
вает ряд нюансов. Хранить и но-

сить кортик смогут только офи-
церы, мичманы и прапорщики, 
которые после увольнения по-
лучили право на ношение воен-
ной формы. 

То есть те военнослужащие, 
которые честно отслужили по-
ложенный срок или имеют за-
слуги перед государством. 

Кроме того, кортики, могут 
передаваться по наследству. 
Правда наследники обязаны 
получить лицензию на оружие. 
После соблюдения этой проце-
дуры им выдается бессрочное 
разрешение на хранение кор-
тика. 

В принципе закон, разреша-
ющий отставным морским офи-
церам оставлять и пожизненно 
носить кортики как часть па-
радной форменной одежды, был 
принят еще в 2017 году. 

Однако он имел несколько 
оговорок,  которые сильно 

усложняли реализацию этого 
права. Так, чтобы сохранить 
кортик, необходимо иметь сейф 
для хранения холодного оружия 
и  п о л у ч и т ь  р а з р е ш е н и е 
Росгвардии. 

Многие офицеры вынужде-
ны были даже идти в суды, что-
бы оставить у себя оружие по-
сле увольнения в запас. На 
встрече с президентом РФ Вла-
димиром Путиным с представи-
телями общественности Крыма 
и Севастополя в 2019 году один 
из участников обратил внима-
ние на эти проволочки. Прези-
дент пообещал разобраться с 
бюрократическими препятст-
виями, которые мешают уходя-
щим с военной службы мор-
ским офицерам оставить себе 
кортики.  

Для морского офицера кортик явля-
ется символом доблести. Теперь его 
можно передать наследникам. 

А К Ц Е Н Т

Многие морские офицеры 
вынуждены были подавать заявления 
в суды, чтобы оставить у себя кортик 
после увольнения в запас

ТЕХНОЛОГИИ 

Началась 
разработка 
нового 
самолета-
перехватчика 

ИСТРЕБИТЕЛЬ 
ДЛЯ КОСМОСА
Александр Степанов

В России началась разработка 
новейшего истребителя-пере-
хватчика, способного выпол-
нять задачи даже в космосе.

О начале реализации этого 
амбициозного проекта сообщи-
ли в госкорпорации «Россий-
ские технологии». Там заявили, 
что «проект перспективного 
авиационного комплекса даль-
него перехвата под условным 
обозначением «МиГ-41» нахо-
дится на стадии опытно-кон-
структорских работ». 

Эти работы в итоге должны 
завершиться созданием прото-
типа самолета нового поколе-
ния.

Пока о разработке известно 
немного. В корпорации «МиГ» 
сообщалось, что новый пере-
хватчик — не глубокая модерни-
зации стоящего на вооружении 
МиГ-31, а абсолютно новый са-
молет. 

В нем будут реализованы са-
мые современные технологии, 
которые позволят самолету вы-
полнять задачи даже в космосе, 
а в перспективе — летать авто-
номно, без человека.   

Российское экспертное со-
общество считает, что новей-
ший перехватчик будет свер-
хманевренным. 

Он сможет достигать 25—30 
км по высоте, а его скорость со-
ставит около 4 Махов (около 5 
тысяч км/ч). Причем двигатели 
смогут работать на таких ско-
ростях без применения форса-
жа. Кроме того, под новый са-
молет, вероятно, создадут раке-
ту, которая сможет поражать 
гиперзвуковые цели. По мне-
нию западных аналитиков, тех-
нологии, используемые в но-
вом самолете, позволят МиГ-41 
угрожать вражеским спутни-
кам на низких орбитах.  

— Хозяин неба: как ЗРК 
«Куб» изменил тактику 
воздушной войны 
rg.ru/art/2029700
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В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  7 (семи) судей Второго кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Пятого кассационного суда общей юрисдикции;
—  7 (семи) судей Седьмого кассационного суда общей 

юрисдикции;
—  заместителя председателя Рязанского областного 

суда;
—  заместителя председателя Ульяновского областного 

суда;
—  судьи Двенадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Самар-

ской области;
—  судьи Центрального окружного военного суда;
—  заместителя председателя Владимирского гарнизон-

ного военного суда;
— судьи Волгоградского гарнизонного военного суда;
— судьи Грозненского гарнизонного военного суда;
— судьи Реутовского гарнизонного военного суда;
— судьи Рязанского гарнизонного военного суда;
— судьи Тульского гарнизонного военного суда;
— судьи Ярославского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5  

вышеназванного закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. 105. 

Последний день приема документов — 1 марта 2021 года.  
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Норильский обеспечивающий комплекс» совместно 
с Управлением городского хозяйства Администрации города 
Норильска в соответствии с Распоряжением Администрации 
города Норильска от 23.10.2020 г. № 4989, в соответствии с 
Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», извещают 
о проведении общественных обсуждений с гражданами и об-
щественными организациями (объединениями) материалов 
предварительной оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности по объектам государственной эко-
логической экспертизы: 

1) «Месторождение «Мокулаевское». Добыча известняка»;
2) «Месторождение Мокулаевское. Добыча известня-

ка. Строительство отпаек от существующих ВЛ-110 кВ: 
ЛЭП127,128 до ГПП-110/6 кВ»;

3) «Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка. 
Строительство автомобильной дороги № 1»;

4) «Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка. 
Строительство автомобильной дороги № 2»;

5) «Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка. 
Технологический железнодорожный транспорт. Этап 1»;

6) «Месторождение Мокулаевское. Добыча известняка. 
Технологический железнодорожный транспорт. Этап 2».

Цель намечаемой деятельности: добыча известняка на Мо-
кулаевском месторождении. Строительство и эксплуатация 
объектов инфраструктуры, обеспечивающих добычу извест-
няка.

Местоположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, на территории городского округа Норильск и на 
территории Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального 
района.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Норильский обес-
печивающий комплекс», 663319, Россия, Красноярский край, 
г. Норильск, ул. Нансена, 64.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в фор-
ме общественных слушаний с использованием средств дистан-
ционного взаимодействия. 

Общественные слушания состоятся: 04.03.2021 г. в 17.30 в 
конференц-зале Управления городского хозяйства Админист-
рации города Норильска, расположенном по адресу: Красно-
ярский край, г. Норильск, ул. Севастопольская, 7. 

Примерный срок проведения процедуры ОВОС: декабрь 
2020 г. — март 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Управление городского хозяйства Администрации 
города Норильска.

Место и сроки доступности материалов: заинтересованные 
лица и организации могут ознакомиться с проектами предва-
рительных материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду намечаемой деятельности и оставить свои письменные 
предложения в журнале обращений (замечаний и предложе-
ний) в течение 30 дней с 30.01.2021 г. по 01.03.2021 г. в Пуб-
личной библиотеке (МБУ «Централизованная библиотечная 
система») по адресу: Красноярский край, г. Норильск, Ленин-
ский проспект, 20а, и/или направить письменные замечания и 
предложения на электронную почту представителя заказчика: 
SavelenkoON@nornik.ru, тел. +7 (495) 787-7667, доб. 5-460.

Режим работы Публичной библиотеки (МБУ «Централизо-
ванная библиотечная система»): вторник — суббота с 12.00 до 
20.00, перерыв с 12.00 до 13.00. Выходные дни: воскресенье, 
понедельник.

Контактная информация:
1. Заказчик документации: ООО «Норильский обеспечива-

ющий комплекс», 663319, Россия, Красноярский край, г. Но-
рильск, ул. Нансена, 64. Контактное лицо: Савеленко Ольга 
Николаевна, главный менеджер проектного офиса развития 
месторождения «Мокулаевское», адрес электронной почты: 
SavelenkoON@nornik.ru, тел. +7 (495) 787-7667, доб. 5-460.

2. Генеральный проектировщик: ООО «НТЦ-Геотехноло-
гия», 624351, г. Екатеринбург, ул. Техническая, сооружение 
18б, оф. 412. Адрес электронной почты: info@ustup.ru, тел. 8 
(351) 220-46-99, Темникова Мария Сергеевна, начальник от-
дела экологии.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Норильский обеспечивающий комплекс» совмес-
тно с Управлением городского хозяйства Администрации 
города Норильска в соответствии с Распоряжением Адми-
нистрации города Норильска от 23.10.2020 № 4989, в соот-
ветствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэколо-
гии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», извещают о проведении общественных обсуждений с 
гражданами и общественными организациями (объедине-
ниями) материалов предварительной оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой деятельности по объ-
екту государственной экологической экспертизы «Место-
рождение «Мокулаевское». Добыча известняка».

Цель намечаемой деятельности: добыча известняка на 
Мокулаевском месторождении. Строительство и эксплуа-
тация объектов инфраструктуры, обеспечивающих добычу 
известняка.

Местоположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, на территории городского округа Норильск и 
на территории Таймырского Долгано-Ненецкого муници-
пального района.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Норильский 
обеспечивающий комплекс», 663319, Россия, Красноярс-
кий край, г. Норильск, ул. Нансена, 64.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в 
форме общественных слушаний с использованием средств 
дистанционного взаимодействия.

Общественные слушания состоятся: 02.03.2021 г. в 17.30 
по адресу: Красноярский край, Таймырский Долгано-Не-
нецкий муниципальный район, г. Дудинка, ул. Матросова, 
8а, здание муниципального бюджетного учреждения куль-
туры «Дудинская централизованная библиотечная систе-
ма» (читальный зал).

Примерный срок проведения процедуры ОВОС: декабрь 
2020 г. — март 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Таймырского Долгано-Не-
нецкого муниципального района.

Место и сроки доступности материалов: заинтересован-
ные лица и организации могут ознакомиться с проектами 
предварительных материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду намечаемой деятельности и оставить 
свои письменные предложения в журнале обращений (за-
мечаний и предложений) в течение 30 дней с 03.01.2021 г. 
по 01.03.2021 г. по адресу: Красноярский край, Таймырс-
кий Долгано-Ненецкий муниципальный район, г. Дудинка, 
ул. Матросова, 8а, здание муниципального бюджетного 
учреждения культуры «Дудинская централизованная биб-
лиотечная система» (читальный зал), и/или направить 
письменные замечания и предложения на электронную 
почту представителя заказчика: SavelenkoON@nornik.ru, 
тел. +7 (495) 787-7667, доб. 5-460.

Режим работы муниципального бюджетного учрежде-
ния культуры «Дудинская централизованная библиотеч-
ная система»: ежедневно с 11.00 до 20.00, без перерыва на 
обед. Выходной день — понедельник. Последний день ме-
сяца — санитарный день.

Контактная информация:
1. Заказчик: ООО «Норильский обеспечивающий ком-

плекс», 663319, Россия, Красноярский край, г. Норильск, 
ул. Нансена, 64. Контактное лицо: Савеленко Ольга Ни-
колаевна, главный менеджер проектного офиса разви-
тия месторождения «Мокулаевское», адрес электронной 
почты: SavelenkoON@nornik.ru, тел. +7 (495) 787-7667, 
доб. 5-460.

2. Генеральный проектировщик: ООО «НТЦ-Геотехно-
логия», 624351, г. Екатеринбург, ул. Техническая, сооруже-
ние 18б, оф. 412. Адрес электронной почты: info@ustup.ru, 
тел. 8 (351) 220-46-99, Темникова Мария Сергеевна, на-
чальник отдела экологии.

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с  Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и приказом Го-
сударственного комитета Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»:

НАО «АБС Энергонефть» информирует о начале обще-
ственных обсуждений проектной документации «Энергоком-
плекс 20 МВт «Мессояха», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС). 

Название намечаемой деятельности: Строительство 
газопоршневой электростанции «Энергокомплекс 20 МВт 
«Мессояха» для электроснабжения Восточно-Мессояхского 
НГКМ (нефтегазоконденсатного месторождения).

Цель намечаемой деятельности: электроснабжение 
Восточно-Мессояхского НГКМ (нефтегазоконденсатного 
месторождения) с целью уменьшения объёмов факельного 
сжигания попутного нефтяного газа (ПНГ) с одновременным 
обеспечением более надёжного энергоснабжения оборудова-
ния для добычи и транспортировки нефти и газа, добываемых 
дочерними предприятиями и подрядными организациями 
и филиалами АО «Мессояханефтегаз» и энергообеспечения 
собственных нужд месторождения для жизнедеятельности и 
проживания персонала обеспечивающего работу месторож-
дения. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Та-
зовский район ЯНАО. 

Наименование и адрес заявителя и его представите-
ля: Непубличное акционерное общество «АБС Энергонефть», 
Россия, 105062, г. Москва, Подсосенский пер., д.20, стр.1, по-
мещение III, этаж 4, каб. 1-22; Тел.: +7(495)280-37-72,  e-mail: 
abs_info@absenergo.ru сайт www.absenergo.ru. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 01 февраля 2021 г. по 02 марта 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Департамент имущественных и земель-
ных отношений Администрации Тазовского района.

Форма проведения общественных обсуждений: слу-
шания (в формате видеоконференцсвязи). 

Форма представления замечаний и предложений: ус-
тная и письменная. 

Для ознакомления материалы оценки воздействия 
на окружающую среду будут размещены на сайтах: 

— сайт Заказчика-Застройщика НАО «АБС Энергонефть»: 
www.absenergo.ru  (раздел «Информация»);

— сайт Администрации муниципального образования 
Тазовский район: https://tasu.ru/mestnoe-samoupravlenie/
munitsipalnyy-kontrol/materialy-po-otsenke-vozdeystviya-na-
okruzhayushchuyu-sredu/; 

— сайт Департамента имущественных и земельных отно-
шений Администрации Тазовского района:  https://dizoadm.
ru/novosti/%D0%A1%D0%BE%D0%B1%D1%8B%D1%82
%D0% B8%D1%8F/materialy-po-otsenke-vozdeystviya-na-
okruzhayushchuyu-sredu/. 

Общественные обсуждения состоятся: 03 марта 2021 
года в 15.00 (13.00 московского времени) посредством видео 
конференц связи с использованием платформы: bigbluebutton 
по Проекту:

— «Энергокомплекс 20 МВт «Мессояха» 03 марта 2021 
года в 15.00 часов необходимо использовать: https://demo.
bigbluebutton.org/gl/c42-80h-d7f-vrm.

Ответственные организаторы: 
От Заявителя — Начальник отдела капитального строи-

тельства НАО «АБС Энергонефть» Борщ Максим Петрович 
тел.: 8 (495) 280-37-72. 

От Разработчика проекта — Главный инженер комплек-
сного проекта ООО «Альфа Балт Инжиниринг» Прокофьев 
Олег Борисович, тел.: 8 (812) 643-42-41.

От Администрации Тазовского района — Начальник отде-
ла учета земельных участков Шумов Сергей Владимирович, 
тел.: 8 (34940) 2-42-69.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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УТРАТА Ушел из жизни 
знаменитый журналист 
Эрнест Серебренников

От него веяло 
добротой

Николай Долгополов, 
президент Федерации спортивных 
журналистов России

В Санкт-Петербурге на 85-м году жизни после непро-
должительной болезни скончался знаменитый спор-
тивный тележурналист Эрнест Серебренников.

Он был по-настоящему талантлив. Комментировал 
соревнования по самым разным видам спорта. Был ре-
жиссером трансляций крупнейших состязаний. Сни-
мал великолепные документальные фильмы.

И всегда был готов помогать, подсказывать, прихо-
дить на помощь. Щедро, что, увы, не совсем принято в 
журналистике, делился своими знаниями, знакомст-
вами. Очень чутко относился к молодым. Никогда не 
списывал со счетов тех начинающих коллег, которые 
не сразу осваивали премудрости сложнейшей профес-
сии.

Энциклопедически знал практически все виды 
спорта. Но не только. Интеллигентнейший человек, ко-
ренной петербуржец поражал широтой мировоззре-
ния, высочайшей эрудицией.

Каким же прекрасным комментатором и хорошим 
отзывчивым человеком был наш давний друг Эрнест 
Серебренников. От него веяло добротой и теплом.

Серебренников был верным другом Федерации 
спортивных журналистов России. Участвовал во мно-
гих наших мероприятиях. Приезжал из Петербурга на 
конференции ФСЖР в Москву…

И вот уход. Прощайте, Эрнест. Мы будем помнить.  

БАСКЕТБОЛ Болельщики 
определили расширенные 
составы на ежегодный 
гала-матч Единой лиги

Пересчитали 
«звезды»

Илья Трисвятский

Интернациональная Единая лига, где выступают де-
вять наших команд и четыре зарубежные и которая па-
раллельно является высшим дивизионом мужского 
чемпионата России, подвела итоги голосования бо-
лельщиков по определению расширенных составов на 
традиционный «Матч Звезд».

Праздник баскетбола в этом году состоится 14 фев-
раля на арене дворца спорта в столичном Петровском 
парке и пройдет в формате «Звезды России» — «Звезды 
Мира». На начальном этапе выбора поклонникам на-
ших команд предлагалось назвать по три доморощен-
ных игрока и столько же зарубежных легионеров. 

Вот за кого из россиян в наших клубах было отдано 
больше всего голосов: «Автодор» (Саратов) — Михай-
ловский, Квитковских, Петенев; «Енисей» (Красно-
ярск) — М.Кулагин, Митусов, Гудумак; «Зенит» (Санкт-
Петербург) — Фридзон, Зубков, Трушкин; «Локомотив-
Кубань» (Краснодар) — Ильницкий, Нягу, Емченко; БК 
«Нижний Новгород» — Астапкович, Бабурин, Комолов; 
«Парма» (Пермский край) — Григорьев, Шейко, Жма-
ко; УНИКС (Казань) — Жбанов, Колесников, Клименко; 
БК «Химки» — Швед, Барашков, Зайцев; ЦСКА — Курба-
нов, Боломбой, Ухов. Очень важный показатель — про-
цент голосов за того или иного баскетболиста каждой 
конкретной команды. Здесь среди россиян абсолют-
ным лидером является защитник «Енисея» и нацио-
нальной дружины Михаил Кулагин (67,8%). За ним с 
небольшим отставанием идет форвард столичных ар-
мейцев и сборной страны Никита Курбанов (63,6%).

Из легионеров наибольшей популярностью у бо-
лельщиков пользуется литовский бомбардир «Пармы» 
Адас Юшкевичюс (77,3%) и открытие нынешнего сезо-
на, представитель далеко не самой баскетбольной в 
Старом Свете страны датчанин Габриэль Иффе Лунд-
берг, защищающий цвета польского клуба «Зелена-Гу-
ра» (73,2%). Теперь на втором этапе голосования слово 
за журналистами ведущих изданий, постоянно пишу-
щих о баскетболе. До 1 февраля они должны сформиро-
вать окончательные составы сборных звезд.

В последние дни в чемпионате прошли четыре встре-
чи. Вот их результаты: «Енисей» — «Астана» (Казахс-
тан) — 77:76, «Цмоки-Минск» (Беларусь) — «Калев» (Эс-
тония) — 72:80, «Зелена-Гура» (Польша) — «Автодор» — 
77:64, БК «Нижний Новгород» — УНИКС — 66:91. 

Уверенную победу казанцев в волжском дерби про-
комментировал главный тренер УНИКСа Димитрис 
Прифтис: «Счастлив не столько успеху, сколько тому, 
что мы сумели продемонстрировать характер. Причина 
проста: отношусь с уважением к БК «НН». Мы серьезно 
воспринимаем противостояния с этим коллективом. В 
«Нижнем» особая культура. Клуб помогает развиваться 
молодым игрокам, я довольно часто приглашаю баскет-
болистов из этого проекта. В матче мы показали хоро-
шую защиту, двигали мяч с нужной скоростью, были аг-
рессивны. Именно благодаря обороне смогли создать 
себе отрыв. Постараемся продолжать в том же духе».

В турнире по проценту побед в зоне попадания в 
плей-офф находятся: «Зенит» СПб — 11 выигрышей — 1 
поражение (91,7%), ЦСКА — 10–2 (83,3%), УНИКС — 
10–4 (71,4%), «Локомотив-Кубань» — 9–5 (64,3), БК 
«Нижний Новгород» — 6–5 (54,5%), «Зелена-Гура» — 
8–7 (53,3%), «Автодор» — 6–7 (46,2%), БК «Химки» — 
5–6 (45,5%).   

ФУТБОЛ Лондонский клуб посреди сезона уволил Фрэнка Лэмпарда и собирается 
назначить на днях Томаса Тухеля

«Челси» торопится
Артур Нанян

У 
лондонского «Челси» бу-
дет новый главный тре-
нер. Предыдущий руле-

вой — Фрэнк Лэмпард — прора-
ботал на своей должности чуть 
больше года. 

Откровением новость об 
увольнении Лэмпарда не стала. 
Британские СМИ со старта се-
зона писали о том, что руковод-
ство «синих» рассматривает ва-
риант с уходом бывшей легенды 
клуба. Но на тот момент «Чел-
си» хотя бы шел в лидерах. Веро-
ятно, именно это обстоятельст-
во оттягивало прекращение со-
трудничества с Лэмпардом. 

Однако ближе к зиме лон-
донцы угодили в кризис: в по-

следних восьми матчах чемпи-
оната Англии команда потерпе-
ла пять поражений и одержала 
лишь две победы. Как итог — де-
вятое место в турнирной та-
блице после 19 туров и при-
зрачные шансы на борьбу за 
«золото». С учетом огромных 
затрат на новичков минувшим 
летом (около 260 миллионов 
евро), логично было предполо-
жить, что «Челси» будет как 
минимум реальным претенден-
том на чемпионство. Но к кон-
цу февраля отставание от лиде-
ра «Манчестер Юнайтед» со-
ставляет 11 очков. 

Лэмпарда критиковали не 
только за результаты, но и за не-
умение общаться с игроками. 
Опять же, по информации СМИ, 

в последнее время Фрэнк пере-
стал разговаривать с группой 
футболистов, да и к советам по-
мощников прислушивался не 
так часто, как раньше. 

— Нельзя подобрать удачный 
момент для расставания с такой 
клубной легендой, как Фрэнк. 
Однако после длительных обсу-
ждений и раздумий было реше-
но: сейчас нам нужны переме-
ны, чтобы «Челси» получил вре-
мя для улучшения игры и ре-
зультатов в нынешнем сезоне, — 
говорится в сообщении на офи-
циальном сайте лондонцев. 

Сам Лэмпард спустя не-
сколько часов после увольне-
ния выступил с обращением к 
болельщикам «Челси». В своем 
послании, опубликованном в 

«Инстаграме», он поблагодарил 
фанатов за поддержку и отме-
тил, что с самого начала пони-
мал: ему будет трудно на этом 
посту.

— Для меня было огромной 
честью и привилегией возглав-
лять «Челси». Хочу сказать спа-
сибо болельщикам. Надеюсь, 
они понимают, что этот клуб 
значит для меня. Когда я принял 
предложение, прекрасно знал: 
мне будет трудно. Желаю ко-
манде удачи, — написал Лэм-
пард. 

Сменщиком Фрэнка, скорее 
всего, станет бывший тренер 
дортмундской «Боруссии» и 
«Пари Сен-Жермен» Томас Ту-
хель. По информации Associated 
Press, немецкий специалист 
уже согласовал условия кон-
тракта с «Челси». В ближайшие 
дни ему предстоит пройти ряд 
проверок на коронавирус как 
при вылете в Англию, так и по 
прибытии в страну. Он сможет 
руководить футболистами на 
тренировках и во время матчей, 
однако в нерабочее время дол-
жен будет соблюдать условия 
карантина в течение пяти дней. 

Тем временем российские 
клубы продолжают подготовку 
к возобновлению сезона. Иду-
щий на втором месте в таблице 
ЦСКА собирается внести изме-

нения в линию нападения. 
По последним данным, ар-

мейцы готовы отдать в аренду 
Адольфо Гайча. Аргентинцем, 
так и не заигравшим в Премьер-
лиге после нашумевшего пере-
хода из «Сан-Лоренсо» за 8,5 
миллиона евро, интересуются в 
Бельгии. Вероятно, Гайч перей-
дет на правах аренды в «Антвер-
пен» без права выкупа. В то же 
время ЦСКА готов подписать 
форварда английского «Эверто-
на» Дженка Тосуна.

Кроме того, армейцы близки 
к аренде полузащитника «Ниц-
цы» Данило Барбозы. Бразилец 
выложил в своем «Инстаграме» 
фотографию из франкфуртско-
го, а затем и мюнхенского аэро-
портов. Сообщалось, что ЦСКА 
и французский клуб договори-
лись об аренде сроком на полго-
да с правом выкупа 24-летнего 
футболиста летом. Вся сумма 
перехода составит десять мил-
лионов евро.

Еще один претендент на чем-
пионство — «Спартак» продол-
жает вести переговоры с «Аяк-
сом» о возвращении Квинси 
Промеса. По последней инфор-
мации, «красно-белые» согла-
совали условия контракта с иг-
роком, но пока не договорились 
с амстердамским клубом по 
сумме трансфера.  

ХОККЕЙ «Спартак» во главе с Олегом Знарком рискует 
не попасть в плей-офф КХЛ

Скользят по грани

Илья Соболев

В
ыступление москов-
ского «Спартака» в 
регулярном чемпио-
нате Континенталь-
ной хоккейной лиги 
пока одно из главных 
разочарований сезо-
на.  Казалось, в меж-
сезонье «красно-бе-

лые» неплохо укрепились, у 
руля — опытнейший Олег Зна-
рок . То есть налицо все пред-
посылки для шага вперед. Хотя 
бы по сравнению с предыду-
щ и м  с е з о н о м ,  в  к от о р о м 
«Спартак» не смог пробиться 
дальше 1/8 финала Кубка Гага-
рина.

Но прогрессом пока не пах-
нет. А недавняя серия из трех 
поражений подряд отбросила 
«Спартак» даже за пределы 
плей-офф. Накануне «красно-
белые» прервали ее, одолев на 
своем льду нижегородское 
«Торпедо» — 3:2, но вопросы к 
игре москвичей никуда не де-
лись. Что происходит с коман-
дой, от которой ждали многого, 
«РГ» попыталась разобраться 
вместе с легендарным экс-игро-
ком клуба, двукратным олим-

пийским чемпионом Александ-
ром Кожевниковым.

Александр Викторович, 
«Спартак» балансирует на 
грани плей-офф, но ведь от ко-
манды ждали совсем другого 
выступления...

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Согласен с 
вами. Состав приличный, в меж-
сезонье взяли хороших игроков. 
Но там главная проблема — мо-
лодежь. Молодежь бегает, но 
толком не играет, а одним зве-
ном в данной ситуации очень 
тяжело вытягивать. В «Спарта-
ке» три звена вхолостую рабо-
тают. Стоило им в матче с «Тор-
педо» проявить — и сразу ре-
зультат. Но это же происходит 
не в каждом матче. Нет стабиль-
ности. Надо, наверное, было 

что-то по ходу сезона менять, а 
не к концу. Серьезно, видим лю-
дей, которые летают-летают, а 
КПД никакой.

На матч с «Торпедо» на ска-
мейку запасных спустился 
даже генменеджер клуба Алек-
сей Жамнов. О чем это гово-
рит?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Когда при-
ходилось тяжело, Жамнов всег-
да приходил на скамейку, и ко-
манда по-другому выглядела. 
Вот и сейчас также получилось. 
Но вообще, не очень хорошая 
ситуация для «Спартака». Иног-
да хочется все бросить и не смо-
треть эту гадость. 

Тут еще, наверное, надо упо-
мянуть такой фактор, как 

травмы. У «Спартака» их 
много.

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Так травмы 
у всех. Сезон такой, что тут по-
делаешь. Но все в равных усло-
виях. Поэтому валить на трав-
мы, болезни — нет никакого смы-
сла. Игроки должны играть, а не 
просто быть бегающими ребята-
ми. В хоккее нужно забивать, а 
не просто хорошо работать.

До победы над «Нижним» 
«Спартак» проиграл три 
матча, пропуская в большин-
стве. Нонсенс?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Это невни-
мательность. А у других команд 
нашлись люди, которые хорошо 
играют в меньшинстве. Видимо, 
так «хорошо» в «Спартаке» тре-
нируют игру в большинстве, что 
постоянно возникают подобные 
ситуации.

Уже ходят слухи, что, если 
«Спартак» не выйдет в плей-
офф, Жамнов и Знарок поте-
ряют свои посты. Пришло 
время спрашивать по гам-
бургскому счету?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Сколько 
они уже работают. Лично я еще 
подумал бы по поводу увольне-

ния, но давайте смотреть. Зна-
рок работает уже третий год. У 
меня к нему прекрасное отно-
шение, но ему уже дали время 
освоиться. Какой бы состав у 
Олега ни был. В конце концов 
«Спартак» мне напоминает ХК 
МВД, у которого тоже не было 
больших имен, но Знарок пока-
зал с ним результат, вышел в фи-
нал Кубка Гагарина 2009/2010. 
Но решать руководству. Думаю, 
они должны понимать, за что 
платят деньги нынешнему тре-
нерскому штабу.

Ваш прогноз: в плей-офф-то 
«Спартак» все-таки про-
бьется?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: В плей-офф 
войдут. Но на кого попадут? 
Есть ли смысл туда заходить 
«Спартаку»? Я-то думал, о чем 
говорил перед сезоном, что 
«Спартак» будет в первой чет-
верке, будет на равных биться с 
лидерами. А сейчас они попадут 
на ЦСКА или СКА. Если к ним 
отнесутся серьезно, шансов 
пройти в следующий раунд Куб-
ка Гагарина будет немного.  

«Спартак» прервал серию из трех 
поражений, одолев на своем льду 
нижегородское «Торпедо».

Фрэнк Лэмпард подчеркнул: он с самого начала понимал, что ему будет трудно добиться успеха в «Челси».

А К Ц Е Н Т

Александр Кожевников: В плей-офф 
«Спартак» войдет, но есть ли в этом 
смысл? Попадут на ЦСКА или СКА, 
и пройти дальше будет очень сложно

НОВОСТИ 

Большунов 
извинился 
за инцидент 
с финном

РАЗЪЕХАЛИСЬ 
НА ЛЫЖНЕ
Анна Козина

Александр Большунов и глава 
Федерации лыжных гонок Рос-
сии Елена Вяльбе принесли из-
винения за поведение спор-
тсмена на этапе Кубка мира в 
финском Лахти.

На финишной прямой эста-
феты Большунову помешал 
финн Йони Мяки. Александр 
попытался отмахнуться от со-
перника палкой, а после фини-
ша въехал в него и сбил с ног. 
Всю нашу эстафетную четверку 
дисквалифицировали и лишили 
бронзовой медали.

— Враждебность не является 
частью духа российской коман-
ды, мы высоко ценим принцип 
«честной игры» во всех аспек-
тах. Большунов извинился пе-
ред Маки, а Ассоциация лыж-
ных видов спорта России (АЛВ-
СР) направила в Финскую лыж-
ную ассоциацию официальное 
письмо с извинениями, — гово-
рится в заявлении. — Надеемся, 
что самоотверженность и упор-
ный труд спортсменов, а также 
красота лыжных гонок вернут-
ся в центр внимания и продол-
жат восхищать фанатов.  

Трусова будет 
прыгать много 
четверных 
на турнире 
в Москве

ЛЕД 
ВЫДЕРЖИТ
Анна Бекетова

Федерация фигурного катания 
на коньках России (ФФККР) 
раскрыла подробности  прове-
дения прыжкового фестиваля, 
который состоится в первый 
день «Кубка Первого канала». 
Необычный и зрелищный ко-
мандный турнир с участием 
всех сильнейших спортсменов 
нашей сборной пройдет на мо-
сковской ледовой арене «Мега-
спорт» с 5 по 7 февраля.

Соперничать в исполнении 
ультра-си элементов в таком 
формате одиночники будут 
впервые. Итак, турнир тоже бу-
дет командным. Четыре фигу-
ристки бросят вызов четырем 
одиночникам-мужчинам.  

Самые сложные прыжки 
увидим в исполнении чемпион-
ки мира Елизаветы Туктамы-
шевой, которая владеет аксе-
лем в 3,5 оборота, а также на-
ших «квадисток» — трехкрат-
ной чемпионки России Анны 
Щербаковой, чемпионки мира 
среди юниоров Камилы Валие-
вой и обладательницы «брон-
зы» чемпионата Европы Алек-
сандры Трусовой. Для Саши, 
которую называют «королевой 
четверных», такой турнир — 
просто мечта. 

Напомним, что Трусова — 
первая фигуристка в истории, 
исполнившая на соревновани-
ях под эгидой Международного 
союза конькобежцев четвер-
ные лутц, тулуп и флип. Также 
она первой исполнила три чет-
верных в одной программе: 
четверной лутц, каскад четвер-
ной тулуп — тройной тулуп, чет-
верной тулуп.

Так что конкуренция будет 
серьезной. У мужчин в прыжко-
вом турнире примут участие 
серебряный призер Олимпий-
ских игр Михаил Коляда, чем-
пион Европы Дмитрий Алиев, 
Андрей Мозалев и Макар Игна-
тов.

Помимо оваций зрителей (а 
турнир пройдет при заполнен-
ных трибунах) команда победи-
телей получит существенный 
денежный приз из общего при-
зового фонда в 10 миллионов 
рублей. Точные правила турни-
ра пока не озвучены, но в пресс-
службе ФФККР заверили, что 
состязание получится макси-
мально интересным и непред-
сказуемым.

Между тем для поклонников 
фигурного катания подготови-
ли еще один сюрприз. Олим-
пийская чемпионка по фигур-
ному катанию Алина Загитова 
и двукратная чемпионка мира 
Евгения Медведева не ограни-
чатся выполнением обязаннос-
тей капитанов. После жере-
бьевки, по итогам которой 
определится состав двух ко-
манд, любимые фигуристки вы-
ступят с показательными номе-
рами.  

Эрнест Серебренников всегда был готов помогать, подсказы-
вать, приходить на помощь.

— Больше новостей спорта 
на сайте 
rg.ru/tema/sport

Тем временем

Статистический портал Opta опубликовал символическую сборную ны-

нешнего розыгрыша чемпионата Италии. Наибольшее представитель-

ство в нем у «Интера» — четыре игрока. Полностью команда выглядит 

следующим образом: Марко Сильвестри («Верона») — Данилу («Ювен-

тус»), Стефан де Фрей, Милан Шкриньяр (оба — «Интер»), Тэо Эрнандез 

(«Милан») — Марсело Брозович («Интер»), Франк Кессье («Милан»), Ро-

дриго де Пауль («Удинезе») — Ромелу Лукаку («Интер»), Криштиану Ро-

налду («Ювентус»), Луис Муриэль («Аталанта»).
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ВОЗМЕЗДИЕ 75 лет назад в украинской столице был вынесен судебный приговор нацистским 
преступникам

Киевский Нюрнберг

Семен Экштут, 
доктор философских наук

В
фондах Российского 
государственного ар-
хива кинофотодоку-
ментов (РГАКФД) со-
хранился уникальный 
полуторачасовой до-
к у м е н т а л ь н ы й 
фильм, подробно за-
печатлевший все пе-

рипетии Киевского процесса. 
Он проходил с 17 по 28 января 
1946 года в Киевском окружном 
доме офицеров. 

Глаза конвоира 
Мы видим зал заседаний, 

скамьи подсудимых, допрос об-
виняемых, следы их преступле-
ний — разрушенную Киево-Пе-
черскую лавру, Бабий Яр... 

Показания дает оберштур-
мбаннфюрер СС Георг Хейниш 
(член НСДАП с 1923 года), ге-
битскомиссар Мелитопольско-
го округа в составе Рейхскомис-
сариата «Украина». По его при-
казу арестовали 1200 советских 
граждан, которые затем были 
расстреляны. Всего же оберш-
турмбаннфюреру было вмене-
но в вину убийство 5000 мир-
ных жителей. 

Прокурор: Что вам было об-
ещано Гитлером и руководст-
вом фашистской партии в слу-
чае победы Германии?

Хейниш: Было ясно сказано, 
что после того, когда герман-
ской армии удастся захватить 
Украину, там расселится немец-
кое население. Особый почет 
будет оказан тем, кто принимал 
участие в походе на Советский 
Союз. Мне было предложено, 
чтобы я подыскал в Мелито-
польском районе большое по-
местье, которое навсегда оста-
нется моим.

Председательствующий: Вы 
говорили, что Украина должна 
быть присоединена к Германии. 
Что предполагалось сделать с 
украинским народом?

Хейниш: Имелось намерение 
часть населения полностью 
уничтожить, а остальную часть 
переселить в северные районы 
Советского Союза. 

В этот момент объектив ки-
нокамеры крупным планом 
фиксирует лицо молодого кон-
воира, до сей поры неподвижно 
стоявшего по стойке «смирно» 
у скамьи подсудимых. Солдат 
непроизвольно поворачивает 
голову и скашивает глаза в сто-
рону обвиняемого. Выражение 

его лица, до сей поры бесстраст-
ное, мгновенно меняется. Он 
смотрит на обвиняемого с през-
рением и ненавистью. 

Чувство ненависти, жаждав-
шей отмщения, разделяли с ним 
в те дни сотни тысяч советских 
людей. 

Кинокамера запечатлела пу-
бличную казнь преступников — 
29 января 1946 года в 17 часов 

на киевской площади Калинина 
(бывшая Крещатицкая, затем 
Думская площадь, ныне майдан 
Незалежности). 

За казнью наблюдали 200 
тысяч киевлян.

Аплодисменты 
возле виселиц

Вспоминает один из тех, кто 
был в тот день на площади, — 
Владимир Яковлевич Шаинский 
(1925—2017). Будущему знаме-
нитому композитору, написав-
шему музыку для мультфиль-
мов про Чебурашку и Крокоди-
ла Гену, в этот момент было 
двадцать лет.

«После войны я был свидете-
лем того, как в Киеве вешали не-
мецких военнопленных из чи-
сла эсэсовцев. Самых отпетых 
зверюг, которые проявили себя 
особой жестокостью к мирному 
населению на территории Укра-
ины в годы оккупации.

Я особенно запомнил шесте-
рых: один генерал в форме, сов-
сем седой, коротко стрижен-
ный, четыре офицера и один 
здоровый молодой эсэсовец лет 
двадцати.

Они были очень аккуратно 
одеты. Думаю, их не предупре-
ждали о предстоящей казни, а 
сказали, что просто ведут на ка-
кое-то построение. 

Собралось много народу. 
Немцев вывели на помост, по-
строили у виселицы, накинули 
на шеи петли. Когда они в кон-
вульсиях заболтались на верев-
ках, толпа начала аплодиро-
вать…»

Решение о публичной смер-
тной казни через повешение — 
нового наказания для совет-
ской правовой системы — было 
принято еще за два года до это-
го дня на совещании у Сталина. 
19 апреля 1943 года он подпи-
сал в качестве наркома оборо-
ны приказ № 0283 с грифом 
«Без опубликования в печати», 
в котором сообщил войскам о 

появлении в Советском Союзе 
нового нормативного акта — 
Указа Президиума Верховного 
Совета СССР от 19 апреля 1943 
года № 39 «О мерах наказания 
для немецко-фашистских зло-
деев, виновных в убийствах и 
истязаниях советского гра-
жданского населения и плен-
ных красноармейцев, для шпи-
онов, изменников Родины из 
числа советских граждан и для 
их пособников». 

Чем было вызвано принятие 
такого указа за два года до по-
бедных майских салютов 1945-
го?

«Пусть ярость 
благородная…» 

19 апреля 1943 года. Идет 
667-й день Великой Отечествен-
ной войны. В кремлевский каби-
нет Сталина приглашены 12 че-
ловек. Политические тяжелове-
сы Молотов и Маленков, Щерба-
ков и Ворошилов. «Второе я» во-
ждя и нарком Госконтроля СССР 
Мехлис. Генштабисты Василев-
ский и Антонов. Нарком ВМФ ад-
мирал Кузнецов. Руководители 
спецслужб: Берия, Меркулов, 

Абакумов. И, наконец, новый за-
меститель наркома обороны по 
кадрам — генерал-полковник Фи-
липп Иванович Голиков, перед 
войной возглавлявший военную 
разведку и пользовавшийся без-
условным доверием чрезвычай-
но подозрительного вождя. 

Увы, ни один из них не оста-
вил воспоминаний об этом 
судьбоносном дне. 

Совещание началось в 20 ча-
сов 40 минут,  а последние 
участники покинули кабинет 
вождя в 1 час 10 минут следую-
щих суток. 

В этот день Верховный Глав-
нокомандующий осуществил 
принципиально важные кадро-
вые перестановки в возглавляе-
мом им лично Наркомате обо-
роны СССР. Именно 19 апреля 
секретным постановлением 
Совнаркома СССР № 415-138сс 
было создано Главное управле-
ние контрразведки Смерш 
(«Смерть шпионам»!) Народно-
го комиссариата обороны 
СССР, подчиненное непосредст-
венно Сталину. 

На кремлевском небосводе 
взошла и ярко засияла звезда 
начальника ГУКР Смерш и заме-
стителя наркома обороны Вик-
тора Семеновича Абакумова. 
Именно ему Советский Союз 
обязан созданием самой эффек-
тивной военной контрразведки 
времен Второй мировой войны. 

С этого дня до той поры все-
сильный глава НКВД Генераль-
ный комиссар государственной 
безопасности Лаврентий Пав-

лович Берия утратил контроль 
над Вооруженными силами, что 
в конечном счете предопреде-
лило его поражение в борьбе за 
власть летом 1953 года.

Это был очень сильный ход 
Сталина. Поставив своего выд-
виженца Абакумова во главе 
Смерша, вождь решил сразу не-
сколько задач. Во-первых, уста-
новил жесткий контроль над во-
еначальниками и партийной 
элитой. Во-вторых, ослабил 
власть никому не подконтроль-

ного Берии, чьи честолюбивые 
амбиции внушали опасения. И, 
наконец, опираясь прежде всего 
на Смерш, канализировал недо-
вольство населения действиями 
верховной власти в начальный 
период войны, направив про-
тестные настроения в сторону 
изменников и предателей. 

Для них были установлены 
уникальные для советской пра-
вовой системы наказания — пу-
бличная казнь через повеше-
ние, издавна считавшаяся по-
зорной, и каторжные работы 
сроком от 15 до 20 лет.

Возмездие при народе 
Сталин был великолепным 

психологом. Предоставляя на-
селению возможность стать 
зрителями публичной казни, 
вождь давал возможность «бра-
тьям и сестрам» удовлетворить 
святое чувство мести. Уже ве-
сной 1943-го он отлично знал, 
что будет после окончания вой-
ны, когда схлынет эйфория пер-
вых победных дней: разруха, 
нищета, необустроенность вер-
нувшихся с войны инвалидов и 
несправедливость по отноше-
нию к демобилизованным 
фронтовикам, чьи места уже 
были заняты другими… 

Но Сталин не знал, насколь-
ко важно для нас будет увидеть 
суд над нацистами на экране 75 
лет спустя…

Указ № 39 официально не пу-
бликовался. И хотя он послед-
ний раз применялся в 1952 году, 
формально не отменен до сих 
пор. Судя по стилистическим 
особенностям документа, его 
авторство принадлежит Стали-
ну. «Приведение в исполнение 
приговоров военно-полевых су-
дов при дивизиях — повешение 
осужденных к смертной казни — 
производить публично, при на-
роде, а тела повешенных остав-
лять на виселице в течение не-
скольких дней, чтобы все знали, 
как караются и какое возмездие 
постигнет всякого, кто совер-
шает насилие и расправу над 
гражданским населением и кто 
предает свою Родину». 

Такую фразу мог написать 
только вождь, и никто иной.

Указу была придана обрат-
ная сила: его действие распро-
странялось на деяния, совер-
шенные до его принятия. 

Всего по Указу от 19 апреля 
1943 года в СССР осудили в 
1943—1952 годах не менее 81 
780 человек, из которых 24 069 
человек были иностранцами.  

Расстрел киевских евреев в Бабьем Яру. 1941 год. Изверги на суде. 26 января 1946 года.

А К Ц Е Н Т

Указ № 39 о смертной казни через пове-
шение официально не публиковался. 
И хотя он последний раз применялся 
в 1952 году, формально не отменен 
до сих пор

А К Ц Е Н Т

Хотя прокурор требовал смертной казни 
для каждого из пятнадцати подсудимых, 
трем низшим чинам была сохранена 
жизнь
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СКАМЬЯ ПОДСУДИМЫХ

ПРИГОВОР ДЛЯ ДВЕНАДЦАТИ

Каждый из казненных в Киеве с упоением выпол-
нял приказ «уничтожать советское население».

Имя: Пауль Шеер
Звание: группенфюрер СС (генерал-лейте-

нант), начальник охранной полиции и жандарме-
рии Киевской и Полтавской областей.

Преступление: организация облав в Киеве, в 
ходе которых в немецкое рабство попало 142 000 
киевлян; карательные акции против партизан и 
мирного населения; руководил массовыми рас-
стрелами в Бабьем Яре.

Последнее слово: «Гиммлер говорил, что 
здесь, на Украине, нужно расчистить место для 
немцев. Население должно быть истреблено».

Имя: Карл Буркхардт
Звание: группенфюрер СС (генерал-лейте-

нант), комендант тыла 6-й армии на территории 
Сталинской (ныне Донецкой) и Днепропетров-
ской областей, военный комендант Киева.

Преступление: организация 6 лагерей воен-
нопленных, где в нечеловеческих условиях умер-
ли сотни людей; уничтожение мирного населе-
ния, насильственная отправка в Германию 25 
000 женщин и 3000 специалистов горного дела.

Последнее слово: «Я считал, что чем больше 
будет уничтожено советских граждан, тем легче 
будет нам, немцам, проводить свою колониаль-
ную политику».

Имя: Эккарт Ганс фон Чаммер унд Остен 
Звание: бригаденфюрер СС (генерал-майор), 

командир 213-й охранной дивизии, действовав-
шей в Полтавской области УССР, позднее — ко-
мендант главной полевой комендатуры № 392.

Преступление: пытки и массовые расстрелы 
мирного населения, организатор лагеря для во-
еннопленных в Кременчуге.

 
Имя: Георг Хейниш
Звание: оберштурмбаннфюрер СС (подпол-

ковник), гебитскомиссар (окружной комиссар).
Преступление: расстрел 3000 детей в Мелито-

поле, один из главных организаторов репрессий, 
признан виновным в убийстве 5000 советских 
граждан; организовал массовые облавы, в резуль-
тате которых в Германию выслали 7000 человек.

Последнее слово: «Как национал-социалист 
я призван выполнять указания, полученные от 
фюрера. Однако я отрекаюсь от жестокостей». 

Имя: Георг Труккенброд
Звание: подполковник, военный комендант 

городов Первомайска, Коростышева, Коростеня.
Преступление: аресты, пытки и расстрелы 

советских граждан (около 4000 евреев). 
Последнее слово: «Я никогда не принимал 

участия в  уничтожении мирного населения… Я 
жертва какого-то страшного недоразумения».

Имя: Оскар Валлизер
Звание: гауптштурмфюрер СС (капитан), 

ортскомендант (местный комендант) Бородян-
ской межрайонной комендатуры.

Преступление: пытки и массовые расстрелы 
мирного населения села Бородянки и окрестных 
сел (более 3000 мирных граждан), сожжение лю-
дей в селе Мирча, карательные экспедиции.

Последнее слово: (я) «должен был уничто-
жать советское население для обеспечения нем-
цам более широкого жизненного пространства». 

Имя: Фриц Беккенгоф
Звание: зондерфюрер (гражданское лицо, на-

значенное командиром специальной техниче-
ской части; поставлен исполнять обязанности 
офицера в той сфере деятельности, где требова-
лись профессиональные способности, без учета 
военного опыта), сельскохозяйственный комен-
дант Бородянского района Киевской области.

Преступление: конфискация продовольствия 
у мирного населения (5000 тонн хлеба, 10 000 
тонн картофеля, 3000 коров), уничтожение сель-
скохозяйственных машин, грабежи и разбои.

Имя: Эмиль Фридрих Иогшат
Звание: обер-лейтенант, командир взвода по-

левой жандармерии.
Преступление: в окрестностях Артемовска 

расстрелял от 10 до 15 групп советских граждан, 
среди которых были старики, женщины и дети. 

Последнее слово: «Ведь они оставались без 
родителей. Не было ни отца, ни матери, и им 
трудно было бы существовать без родителей. На 
этом основании они расстреливались» (о рас-
стреле детей в Артемовске).

Имя: Эмиль Кноль
Звание: лейтенант полевой жандармерии, ко-

мандир полевой жандармерии 44-й пехотной ди-
визии и комендант лагерей военнопленных.

Преступление: будучи комендантом лагеря 
военнопленных в селе Андреевка Балаклеевско-
го района Харьковской области, вместе со свои-
ми подчиненными систематически расстрели-
вал военнопленных и гражданских лиц, создал 
для заключенных невыносимые условия, приво-
дившие к их неизбежной гибели.

Имя: Ганс Изенман
Звание: обер-ефрейтор, военнослужащий ди-

визии СС «Викинг».
Преступление: участвовал в расстрелах со-

ветских граждан в городах Львове, Бердичеве, Та-
раша; только во Львове лично расстрелял около 
120 человек.

Последнее слово: «Расстрелы производи-
лись следующим образом: примерно 45—50 чело-
век подводились к ямам. Они стояли лицом к 
нам, и так мы их расстреливали из пулеметов, ав-
томатов и карабинов».

Имя: Вильгельм Геллерфорт
Звание: обершарфюрер СС (фельдфебель), на-

чальник СД (службы безопасности) Днепродзер-
жинского района Днепропетровской области.

Преступление: по его приказам были аресто-
ваны, избиты и расстреляны около 300 человек, 
лично пытал и истязал арестованных.

Последнее слово: «Прошу учесть, что у меня 
самый маленький чин в полиции и невыполнение 
мною приказов повлекло бы за собой наказание, 
а может быть, и смертную казнь, и если бы не я, 
то кто-нибудь другой выполнял бы те же распо-
ряжения и, может быть, еще более жестоко». 

Имя: Вилли Майер
Звание: унтер-офицер, командир роты 323-го 

отдельного охранного батальона.
Преступление: вместе со своим «боевым от-

рядом» участвовал в расстреле 14 000 граждан в 
г. Сарны, во время которого лично расстрелял 
220 советских граждан.

Последнее слово: «В первый день я расстре-
лял 80 человек, а во второй день — 140 человек».

Хотя прокурор требовал смертной казни для 
каждого из 15 подсудимых, трем самым низшим 
чинам была сохранена жизнь: обер-ефрейтор 
Иоганн Пауль Лауэр (при участии которого было 
расстреляно 100 человек во Львове и 400 — в Вин-
нице) получил 20 лет каторжных работ; обер-
фельдфебель Август Шадель и вахмистр полиции 
Борис Драхенфельс-Кальювери — по 15 лет ка-
торги.  

Подготовила Юлия БашароваПриведение приговора в исполнение. Украинская ССР. 29 января 1946.
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